
Jt/gCtUX

^tt^w ^2^/^ y



■ 4 ème C ormii s s —mrâ pronos i ti ons de la C omis sic n,
■Fx TTKOHTstration Municipale ratm iu - £~%re prises pour les affai- F/> «».SFïïifLSs-»’™“”s-1 »i?“'— 

plémentaire 0
/ • • i épelèrent les dispositions du ca*L’Administration Municipale ratif1e egal - djudioaUon de l’exploi- 

hier des charges établi en ® éâmunicipaux, étant entendu que 
tation des rideaux-reclame. des Æea - membres pour examiner
la 4è Commission désignera quelques un adjudicataires .
les projets qui seront deposes pal le ou le» auj

L’Administration Minicipale d9®**® spéciale15- à laquelle
Maire, de renvoyer a 1 examen c un - . , Administration Municipale et

Â^hl^^^^J^Bunh^onthjécial qui’sera établi par 

conseil d-JldXtFaW to Seoretaire General° 4è Direction.

M. PLAb-O^
? M,M, Spriet, Adjoint au Maire, 

Carpentier, Conseiller Municipal, 
Raghebocm, Adjoint au Maire, 
Bracke,

Me procès-verbal de la

ö es

Absents M.M

A- ^O/Mcoles de l’Mtat - Avis 
zh'x ’ ---- ----- - —

Dauchy, Conseillers Municipaux « 

dernière réunion est adopté sans observa

sur bourses - Avis favorable .
. Zâeatresï,tation du rideau-réclame 

tion --- " - ---------------
. __ —   —■   —™—J———-.-... , _^r.~  : —, ~ ~ , u. y &tu.xxiu> ~ AdjudtC

---7—-. charges e-La Commission accepte le prô"
je sous reserve que les offres ne soient pas inférieures à 35,000 
francs a

7  Jp* Mevernay demande qu’a l’avenir un exemplaire du cahier des 
charges soit adresse aux membres de la Commission quelques jours 
avant la reunion pour permettre de l’étudier a 

3.-, Theatres. - Service, médical - Saison 1929-1930.- La Commission
2 M.k. AUGLOïk, CHRI3TIAEÏTS, CLSUET, GRH!PINS FICH2LL2 

IbiuAhL BLOND, VALMKTIK, Docteurs en médecine pour assurer les fonc
tions de médecins des Theatres pendant la saison prochaine .

• ” ci on d ’ appointements - Demandes diverse s « -
Ma Commission rappelle pour la 3ème fois*~ïa~~ 

proposition faite.à deux reprises différentes d’accorder : 1° 40 frs 
par jour aux machinistes et g°- de maintenir,pendant 1’inter-saison 
8 brigadiers au lieu ue 7 et un menuisier selon les besoins .

"Chef s -Ma chini s t e s . — La C ommi s s i on 
vorable à la demande présentée et propose de fixer 
SHit. s 1800 frs par mois pendant toute l’année au 
Machiniste du Grand Théâtre et 1500 frs à celui du

donne un avis fa- 
les salaires comme 
Brigadier-Chef- 
Théâtre Sébastopol

A i d e s-Mac hi ni s t e s . - 
municipale fasse respecter 
la loi de huit heures dans

Mo Devernay demande que 1*Administrât!on 
les conditions du contrat de travail et 
tous ses services.

seus§s:<- La Commission propose d’accorder 1,000 
frs par mois plus les matinees supplémentaires 6

^D^jfteuDM»“ Avis favorable pour 900 frs par mois 

de= rÂ?v’' la °°“miBB;j0’n es“ d’avie d’accorder aux musiciens 
heatresE 1 augmentation o..emanaee en appliquant le tarif syndicale



5.- Théâtres - Décors - Contrat MÖLLERE,- M. DEVER1TAY déclare 
s’opposer au renouvellement du. contrat et remet au Président un 
rapport du Syndicat des machinistes 0

M* BARDOU accepte d’étudier la question et convoquera les in te
res s es a

6.“ Institut de physique - Réfection de canalisations élec triçques 0 
La. Commission donne un avis favorable et décide le renvoi a la heme 
Commission 0

7»- Ecole Léon Trulin,- Le nouveau Directeur de l’Ecole demande 
une indemnité de logement en raison du mauvais état au baraquement» 
Av is f a, v o r a bl e Q

ble
M. lias son demande que la Wille donne suite à l’achat d’un immeu- 

situé rue de Thionville contre l’Ecole pratique de jeunes filles»

La Commission donne un avis favorable de principe en prévision 
de 1’agrandissement de cette Ecole «

MA COOLEN rappelle la question de l’électrification du magasin 
de décors au Marché Gentil Muiron et la Commission signale le cas 
de la Concierge du Grand. Théâtre toujours en fonction sans traitement»

M«le Président propose de reunir la. 4ème Commission le Samedi 
31 Août prochain à 17 heures pour l’examen d’autres affaires - Adopté»

La séance est levée à 19 heures 15 8

Le Secrétaire?

EEWTDELLE



Conseil d’administration
’ /’Z“ 6 " Réunion du 2-3-SÉP-T-O ,
/# ; r. M. PLANQUE - 1

ème Commission ~ l.V.|A|rla réunion du 7<»9A?pj. - ~

L’Administration Municipal© ratifie les propositions de la Commiss ion<> 
sous réserve des décisions oui auraient pu etre prises pour les affai- 
res ayant fait 1’ objet d’un rapport special ou d’une ins truction 
complémentaire «
Mlle décide5 en outre, de ne pas clonnersuite à la demande de subven- 

on présentée par la. Ligue Maritime et Coloniale •
4è Direction»

Courouble, Dauchy, Martin, Conseillers municipaux
Vol Excusés : M.LÎ. JPavières, Adjoint; Bracke-Desr ou s seaux, Carpen- 
jNjjier, Conseillers municipaux.

ZZZj Procès-verbal de la. dernière réunion est adopté sans ob-
xJjf s e r v a. t i o n.

N ° 8.- Théâtres municipaux - Décors - Renouvellement du contrat Molière. 
Renvoyé à la Commission spéciale (Ad. 3è et 4è Com)>.

N° 9 - Théâtre - Salaire des journalières - augmentation - 
Renvoyé à la commission spéciale.

N° 10 - Théâtre ( Opéra) lampe de L’Orchestre- Travaux à effectuer;
Avis défavorable pour la transformation demandée mais serait 

d’avis de surélever le upitre du Chef d’Orchestre.

N ° II - Théâtres è Rideaux - réclames - Adjudication.
La commission désigne II.Il Spriet, Coolen et Dauchy pour 

examiner les projets qui seront déposés par les adjudicataires»

N° 12 - Conservatoire - création d’un poste de surveillant -
Avis favorable mais nomination i titre provisoire.

N ° 13 « Ligue Maritime et Coloniale Française - Adhésion.
Avis favorable pour subvention de sociétaire à 10 francs.

N ° 14 - Ligue Maritime et Coloniale Française - Excursion à Douvres - 
Bourses de voyage.
L’excursion ayant eu lieu en "Juillet la Commission trouve 

cette domande trop tardive et exprime ses regrets.

N° 15 - Association amicale des anciens élèves du Collège et du Lycée - 
Demande de Subvention -

Avis favorable.

N° 16 - Commission Nationale pour l’Enseignement de la Coopération 
Demande de subvention -
La Commission donne un avis favorable de principe.

N° 17 - Photo Club du Nord - Demande de subvention.
La Commission décide de renvoyer cette demande pour complé- 

me n t d ’ in f o rm at i o n s.

Nos- 18-19-20.- Sociétés sportives - Subventions.-
Société de gymnastique - Les Volontaires de Rives-Lille
.Amicale athlétique Ni vois©
Section sportive du Lycée Raidherbe

Avis favorable pour une subvention de 500 f à la première de ce 
Sociétés, de 100 f è la seconde, de 300 f à la troisième.

EU 21 - Circuit automobile des routes pavées - Demande de subvention. 
La Commission donne un avis défavorable.



r-
N° 23 - Personnel enseignant - Indemnités le départ.

avis f a v or ab 1 e.

N ° 23 - Ecolo Penan - Création et construction de nouvelles classes 
Avis favorable.

N° 24 - Ecole Franklin - Voeux du Comité de patronage.
La Commission donne un avis * vorable pour ces différents 

voeux.

N° 25 - Lycée Fenelon - Agrandissement et installation des salles de 
sciences..

La Commission décide le renvoi è une prochaine réunion pour permet 
tre à H. l'Ad joint Favières de donner de plus amples renseignements.

N° 26 « Institution des s on rcA-s-muettes et aveugles de la rue Royale - 
Bourses -

A v i s t r ès f a-v or ab 1 e.

N° 27 - Syndicat des Employés de Lycée de 1 ’académie de Lille - Subside 
pour Congrès.

Renv o y é à 1 èm e C omrnis s ion .

N° 28 - Relèvement des indemnités de logement allouées aux Instituteurs« 
Renvoyé à la Sème Commission

yo >9 „ pours nrofessionnele - Nomination d'un Professeur de Coupe.
Lu Commission nonne un avis favorable do prineme mais vou 

droit connaître l’effectif de ces cours pensant les trois der
nières années.

K1 30 - Théâtres - Commission des Débuts.-
Do Commission décide de renouveler le mandat de H.M. Bardou- 

Favières Coolen et Vanstsurs pour la saison 1929-1930 plus les 
deux ô.élégués des abonnés et le représentait de 1 a Presse locale.

La Séance est levée à 18 heures 35.

Le Secrétaire,

FERzdDELLE.



Mît. les membres 5e la 4éme Commission se sont réunis à 1’Hotel 
de Ville, le Samedi 26 Octobre à 17 heures sous la présidence de M. 
Coofen, adjoint.

'présents : MM Coolen, Rogheboom, Devernay., adjoints, Courouble, 
Carpentier, Martin, Dauchy, conseillers municipaux.

feciH3é_s_J MM. Bardou, Fuvières, Masson, adjoints, Bracke- 
Desrousseaux, conseiller municipal.
M. Frady, directeur des Théâtres, assiste à la 
réunion «

Le procè s-ve rbal de M dernière réunion est adopté sans obser
vât! on.

K° ^I ~ Mcole primaire supérieure Franklin - Salle du Conseil de ré
vision remise" "a" le Fi sp osi ti on des cours d’education physique.

Avis favorable

" 32 “ Institut des Sourds-, .pets et iveugles de Ronchin - 
Bourse Seville" de' Kazancourt. - .'vis favorabTe•

" 33 - Personnel Jnsei an an t -- Indemnité de départ - Avis favorable.
F Tïï^demanÏÏe”dTFTT” On rpen ti er, 1 a 4 éme C ommi s s ion ém e t un 
avis favorable de principe pour augmentation de ICO fo de 1 in
demnité avec effet rétroactif.

" ~ Société s S p o rt i v e s - Demandes de Subventions -
35-36 - "Sportives de'-ville" R ’ servie’ pou ■ renseignements complémen

taires
37-38 - "Travailleurs Moulinois" Avis favorable pour une subvention 

de 400 francs.
"Olympique Lillois" Avis défavorable.
"Fédération des Amicales Laïques" Avis défavorable, 
"Cor Co rd e " Avi s dé f a v o rab le.

" 39 - Société Colombophile "L’Oiseau Fidèle" Demande de Subvention 
Renvoyee’ a Mm 1’ Ad Join'■ Coo1en .

" 40 - Comité pour la diffusion de la musique Théâtrale française - 
Demande de subvention - Avis défavorable.

" 41 - Création d’une piste d.e patinage au Boulevard Lille^Roubaix- 
T ou rco ing - Avi s d éfavorabTe-,•

" 42 - Tco le Baggio - Cou rs Municipaux professionnels -
Création 5 T h éures su w lé mont ai res - La 4éme 'Commission donne 
un avis favorable main demande quT i 1 soit porté à la connais
sance de tous ses membres l’effectif de chaque cours.



i

43 - Ecole Valentino Labbe - Oeuvre du trousseau - Demande de subven- . ■ ‘ w—II- .,w„_, ■.._ - ■_—        ——  ———   -.. -- - , ,--„ Juj ntion
Lu 4ème Commission •/'■met un avis favorable pour 1Toctroi 

dTune subvention de 2.500 francs, le budget de 111 oeuvre lui sera 
soumis.

44 " fourniture de denrées - Cantines scolaires - Cuisines ipnpulaires- 
Cantine- Baggio - Lycée Pension -Adjudication."^

Ivis conforme .

45 - Constitution dTuns chambre de métiers - Avis favorable.

46 ~ Oeuvre pie Wicar.- Pensionnaire à Rome - Nomination pierre Des- 
rumeaux : Avis favorableA

47 “ îhéûtfes Municipaux - Servitudes, - Demandes "Valentin Bresle du 
"Mercure de Flandre" et Roger ïïayem, des "potins Lillois". La 
Commission décide d Raccorder à chacun dTeux un fauteuil avec 
taxe une fois pur semaine i

La Commission exprime le"voeu que soit reprise et étudiée 
de près la question des servitudes,

48 - Personne 1 enseigarnit - Indemnité de logement - Renvoi à la pro
chaine réuniont

49 - Musées - Commissions Administratives - Nominations - AViS favo
rable.

50 - ThéSt res Manicipaux - Contrat Molière - Décors -
La 4ème Commission décide dTinformer M. Molière que,, d Tune 

part,“son contrat est renouvelé pour un an,“aux conditions pré
cédentes et que, dTautre part, il ne saurait etre question,pour 
les décors, d1 augmentation de prix.

La Commission désigne M.M. Bardou, Coolen, Favières, Dever- 
nuy, Adjoints et E. Martin, Conseiller Municipal, pour faire“ 
partie de la Sous-Commission, chargée dTétudier cet important 
problème.

La séance est levée à 19 heures 5 T

Le Secrétaire,

VANDENHENDE.



M.M.' les Membres le la 4ème Commission se sont réunis à Vffîtel 
le Ville le Samedi 16 Novembre 1929 sous la présidence de M.Pavières, 
adjoint y

Présents

Excusés

MrM, Favières, Ragheboom, Devernay, Masson, Spriet 
Adjoints; Courouble, Martin, Carpentier, Dauchy, 
Conseillers municipaux,

M.M. Coolen, Bardou, adjoints; Bracke-Desrousseaux, 
Conseiller Municipal.

Le procès-verbal de la dernière réunion .est adopté sans obser
vation.

N°5I.* Bourses et subsides - Lycée Fénelon - Lycée Faidherbe - 
Bourses r emb our sable s.

Seuls les dossiers du Lycée Fénelon ont été examinés.,«* 
Avis favorable, sauf aJ pour/la demande Thérèse Villot, 

Directrice Ecole Louis Blanc, pour laquelle la Commission donne avis 
défavorable et b) pour demande Madeleine Grégoire ajournée pour com
plément d*enquête.

N°52Chambre Syndicale des Directeurs de Salles de Spectacles 
de Lille et de sa banlieue - Demande de suppression de la 
taxe municipale.

Renvoi à l’examen do la 3èmb Commission.
Par avance,la 4ème Commission se rallie aux conclusions 

de la Commission des Finances.
N°53Théâtres Municipaux - Contrat Molière - Décors - Réponse 

Mo lie r e - Prdp o s i't i o n L e b o r gn e .

La 4ème Commission invite M.Bardou à convoquer le plus 
tât possible la Commission spéciale chargée de mettre au point ce 
problème.

N°54.- Chaire dTHistoire régionale - E lévation de la subvention.

Avis favorable pour élévation de la subvention de 1.500 
à 7.500 francs.

N°54 bis.- Université - Maintien de la subvention.
Avis favorable pour un an seulement. M.Spriet vote contre..
La 4ème Commission décide de porter cette décision à la 

connaissance de M. le Recteur.
N° 55 .* Décors lumineux - Procédé Erpfy.

La 4ème Commission décideÂe faire entendre M.M.Frady, 
Vasseur et Molière par la Commission spéciale chargée de la mise au 
point du contrat Molière et des décors.

Sur la proposition de M.Devernay, la Commission donne 
avis favorable à l1achat drun jept de cloches pour éviter une location 
coûteuse souvent répétée.
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K ° 56.*» Théâtres Wnicipaux « Réclamation des choristes

Avis fav o rahle.
H ° 57.« Théâtres Sébastopol Musiciens « Demande de relèvement 

de tàajtement.ar.
Avis favorable poup augmentation mensuelle de 39 francs 

au lieu de 20 et 22e
R ° 58.« Ec oies Mun ici pal es - Adjudication de livres classiques, 

livres de bibliothèques* fournitures classiques et li
vres de prêt - Panier des~ charges.

Av i s f av o r ab 1 e .
A. 19 heures, la séance est levée pour permettre à Li.II. les Mem

bres de la Commission d’assister à la réception de la délégation du 
lôème Bataillon de Chasseurs à pied.

Les dossiers ?

51 .« Bourses Lycée Eaidherbe et Bourses remboursables.-
59 .« Ecole Baggio « Conférences payantes.
60 .« Ecole Baggio « Constitution d’un stock de bois coloniaux.
61 .« Ecole Baggio - Reclamation Lefebvre^
62 .« Cours Municipaux professionnels*
63 .« Théâtres Municipaux « Entrée de faveur pour aveugles de guerre.
64 .« Traitement des Contremaîtres des Ecoles Pratiques « Proposition 

de M. le Maire d’Aire sur Adouro65 .« Ecole Régionale d’Àrchitecture « Crédit supplémentaire.
66 .« Brand Theatre « Courants d’air.
67 *« Représentation classique « Demande M. Randal du Théâtre de

13 Odeon
68 .« Amicale laïque d. .Perry de Vattignies l’Arbrisseau « Demande 

de terrain.
69 .** Ecole Valentine Labbé « Cours Municipaux « Réclamation Mme 

Valiez.
70 .« Ecole Valentine Labbé - Conseil de perfectionnement - Désigna

tion d 5 un membre n
71 .« Commission nationale pour l’enseignement de la coopération - 

Demande de subvention.
72 .« Ecoles primaires - Année 1930 *» Vacances « fixation.
73 .« Lycée Rénelon « Agrandissement et installation de salles de 

sciences .
74 .- Orientation professionnelle « Commission de surveillance « 

Nomination.

Commission.
sont renvoyés à la prochaine réunion de la 4ème

Le Secrétaire, 

VANDENI-ENDE.
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4 éme C ommis s i on

Réunion du Lundi 25 Novembre 19291

ttv L'h

\X" A '■■’ { Q, %
ML les Membres de la 4éme Commission se sont VVN£sVVæt Hot el 

Ville le Lundi 25 Novembre a 16 heures 30 sm la présidence de H. 
Favières, ad j oint.

SC^US

Présents : LH. Favi ère-s, Masson, adjoints; Courouble, Carpentier, 
Dauchy, conseillers municipaux.

Excusés : B2 Bardou, Ragheboom, pevernay, Sprief, Coolen,ad joints 
Nartin, Bracke-Desrousseaux, conseillers municipaux«

Le procès-verbal de la dernière réunion est adopté sans observation<

N° ~ Bourses et subsides a ) Lyo é e F ai d he rb e -
Avis favorable 1sauf pour demande Marcel Casier pour laquelle 
la Commission donne un avis défavorable*

b) Bourses remboursables -
Avis favorable sauf pour demandes : Marie-Thérèse Durot, Emile 
Meriaix, Gilbert Guichet, renvoyés à la prochaine réunion de la 
4éme Commission pour supplément dTenquete.

N ° 59 Ecole Baggio - Conférences paye ntes • ■
j. ® Locouffe propose dTimputer une somme ce 
153 ou Budget nFournitures gratuites, 'prix 
destinée à payer les "
o u t ro i s f o i s pa, r a n • — A c tu e 11 e me n t 
paient leur place T ou ï fr 50 et b 
ces conférences.
A v i s f av o r s b 1 e .

600 frs sur lTart» 
aux élèves et divers11 

conférences payantes faites deux 
ce sont les élèves qui

eaucoup n1 a s si st en t pas à

VÔ -ygL'g....Baggij ~ Gonstitutian j'o stock fie bois coloniaux -
Lo. Direction de 1’.Enseignement technique demande™
1° « s’il est possible de constituer un stock de bois coloniaux; 

nature et la. valeur de ce stock;'
d é yc n s s

Direct
- s’il
- quelles se renient 1;:
- si la Vi 11 e a c c e pt ■< 

résultant de la constiti 
Avis favorable.

stock
en charge

K° 61 e Baggi o - Réclamation Lefebvre, - 
Pour les épreuves du C .rM^'VTeV'côVtr e maître s 
serrurerie-plimberïe sont rétribués au taux de 
par la ^hombre syndicale - à 
frs en faveur des Cours prof 
In. Lefebvre, contremaître 
tien de 1*Ameublement et qui 
lui soit appliqué le meme ^ta
nîia âe 6*5OÔ Frs en faveur des Cours prof
nel.s de 1TAmeublement »
Avis favorable«

de
10

me nu i se ri e, 
frs 1T heure 

' le crédit de 20,000 
du Batimen ta . ■

proposé au meme service dans, la sec- 
tou eue que 6 frs, demande quo 
par la G.(ïambre Syndicale à va** 

Cession*-

N° 62 Pgfegsiom^Créa  ̂ s supplémentai re s

nistration municipale de 
o’heures supplémentaires 
suivant un état joint au

Directeur de 1’Ecole Baggio, a. demandé à’T^AdmT” 
vouloir bien .créer un certain nombre 
aux cours mun i c i pa ux p rof e s c j on ne 1 s 
dossier et comprenant :

1°

2*

- Cours préparatoires (anciens cours dT 
d egré)

- Cours professionnels proprement dits.

adultes 1er et 2é



La 4 g mo Commission, en sa séance du 26 Octobre, a donné un avis 
favorable à la création de ces heures s up Moment air es mais a demandé 
à connaîtra 1’effectif da chaque cours.

La Commission après avoir pris connaissance des effectifs suivant 

a ’ fs prépar atoir es

Pool s Turgot 0 „ o , „ . . . . 15 : Isole de Jussieu  21
” Lahanal  22 : ” . Michelet ......... 37
n Buffon . ... 25 î. ” Duploix  7

b )' Co'^fs professionnels (Métallurgie )

Ajusteurs ..... o . o „ 
Tourneurs ....................

Forge, chaudronnerie 
Modla ce ...........

. 87 
,147 
. 35 
. II

280

confirme l’avis favorable émis le 26 Octobre.

IIe 63 - Conseil d* perfectionnement d; l’Fcole pratique de jeunes filles

Le Conseil de Perfectionnement de 1’Fcole Valentine Labbe doit 
comprendre huit membres désignés par le Conseil municipal. Deux sont 
donc à nommero

, M.- l’Adjoint Masson propose idonsieur Dauchy, Conseiller municipal, 
Directeur d: l’Pcole Lotionale d’Arts -t Métiers et M. Fernand Baver, 
'confectiormeur à Lille.

La séance ?st levée à 20 heures 5; une dizaine de questions restant 
à l’ordre du jour, seront examinées à. la proahaiiiû réunion de la 4ème 
Commise ion.

Le Secrétaire,

VADDMMDX-
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■"C*

“ IW« de la réunion du 2_Décembre 19 29 .

sous raUfie les propositions de la Commission
avant 1 S ^1.auraient Pu ^re prises pour les affaires
ayant fait 1 objet <1 un rapport spécial ou d'une instruction complémentaire

Ii Administration Municipale décide également *
est

C.1

«ÂprésèrtéPi-oL ritt 'i tJ® nlnrorlaaBon complementaire la demande de crédit 
HobifenturlL * ^.déplacement du délégué de l'Soole Régionale d'Ar-
Qohiteoture oharge d assister aux jugements des concours de Paris;
’Al»o-rX>n df o.10*<PrOîlem?S yspris sous ies n° 71, 72 .st 73 seront soumis à
; w± examen de la >eme Commission;
= aier CoÛLubleSt?ndAT9èâT ^considération le voeu émis par M. le Conseil- 

conserver of r-mmU- i ° les sieves des Scoles primaires puissent 
mont Vécole S!Bporte:r leurs V19ux 13-vres lorsqu'ils quitteront définitive- uiuii u COU Ap t

---- . 4° Direction., 
lî.M, Wsson9 Raghoboom9 Levernays 3prietÿ uooien,- 
Adjoints au faire, Bracke-Desrousseaux? Conseiller 
municipal.

dernière réunionLe procès 
vation.

Avant d’aborder l’ordre du jour la Commission examine 
siers de demandes de bourses remboursables qui avaient été 

novembre dernier et donne un avis 
et Guichet.

les dos-

favorable
pour 1:\Durot?

TT0 63.- Th éâ t r es mun ici pqux 
de guerre,-

Av is f a vo r ab 1 c..

do faveur nour

LT ° 64. - Ecoles pratiques - Traitement des ContremaîtresAPropo- 
sition.de LA le l'aire d’Aire s/ iL-uiour (Landes) - Voeu pour que le 
traitement de ces centremaîtres soit intégralement à la charge de. 

■l’Etat.-
Avis très favorable.

1TC 65.. - Ecole régionale d’architecture - Crédit supplémentaire 
de 5.000 frs - 'Trais de déplacement du Délégué chargé d’assister 
■aux différents jugements des concours du Jury de Paris. -

Av is f a vo r ab 1 c .

F 66. - Théâtres, municipaux Courants d’air •*, plaintes justi- 
f i é e s. d e s Ab o nn é s. -

Transmis à la Sème Direction avec prière de remédier d’urgence 
à cet inconvénient.

D° 67.- Théâtres, municipaux - Représentation classique - Propo- 
s i t i o n d E. Ra nd a 1. -

La Commission propose que l’on fasse confiance à 1. . Ero.dy pour 
prendre l’initiative de toute représentation non lyrique jugée par 
lui opportune au cours du 2ene trimestre du la Saison.

Ve 68.- Amicale laïque J. ferry de Vattignies 1’Arbrisseau- 
Demande de terrain.-

Dans l’impossibilité de donner satisfaction aux nombreuses 
sociétés de la Ville qui font de semblables demandes? la Commission 
donne un avis défavorable.



■lerne C0WI33I0K

Procès-Verbal de la réunion du Lundi 2 Décembre

A.A. les nombres de la 4èrne Commission se sont réunis à 1’Hotel 
Ville le Lundi 2 Décembre 192.9 à 17 heures sous la présidence de 
le Dr BARDOU, Adjoint au Maire.

Présent,s. s L.M. Bardou, pavières, Adjoints au Maireç Dûuchy, 
Carpentier, Couroable, Martin, conseillers municipaux 

Excuses s IJ.M, lesson, Rugheboom, Devernay, Spriet, Coolen,
Adjoints au .L'aire, Bracke-Desrousseaux, Conseiller 
municipal.

Le procès-verbal de la dernière réunion est adopté sans obser
va t i o n,

Avant d’aborder l’ordre du jour la Commission examine les dos
siers de demandes de bourses remboursables qui avaient été réservées 
lors de la réunion du 2.5 novembre dernier et donne un avis favorable 
pour M.E. Durot, .Lorlaix et Guichet,

N° 63,.- Théâtres municipaux; - Entrées de- faveur pour aveugles, 
de guerre,-

Avis favorable.,

LT ° 64.- Ecoles pratiques - Traitement des ContremaîtresrPropo- 
sition.de le L'aire d Utile" s/"l ’Adour ^Landes) - Voeu pour que le 
traitement de ces contremaîtres, soit intégralement à la charge de 
l’Etat.- " "

Av is t r è s f a v o r ab le,.

11e 65. - Ecole régionale d’architecture - Crédit supplémentaire 
de 5,000 frs - Brais de déplacement du Délégué charge d’assister 
aux différents jugements des conccn -rs du Jury de Paris. -

Av is f avo râble,

U ° 66.- Théâtres municipaux - Courants d’air •*-. Plaintes justi- 
fié es des Abonnés, -

Transmis à la Sème Direction avec prière de remédier d’urgence 
à cet inconvénient.

îï° 57.- Théâtres, municipaux - Représentation classique - Propo- 
sition (L 1. Randal. -

La Commission propose que l’on fasse confiance à 1. . Brady pour 
prendre l’initiative de toute représentation non lyrique jugée par 
lui opportune au cours du 2ème trimestre de la Saison.

68,™ Amicale laïque J, Berry du Vattignies 1’Arbrisseau- 
Demande de .terrain, -

Dans l’impossibilité de donner satisfaction aux nombreuses 
sociétés do la Ville qui font de semblables demandes, la Commission 
donne un avis défavorable,



j 7 6 9*- Be ois Val ont in e Labb é Cours mun i ci p ^-ux - Hé c 1 amc.. t i o n
de ITme Wallez.

Ronvoye^à une prochaine séance en raison le lrabsence de 
h *Wa s so n, ad j o int.

N°7C Ecoles primaires - Année 1930 - Vacances ~ fixation - 
Propo s i t i o n _ d <T j-L 1r In s pop t e'ur primaire .

Av is"f a vor ab1o pour
le- Lundi 30 Décembre 
le Mardi SI Décembre 
le Vendredi 3 Janvier 
lo Samedi 4 Janvier 
1Taprès-midi du Llardi-gras 
lo lendemain de la Vote communale.

N ° 71 * - P or so nnol enseignant - Revendications présentées au 
nom, du groupement "lillois dos ' inst itùheur s"zTt~institu trices.

I°- Logement - a) Indemnité r e pr é sen tat iy o .
La' Commission" propose 2000 frs pour la 
1ère catégorie, 2500 frs pour la 3èmo et 
2900 frs pour la Sème*

b) Application de ljort.2 du décret du 31 mars 
1922”sT rapportant aux" instituteur s et 
"in st i tutr i c £s veufs avec enfant « - 
Avis favorable.

2Q- a et b) - Indemnités pour participation aux oeuvres 
municipale s *
La" Commission propose de demander aux intéres
sés de- chiffrer les heures consacrées à ces 
t r a vaux mun ici j... a ux.

c)- Augmentation de l1indemnité annuelle de lr éclai
rage?
Avis favorable- pour 350 frs au lieu de 50*.

d)~ Suppression de 1T-impôt pour consommation
d1 eau "pot able". 
Avis défavoruble.

•3 e- Indemnité de départ - Augmentation du taux«
La "Commis s'ïcm est "dravi s’ de "réserver cette demande«

N ° 7 -3. - Personnel enseignant - Indemnité de logement.
La Commission’ajourne les’ demand os de llïncs Dupont ,• Olivier, 

Nisolle, Lepoultier, Hofmnn, et admet lu réclamation de M.Hugo*

Nc73 *- Ecolo Baggio - Demande dTindemnité de départ de 
M.Choain* en retrp{ite *

Demande réservée jusqu* à décision à intervenir sur le sort 
qui sera, fait à lr indemnité de départ accordée aux instituteurs.



' Kos' 7'4-75-76-77 - G' ntine Br^io - Cantine Valentine Lab'bé -, 
Internat Municipal Lycée Fénelon g- Fournitures de deniees -^larches 1

La Commission donne l’autorisation de passer les marchés avec
1 es fournisseurso

a) 78 - Ecole ues Beaux-^rts - Grand Prix de la Ville de Lille.. - 
Pro pos it ion de la Cormai.s-s ion administrative de l*acole.~

Création d'un Grand Prix annuel de 6 «000 francs.
b) Vote d’un crédit supplémentaire de pareille somme pour 1’ 

exercice 1939 afin de récompenser les lauréats qui ont entrepris le 
concours cette année«

Avis extrêmement favorable à ces deux propositions.

79 - BiblJ.Qlhèq^e_comm.j'iale__-__CorrlitAjLLirpsjce^Xm.-^
Eonnna±ign„d Lun ,memb^j_li^_e_.D^^^^
decine légale_à la Faculté de Ivdecine en r emplacement de LL le Dr 
Colas, décédéo-•

Av i s 7 uvorable.

h ° 80 - Cons ervato ir e, de mt% iq ue - Création d’un cours du soi?
Conformement aux: conclusions de H. Ratez? Directeur, quF~dec la

re que cette création provoquerait d’autres demandes et de grandes 
dépenses supplémentaires? la Commission donne un avis défavorable.

n° 8?.. * f-hotü-0'1 ub, du ITorc. - Demande de s ubve.ntion.~
Avis favorable à l’octroi d’une subvention annuelle de 500 frs 

à valoir sur le chapitre du budget ’’Subventions aux Sociétés Artis- 
t iques”«

n0 .82 - Théatres municipaux - Décors .lumineux ~ Procédés Frey- 
Projet de cessionc-

Âvis défavorable. De materiel proposé n’' est pas en rapport avec 
nos décors et le. prix trop élevé.

ne 33 ~ Théât.r es munic ip aux - Décors.-
La Commission? après avoir entendu les explications de U. 1’ 

adjoint Bardou? accepte les propositions faites oar V. Molière et 
lui accorde l’augmentation de 25 demandée pour la construction des 
décors ■.chassis, pi at ice blés ? porches? etc...)

VQhir Sur la proposition de LL Courouble? la Commission émet 
le voeu que les- élèves des Ecoles primaires conservent et emportent 
leurs vieux livres lorsqu’ils quitteront définitivement l’école.

L-o séance est levée à 19 heures 30.

Le Secrétaire,

J. VAIWMHEMŒI
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L’Admini st ration Municipale ratifie les propositions de La Commis 

sion, sous réserve des décisions qui auraient pu etre prises pour les 
affaires ayant fait l’objet d’un rapport spécial ou d’une instruction 
complémentaire,

» D’Administration Municipale décide, à la suite d’une intervention 56 
M. le Maire et après un débat auquel prennent notamment part MM. les 
adjoints Arquembourg, Doyennette, Favières, de faire procéder à une 
enquete, a) auprès des villes soeurs afin de connaître si, et dans quel
les mesures, elles allouent des allocations au personnel enseignant 
à titre de rémunération du temps qu’il consacre aux oeuvres municipales; 
b) auprès de l’autorité Supérieure afin de connaître exactement les 
obligations des Villes en matière de logement dudit personnel et les 
services que ce personnel doit assurer en dehors d e la classe proprement 
dite.

Secrétariat Général, SS et 4é 
Directions.

1..0R0 ^vvxncxj, freies, jragrieuoum,

Spriet, Adjointes Bracke-Desrousseaux, Courouble, 
Conseillers munie ipauxo

De procès-verbal de la dernière réunion est adopté sans observa
tion o

nV 84 - Personnel Enseignant ~ Bevendkq.atiD.ns^

a/ Indemnités pour participation aux oeuvres, munie ipal.es.g_

En sa réunion du 2 Décembre? la 4eme Commission avait propose 
de demander aux intéressés de chiffrer lés heures consacrées à ces 
travaux.

M. Delval., Président du Groupement Lillois, nous a fait parvenir 
un état indiquant le temps consacre aux oeuvres municipales, a 1 ex
ception des Camps de Vacances et du Jeudi et comprenant ?

I°- Fournitures classiques ~ commande - reception » répartition
Cl5 heures; t A , .

2!®*» Cantines demandes de gratuite — contrôle des o.eclarations — 
pêrceptTon des bons - état des présents - versement à la Caisse 
des Ecoles - (50 heures)
hygiène - Liste des vaccinations - convocations - conduite des 
élèves au médecin - listes pour Colonies scolaires - distribution 
de glycéro phosphate et huile de foie de morue (15 heures)

4® *“ Vêtements -Dossiers <B0 heures)
50- Garde des" locaux - rapports avec le s ervice des travaux 

(10 heures) z .
6°^ Divers - Elections - cours d’adultes - réunions (10 heures) 
7e- Chauffage - Eclairage - Contrôle- (lO heures)
51- Femme de service - Surveillance - contrôle - bons o.e fournitures. 

' (’50 heures)

Soit? 180 heures pour les directeurs et directrices?
50 heures pour les adjoints et adjointes.

Ces chiffres? dit-il, sont un strict minimum* Il ajoute.qu’un 
instituteur de Sème classe reçoit, de l’Etat, 12 francs environ, 
par heure de travail.

La 4eme Commission propose d-allouer ?
1.800 frs soit? ( 180 heures à 10 frs) pour les directeurs et direc

trices
500 frs (soit 50 heures à 10 frs) pour les adjoints et les adjointes.

b/ Inde imité de départ - La 4ème Commission propose la suppres 
sion de cette indemnité pour les instituteurs et les institutrices 
qui seraient nommés à Lille à. partir du 1er Janvier 1950.



4ème C (MESSI OK

Réunion du 20 Décembre 192:9

r.Mo les Membres de la -4ème Commission se sont réunis à 1’Hotel 
le le Vendredi 20 Décembre 1929 à 17 heures sous la présidence 
Masson? Adjoint au Maire,

resent s : K.H'e Masson? adjoint, Dauchy? Carpentier? Martin? 
Conseil3.ers Mun i c ips.ux0

Excusés s KoKo Bardou? Coolen? Devernay, Eavières? Ragheboom, 
Spriet? Adjoints? Bracke-Desrousseaux? Courouble, 
C o n s e i 11 er s mun i c i p a ix o

Le procès-verbal de la dernière réunion est adopté sans observa
tion.

n° 84 « Personnel Enseignant ~ Revendications,

a/ £^demnités pour participation.aux oouvres municipales,

En sa réunion du 2 Décembre, la 4ème Commission avait proposé 
de demander aux intéressés de chiffrer les heures consacrées à ces 
travaux .

M. Delval, Président du Groupement Lillois, nous a fait parvenir 
un état indiquant le temps consacré aux oeuvres municipales, à l’ex
ception des Camps de Va canoës et du Jeudi et comprenant s

I°~ Fournitures classiques * commande - réception répartition 
(15 heures;

2e“ Cantines - demandes de gratuité -^contrôle des déclarations * 
perception des bons - état des présents ~ versement à la Caisse 
des Ecoles - (.50 heures)

3c-v Hygiène - Liste des vaccinations - convocations - conduite des 
élèves au médecin ~ listes pour Colonies scolaires - distribution 
de glycéro phosphate et huile de foie de morue (15 heures) 
Vêtements - Dossiers (20 heures)

5°- Garde des locaux - rapports avec le s ervice des travaux 
(10 heures")

6°^ Divers - Elections - cours d’adultes - réunions (lO heures) 
.Chauffage Eclairage - Contrôle (lO heures)

8C~ Femme de s ervice - Surveillance - contrôle - bons de fournitures: 
(50 heures)

Soit? 1'80 heures pour les directeurs et directrices,
•50 heures pour les adjoints 'et adjointes.

Ces chiffres, dit-il, sont un strict minimum. Il ajoute qu’un 
instituteur de 3ème classe reçoit? de l’Etat, 12 francs environ, 
par heure de travail,

La 4ème Commission propose d’allouer ?
1.800 frs soit s ( 180 heures à 10 frs) pour les directeurs et direc

trices
.500 frs (soit 50 heures à 10 frs) pour les adjoints et les adjointes.

9 de départ ~ Lu. 4ème Commission propose la suppres
sion de cette indemnité pour les instituteurs et les institutrices 
qui seraient nommés à Lille à partir du 1er .Janvier 1950.



85 — Union FrançaisQ de la Jo uno s s e — Cours io Çomptabilité,- 
do Coupe et de~ Résistance de Matériaux.

a) Reoccupation du rez-de-chaussée du local rue des poissonceaux - 
qui lui avait été enlevé pour etre mis a la disposition de l’me oie 
des Beaux-Arts.

Avis favorable.
la 4ème Commission invite M. Vandenhende à se mettre en rapport 

avec le Directeur de 1* Ecole des Beaux-Arts pour la recherche d’une 
autre sal"’ e
b) Eclairage de l’escalier de l’Ecole de la rue des Poissonceaux - 

pour éviter des accidents.
Av is favorable.

c) Installation d’ un téléphone à la permanence rue des Poissonceaux - 
Avis favorable.

Nos 86 -87-88.
Demandes de Subvention - Participation à la Fête Fédérale d’Alger - 

Pâques 1950.
d) Union des Sociétés lilloises de Gymnastique - 18 gymnastes,!! jours 

Dé pe n se totale”? 22.194 francs.
la 4ème Commission donne avis favorable pour subventionne 15.000 
francs à prélever, comme chaque année, sur le Crédit ’’pètes et Cé
rémonies publiou.es”.

t) Section Sportive du lycée Faidherbe - 6 gymnastes II jours - 
Dépense totale : 4.668 francs.

Avis favorable pour une subvention de 2.500 francs.
c) Section d’Education physique des Sapeurs pompiers -

18 gymnastes II jours - Dépense totale 14.274 francs.
Avis favorable pour une subvention de 10.000 francs.

PT os 89 - 90 - 91 - 92 - Sections Sportives - Demandes de Subventions - 
a) Athletic Club Prévoyant - 43 rue de la prévoyance - Lille - Sud.

Avis favorable pour une subvention de 385 francs.
b) Association Sportive des Gad’z’Aits.

Avis favorable pour une subvention de 6 00 francs.
M. Dauohy, Directeur de l’Ecole Nationale des Arts et Métiers, 

remercie les membres de la 4ème Commission pour la bienveillance 
qu’ils viennent de montrer à l’égard, de ses élèves.
0) Sportives - Section Féminine - Av is dé favo ra b1e.

Cette section recrutant ses elements parmi les élèves dissidents 
de l’Ami cale Viala et du Groupement de Wazemmes Esquermes Vauban de 
la Fédération des Amicales laïques.

M. 1’Adjoint Favières entendra, d’une part, le président de la 
Société et, d’autre part, la•Directrice de l’Ecole Viala qui aurait, 
parait-il, créé des difficultés pendant les séances d’entrainement, 
d) Rngby Amateur Club lillois -

Ajourné pour complément d’enquête et en raison de l’absence de
M.s 1T Ad joint Bavière s.

1° 93 - Faculté de Droit et de Sciences - Subvention - 
Demande de revalorisation.

a) 4a000 frs au lieu de 800 frs à La Faculté de Droit affectés à 
1’In st itut Commer c ial.



3
b/ 3.000 frs (coefficient 3) au Musée Houille?
c/ 6.000 frs (coefficient 3) à l’institut de Zoologie pour 1’ensei

gnement et les recherches de Biologie maritime e
Avis f avorable .

94 - Bibliothèque Municipale B- Services de sécurité à.prendre 
pour écarter les dangers d’incendie (circulaire ministerielle 
du 19 Octobre)

a/ Renfermer par porte en fer l’entrée des salles de chaque étage pouf 
supprimer anpe 1 s et courants ci ' air en cas de sinis tre .

b/ Tranformer les grilles des issues du sous-sol.
©/ Transformer l’installation électrique - Placer les fils sous tubes. 

Avis favorable0 . ... a,M. Martin signale que les fils électriques ne devraient pas eure 
à découvert si la réception des travaux avait ete effectues •
N°95 - Ecole Valentine Labbe — Demandes d’augmentation de traitement.

a/ Mlle D0UY5 cuisinière (cantine) -Avis conforme à celui du Conseil 
de Perfectionnement de l’Ecole et? en consequence? avis favorable 
pour augmentation mensuelle de 100 francs - soit 450 frs au lieu de 
350 frs .

h)/ Mlle Wallez - Cuisinière -(Enseignement ménager) Avis conforme à 
celui du Conseil de Perfectionnement de l’Ecole et? en consequence? 
avis favorable pour augmentation mensuelle de 100 frs soit ? 550frs 
au lieu de 450 frs n
96 - Ecole Valentine Labbé - Traitement de Mlle, Herren_g__-„Secré

taire - Demande d’augmentation 0~
Avis favorable pour augmentation de 100 frs par mois soit s 
750frs au lieu de 650frsft
Pour que ? suivant' le voeu duConseil de Perfectionnement de 

l’Ecole? le traitement soit mis en rapport avec l’âge; le travail 
et les garanties demandées 0

1P97 - Orientation Professionnelle - Commission de ßurveillance__du 
Cabinet'"!’ Orientât! on Professionnelle de Lille.
Proposition d’arrête
Avis conforme

N°98 - EcoleBaggio - Utilisation de la Subvention de l’Etat (30eOOOfrs) 
À ch at de ma t é r i el 0 -
Décision du Conseil de Perfectionnement de l’Ecole du 9 Novem

bre •
(4 petits tours à fileter

Petite mécanique)! fraiseur
Grosse mécanique( I lapidaire

Offres de la Maison Delbecque? 171 ? Grande Rue a Roubaix ~

Dépense 33O363 francs 8

Avis favorable



*
r

4.-

1° 9 9 - Ecole Primaire Supérieure de Garçons - Acquisition de 20 
ta'bïes - bancs a 2 places et de 20 tables sur tréteaux,-^

Demande du -Comité de patronage -de lTEc«lo - Les tables actuelles 
destinées à des enfants do 12 à 14 ans sont beaucoup trop petites 
pour des jeunes gens de 16 à 1.3 ans.

Avi s fav o rab 1 e.

1°0 ~ Ecole Primaire Supérieure de garçons - Installation du Chauf» 
face central - Remplacement des proies défectueux ■■ Instal
lation des appareils de chauffage dans les salles de manipu
lations . -

Voeu du Comité de Patronage de lrEcole.

Avis favorable

La séance est levée à 19 heures 5 ’

Le Secrétaire,

J. VANDEITHENDE.
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L'jWmipMio» «»ricipale ratifie 1« propos»»/« * fa

emission, sous riser« des «toMm w "raiM1 Pl1Sl™ prim i>““r 

les afgaires ayant fait l'ebjet d'u» rapport spécial 0« r«w iostructlM 

a/mh Conseil d AdiTiinistrationcomplémentaire Moa , 4 P TrW
4eme_çotË^&lÔS. Réunion du..Ul..EEï..^iê

Réunion du 80 Janviei IgZO61- VXy J®/V

a sont icunis.à>yWf 
sous 19. présidence dé

H s M » les lie mb r e s de 1 a 4 è me Co mm i s s i o n se 
Ville le lundi 20 Janvier 1930, à 17 heures 
Éavières, adjoint au Maire□

Présents s favières, Bardou, Devernay, liasse 
Carpentier, Ôourouble, Tauchy» lia 
municipaux.

n, adjoints ;
rtin, Conseillers

ijX G U S é SJ Coolen, Ragheboom, Spriet, adjoints 5
Bracke-Desrousseaux, conseiller municipal

Avant d’examiner l’ordre du jour, la demande de lï. favieres, 
voeu tendant à la réorganisation, le plus 
de la 4ème Direction, en procédant aux. no-

4ème Commission émet un 
tôt possible, clés services 
minât ions indispensables»

1 cÀ

M 
par la

1’Adjoint 
Commission

Devernajr 
du personnel

déclare que ces questions seront examinées

de E
auront

1a d emand ë
lieu dorénavant le vendredi

les réunions de la 4ème Commission

n° LOI,- Commission nationale pour 1’Enseignement de la Coopéra-
tion. -

Le Conseil d’Administrâtion9 dans/sa réunion du 23 Septembre 1929, 
avait décidé de classer sans suite la demande de subvention de la 
Commission Nationale pour l’Enseignement de ,1a Coopération, demande 
pour laquelle la 4'ème Commission javai t donné un avis favorable à 1’ 
octroi d’une subvention de 500 f/ancs. Une nouvelle demande est adres
sée à M, le Maire« /

Nouvel avis favorable pour une somme de 5 00 francs.

n° 10.?»- Symphonie Paul Bert - Demande de subvention pour l’achat
d’instruments de m.us i.que,.

Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 500 francs à pré
lever sur le crédit “Enco uragemej/c aux sociétés artistiques''.

IP 105 -federation d’escrime du lÿord de la Prance - Organisation, 
du Championnat de fiance du fleuret Cß et 9 Mars 1950 - Lille). -
Demande de subvention

Avis favorable à l’octroi d’/ne subvention globale de 1.500 frs 
■ à titre exceptionnel, pour 1930/

iP 104 -feu de balle au gant ,„Dejda ;n de. J_ej elèvement de subven 
ti on o -

La Société du feu de lalle a /ouché? S'.350 francs en 1926, 3.35 
francs en 1927, 4.000 francs en 1^528? 4.000 franc s en I929O Elle sol 
licite 4 .500 francs pour I930ey/

Avis nettement défavorable«

nfc 105 - Théâtres Munic ipaux -jZ/arte , de service pour journal po-
lonais REtos Uyckodzcvno-

Av is d é f a. v o r a b 1 e



•IfLlQjL ’ Bourse remboursable - Ecole s urpé rieurgZde Commerce -
1 a ur i c e Rou i 11 o n

, . _ _ Demande de renouvellement de prêt de B.OÇx/ francs accordé en 1528.-
^r.0 aurice Pouillon, ne à Saint-Bervan, n’haXite plus Lille, et ne se 

trouve plus dans les conditions requises pjgfur bénéficier des dispositions 
imposées a l’octroi d’un prêt d’honneur«X

Comme il s agit d’un renouvellements la 4ème Commission donne un 
avis favorab 1 e .

ÆL-é.-ÇL? "" 2.ïRLjàmLdE-...t.Q.j- re - Nomination de ^'nouveaux membres du Jury

,La. 4ème Commission renvoie cette quation à 1’.examen de la prochai
ne réunion. y

—,ïp_o - Bçole des, Beaux-Arts - Demande d ’ abonnement annuel Lille - 
Baris, _pour  voyages du Directeur (formulée paFJeC>A. de ï’ScoleT

i . Gavelle, Directeur; se rend souveni/a Paris, appelé par ses fonc
tions de membre de^la Commission permanente du Comité des Arts appliqués 
siégeant au ministère de l’instruction publique et des Beaux-Arts.

La Commission Administrative de 3/Ecole signale qu’il serait souhai
table que le Directeur put se rendre plus souvent à Paris pour suivre les 
expositions et surveiller les anciens élèves envoyés dans la Capitale et 
ceux qui pourraient s’y rendre momentanément.

Avis favorable a 1*octroi de 126,05 (Chemin de fer) plus 50 frs par 
jour a fZ.^le Directeur G-avelle/ à l’occasion de chacun de ses voyages à 
Paris - dûment justifié et suivi d’un rapport - voyages pouvant s’élever 
au nombre de 6 à 8 pur an.

- Demande d’occupation de/terrain - Jeunesse, socialiste de 
Wattignies*

Avis défavorable conformément aux précédents.

N° HO - Annexe Sévigné - Locaux vaca/ts - Proposition de H. le 
Recteur. ” ’ ... ..........

Demande d’utilisation du rez de chaussée, de deux salles au 1er par 
la. Société Coopérative d’achats de iWtèriel scientifique nécessaire aux 
Ecoles primaires et secondaires.

Avant de se prononcer, }■'. 1’Adjoint Pavières convoquera et entendra 
B. Prevel, professeur a l’Ecole Nationale des Arts et Metiers, agent ac
tif de cette société coopérative.

N ° III - Ecole Bagrio - Réclamation Deleporte, concierge.

Renvoi à la Commission du Per/bnnel. 1Z. Masson, adjoint, demande à 
M. l’adjoint Devernay d’examiner cette requête avec la plus grande bien
veillance possible.

N° IL2 - Ecoles Desbordes-Valmore e# .ilfred de ..usset-.- Demande de 
création d’une 7ème classe .

Avis favorable.
Pour éviter que les enfants prennent le chemin de l’Ecole libre, la 

4ème Commission demande d’édifier7 le plus tot possible un baraquement 
dans chacun de ces établissemer/cs scolaire^.

N° 113 ~ Ecole des Bleuets - CréajXon d’une 2ème Classe.

Av i s f av o r ab 1 e



- 5 -

■ . ~ Personnel enseignant 0-/Indemnité de départ - line Mercier
 Indemnité de 925 francs . -

Avis favorable 0

II-d IX$ .. - Université populaire de Lille»-, I^, Demand e d’occupation 
âuJTMltre Gébastopol. les Sèmes d iman cheT de chaque mois des 10 heures 
du matin »- 2° Demande de subvent ion .-

Ie' Avis , favorable à l’octroi du Théâtre Sébastopol dans les condi
tions demandées; - sauf droit pour la. V/Lle de le Reprendre à titre 
exceptionnel; en cas de besoin^ et a.Wee préavis de 15 jours «

Ces réunions devront se terminer assez tot pour ne pas gêner le 
fonctionnement du Théâtre et les n/éparatifs de la représentât!on'de 
la matinée »

/

3Ö- Avis favorable à l’o/roi d’une subvention annuelle de 3.000 
francs à prélever sur le créait " Education des Adultes. " .

, mj-ïâ " ~ Achat/dln duplicateur Miméogra-
B&emL^äisouJDich " _78_A._,..Voeu, favorable, du Conseil de; ~Perfectionne- 
meni de 1 ’Leo 1 e (Réunion du 27/11729)/

Avis favorable à cet achat; le Vieil appareil Gestetner sera 
repris pour 2.500 frs et le modele/Edison 78 A» sera livré contre 
une soulte de 4«000 frs»- La subvention de l’Etat étant de 3.000 frs. 
la dépense pour la Ville ne ser/que de 1.000- frs »

...,,/inicipaux - Creation/ d’un 2eme cours de coupe et
—^9/ér/^.J/lL.I.ilL. Paren t ) "demandee par le Cours de Perfectionne

ment de l’Ecole 0 " " ~ ———------- ——

-kd 4eme Commissi on donne un avis favorable pour la création d’un 
2eme cours de deux heures et renvoie la question/ la Commission du 
Personnel .

/

t-L5-/J/, “ Ag-Çbe, Valentine Labbe - Stage/de Perfectionnement pro- 
/ndemnite de déplacement a ïMle' Vasseur«, mai" t resse modis

te fl - ™ ~ ”

Mlle Vasseur a suivi ce stage pendant les dernières vacances 
L’Etat accorde une partie des frais, laissant aux Municipalités le 
soin de compléter par une subvention spéciale .

Mlle Vasseur est professeur à l’Ecole de Tourcoing et à l’Ecole 
Valentine Labbé s

Tourcoing lui a accordé lad frs 8
Avis favorable, sous reserve que l’intéressée produise les ren

seignements suivants s durée/du séjour à Paris - quotité de la sub
vention de l’Etat »

~ io, - Création d’un emploi d’ouvrier outilleur -
5emand^^Con^eil de Perfectionnement de l’Ecole du 29.Novembre 1929 -

Cett& creation ne doit pas constituer une lourde charge pour la 
Zille; puisque un contremaître d’ajustage, H» Claeys} admis à la retrai
te, n a ças ete remplacé 6

Apres quelques observations de H»1’Adjoint Devernay qui déclare 
9-ue p-e& apprentis doivent faire le travail de l’outilleur, et de M* 
auc y,^Conseiller municipal, qui ajoute que l’unité non remplacée 

doit 1 erre par une.unité, la 4ème Commission estime qu’il faut nommer 
un contremaître outilleur a la place d’un contremaître d’ajustage*



N° ’I20 - Cours Municipaux professionnels - Réclamation des prefes- 
seurs d’Ecole Pratique chargés des Cours" pro fess ionne Is - Demands d’aug- 
mentation du tarif l’heu r e"’anné e - I.DÙO frs au lieu de 800 frs,-

La 4ème Commission, après avo^r souligné que les professeurs ont 
été augmentés le 1er Janvier 1929/(800 frs lTheure année) renvoie cette* 
demande à la Commission compétente: Commission du Personnel,

N° 131 ~ Théâtres Municipaux,-

Réparation à la voiture de transport des décors qui a subi des dé
gâts par suite de la tempe te.

Deux devis sont présentés, ^un de 3.000 frs. Vautre de 7.500 frs. 
Renvoi à la Commission des/Travaux.

/
N° 122 ~ Fédération Nationale des Syndicats de fonctionnaires- 

Maîtres et' Maîtresses d’ internat - Assimilation aux membres de l’Ensei- 
gnement~dans les Lycées" hors chusse - Indemnité. -

'M . 1’Adjoint FAVIERES fait connaître que jusqu’à ce jour les maîtres 
et maîtresses d’internat étaient considérés comme des agents et non 
comme des fonctionnaires - Actuellement, ils sont fonctionnaires. C’est 
l’Etat qui a pris cette décision. Après ces explications, la 4ème Com
mission déclare n’avoir jamaiq/donnë son consentement à l’attribution 
de l’indemnité hors classe, aux maîtres et maîtresses d’internat, pour 
la part des crédits à la charge des finances municipales et décide de 
répondre aux intéressés qVils doivent s’adresser au Ministre,

x
X X

Lecture -e'st donnée des avis de la 2ème Commission se rapportant à 
l’ac uisition de tables bancs et/âe tables sur tréteaux pour l’Ecole 
primaire supérieure Franklin et/a l’installation du chauffage dans cet 
établissement scolaire.

x
x x

En fin de séance, la 4ème Commission maintient son avis.favorable 
donné à la création d’heures supplémentaires aux Cours Municipaux pro
fessionnels dans ses séances du L6 Octobre et du 25 Novembre 1929.

x
X X

M. DAUCHÏ* demande à la 4ème Commission d’émettre un vieil tendant a 
ce que les Conseillers Municipaux reçoivent^ les procès-verbaux de la 
réunion du Conseil d’Administration. Jusqu’à.ce jour,, les Conseillers 
Municipaux ont été tenus au courant de certaines décisions seulement 
et par la presse.

- Adopté
La séance est levée à 19 heures 15’.

Le Secrétaire,

J. VANDEWENDE.



43 5
■p de la réunion du 21 Eev^î^X-X^P——

4ème 0 ommi s s i on ~-------
-1 ro+ifip le® propositions do la Commissiont’Administrât ion Munieipale g » Aisos poui les affaires

sous réserve des pl^lLdoitbpécial. ou d’une instruction complementaire ayant fai^^^dÆ.W&*ecia3 ^ffl6 rUeQti^
Réunion du 4v JM® -------------

M. PLANQUE -^o/ /JC
Slaalsn.. du- a; gériier 1930 tV(f®8

X

de

Hell, les Membres de la 4ème Commission se son 
Ville le vendredi 31 Février 1930, à 17 heures, 
H. l’Adjoint Favières,

t r e Xnis. m.mriot;,c 1 
sous ’sS^74|I|îé3tWn c e

Presents s H»M. Davier es, Devernay, Bagheboom, Coolen, Adjoints 3
Carpentier, Courouble, Dauchy, Conseillers Municipal

Excusés? IhH Bardou, Masson, Spri'et, Adjoints, Martin, Bracke- 
Desrousseaux, Conseillers Municipaux.

En ouvrant la séance,^sur la proposition de H. l’Adjoint Favières, 
la Commission a 1-unanimité de ses membres, décide d’envoyer à M» 
Martin, qui vient de subir une operation, les meilleurs voeux de prompt 
r e t abliseem en t.

Le procès-verbal de la dernière réunion est adopté sans observa
tions». z

123 - Sjoo r 11ves de Li lie - Demande de subvention,“

La 4ème Commission, dans sa séa/ce du 20/X2/29, avait donné un 
avis défavorable en raison du recr/tement, fait par cette société, par
mi les eleves de 1’Amicale Viala et du G-roupement ”Mazemmes-Esq uermes- 
Vauban” de la Federation des ÀmÿOales Laïques.

La 4eme Commission nonne y^e nouveau un avis défavorable estimant 
qu’elle ne peut favoriser un groupement/issu d’une dissidence.

1 ~ Sqpgiéjrjqs sportives ^Demandes de s ubvent i ons P-

a / As s 0 c i at ion Sportive d es P T »T
Peno u\ e Axement — avis favorable a l5'octroi d’une subvention de 

300 francs,
llasjqigp^l^u^Li_l_lpq_s_mi J^o^ouvellement - Avis favorable à l’oc

troi d’une subvention de 300 francs,
p / ilh..aOjim:Le_s_S^ç_LejqAs,Â^„^mnasJÿÏAllê.™clG 1”Arrondissement de Lille - 

Be nouvellement -^Avis favorable a, l’octroi d’une subvention de 400 
iicmcs destinée a récompenser les lauréats du concours de classement, 
organise chaque année au/Palais Bameau.

' ^^LQnal^ ’̂JSnvq um a g^nejqjq^ux, _Sports-Circu.it des Boutes
,w.— .4a fille de Lnre'1 - Demande de subvention.-

deravorable - Le Créd/t ’’Encouragement aux Sports” ayant été 
créé, par^l’Administrâtion Municipale, pour encourager les Sociétés 
laïques ex ouvrières et non pour corner des subventions aux sociétés 
présentant un caractère cohere ial 0

— .hogging—IXLUE.  CantX^ eu - Demand.e de subvention.-
Avis défavorable. ~ • - — .. ■ . .

/
:piLlliL.Hoc;keyjG 1 ub demande d. e _sjubventionP-

Avis aeiavoraoie, Socret/e'poss'ec.aJnt des ressources ?
T±0 membres a 50 francs - 5.5’00

honoraires
II6 membreZ actifs à 200 frs - 23.200

28.700 frs



128 - U n i o n P i ■ an pais a clü marcha - parls-Iille à la m arche - Demande de 
subvention, -

Avis défavorable - La. dème Commission demande à 1T Administrât ion 
Municipale de Donner à cette fédération toutes les facilités pour les 
arrivées., en tant que service dTZrdre et police,

139 - Un ion Fr an ç a is a de mar ehe - yfgvLd du Nord -. Grand grix de Lille à 
la .marche ~ pemande des'11 bveut ion/-

La Ligue du Nord demande upo subvention de 5 00 Frs. La 4ème Commis
sion lui seconde 21) Fr s,

ISO - ms ru et i : n primaire de Lille - In damn it es. -
M, Lamignat, Inspecteur primaire, touchait de la Ville de Lille 

une indemnité de 2.000 1rs - Article 160 du ‘Budget "Ecoles primaires élé
mentaires" 4

M. Larmignat est remplacé par M. Mollard dans les fonctions d* 1 Ins
pecteur d es Ecoles primaires élémentaires de Lille et h. Laforest dans 
les fonctions dT Inspecteur iep Ecoles primaires supérieures de Lille et 
drAdjoint à 17 Inspecteur d*Académie,

La 4ème Commission décide dTallouer :
!.. 500 Fr s à 11 Mollard et ß00 Ers à 11 Laforest.

13I - Palais des Beaux-Arts - Construction de galeries et couverture de 
la cour intérieure du Palais.-

3 projets sont présentés par il Mullet, Architecte.
Le 1er, du II Août 1913, remis Z jour le 4 Novembre 1929 - Prix :

2,5337601" F. 99; /
Le 2ome, présenté à 17 Administrât ion Municipale en Avril 1914, remis 

à jour le 4 Novembre 1929 - Prix Z 2.588.384 F, 77;
Le Cème, du 30 Octobre 192/1 remis à jour le 4 Novembre 1929 - Prix: 

2.500.332 II 00.
L? Archit acte propose le /projet N° 3, parce quT il répond le plus, à 

son avis, aux besoins du Palais et qui, par sa structure, sa conception, 
sa simplicité, donnera aux/oauvzes exposées, toute leur réelle val enr.
Il est dTun prix infer ieu/et comprend une construct ion complète et homo- 
gène en b é t o n e.r mé .

Renvoyé à la Commission des travaux et la Commission des Finances.

132 - 
Demand

1TEcole laîqu Patronages laïques

en

1 D C
et dont les f'?ais de sur- 
enfants, à 30.000 francs

Pour réaliser ce programme, 
Ville de mettre à sa disposition 
an nuelie de 3c„000

DT8utre part, 
193 0, destinée à r> 
des patronages du 
et pour lTachat de

I''Association voudrait créer à Lille 20 patronages 
filles) dont la dépense à prévoir serait :

„000 x 20 - 3e20/f. 000 francs
surveillance s Relèveraient, y compris le goûter des-

donne un avis f 
fres qui seront

O.ê 
ble

17oeuvre demande à la 
des locaux nécessaires et une subvention

une subvention de 48.000 francs pour 
penses effectuées pour le fonctionnement 
ine (22.000 fass), du Buisson (16.900 frs) 

ails cinématographiques - 9.000 frs. 
subventions importantes, la 4ème Commission 

effort .et se rallie, par avance, aux chif- 
la Commission des Finances, en faveur de 
et si recommandable à tous égards.



133 - Bourses remboursables - Crédit supplémentaire^;-

N’ayant"pas demandé un crédit supérieur pour cette année scolaire, 
bien que l’augmentation des frais te scolarité l’eut justifié, se 
réservant de solliciter un supplément-de 19.600 frs largement com
pensé en fait par les récupérations des prêts antérieurs, la 4ème 
Commission maintient ses propositions.

134 - Ecole Renan - création de classe.-

La 4ème Commission décide de donner"à nouveau un avis favorafélé 
à la création de 2 classes supplémentaires et à la construction des 
locaux scolaires. /

135 - Groupe"de"vulgarisai ion de 17 enseignement technique* -
Demande de subvention . 1..

' ■ Ce"groupe a pour but de venir en aide aux élèves de l’Ecole et 
de permettre aux moins fortunés de poursuivre leurs études jusqu en 
fin de scolarité. "  , ..

11 a été institué pour éviter le précèdent qui aurait ete créé 
par le» fait d’accorder une/subvention à une Amicale.

Avis favorable Su"renouvellement de la subvention de ^.000 irs 
qui avait été allouée er/1924 et en 1925 et qui nia pas été servie 
en 1926 - 1927 - 1928"/ 1929. ~ s .

A prélever sur le crédit"’’Subvention a des Oeuvres privées, 
philanthropiques, d’Assistance ou de bienfaisance”. 

136 “ Cours Munic ipa.Ux prof essi onïle/^ g Çours d_e_çpupeurs^- 
Remplaceme nt de H. De Ibec que décédé.-

Avis"favorable"à la npfeination-de r.“Liévin Leroy qui assure 
le service depuis le décèX de M, Delbeûque.

13 7 « Ecole Baggio - Examen réglementaire de chauffeur - Duhame!_*-
Remboursement des frais - 163.50.-

Avis favorable.

138 - Cours pTofe s s i onnels d "ameublement - Remarie de subvention pour^ 
achat de prix.- /

Aj ourné.

133 - Conservatoire de. Musique - durys Z.Komingtipn^- „ „

Avis favorable p"ôur~lÆ. Gra/x, Artiste lyrique, 226, rue Fer
dinand Mathias à Hellemmes. /  

Avis défavorable pour : . „
Instruments à corde: M. Philippot - 36, rue Faidher e 

Æ. Ueraedt - 34, rue Veronese

Instruments à vent^bois) M. BernMst , Chef de Musique, 25,^ 
" rue St" Sébastien

M. Lotterie, Chef de Musique, 37, rue 
/ ~ “ "Fr. Motte-z.

" La"4ème Commission estime que les membres/e"cps Jurys pour
raient être choisis en dehors de la Ville de Lille.



140 - Lycée Fénelon.. - .Voeux. du Conseil, d’Administrâtion.-
1 - Affectation des locaux ; le C.A* scuhaite ^.ue ,1 ’ on puisse 
trouver un local susceptible d’alléger le Lycée Fénelon;

f î - Avis favorable du C.A. à la régularisation de la situation 
des Maîtresses au pair;
3 - Avis favorable du C.A. à l’installation de 1’électricité à 
l’anjime Legouvé .

La 4ème Commission donne un. avis favorable sur les 3 points 
et notamment sur le 1er «

14X - Théâtres Municipaux » Fourniture de lampes électriques et appa- 
reiLs'^n" éc e s s ai re s aux décors .pour X^30 - Adjudication - Cahier 
des »charges * -

Avis favorable^/' '

La séance :est levée à 19 heures 15. 
X

Le Secrétaire.,
. s

, VÄDENHEKE® .



495.- 4ème Commission - P.V réunion du 7 Mars 1930

L’Administration Municipale ratifie les propositions de la Commission 
sous réserve des décisions qui auraient pu etre prises pour les affairas 
ayant fait 1 „hob net d 1 un rapport spécial ou d’une instruction complemen-

, i ■'. | m. rhh--•
~ i '-t»

■ \ Heures de la. 4éme Commission se sont Réunis, à 1’Hotel
de xui.île ^^q.cM^hriredi 7 mars à. 17 heures 30 sous présidence de M.

P ré sent s LIA Ravi ères, Coolen, 
Courouble, Dauchy, co

s; Carpentier

n ay, R& ghe b o om 
racke-Resrou s

a. rd ou, Spriet, 
a ux, c o n s e ilier s

ad joints ; 
municipaux

Pal 5 e la ? é u n i o n e s t a, d opté observation• ■

142 - Cours Profession
c ou t u re~

a nd c d ^empl oi 
Due " Vve Dut dur ’

de professeur de coure et de

On vertu de l’article 42 (tipzre V) de la loi du 25 Juillet 1919, 
la 4eme Commission estime au’il y a lieu de prendre d Tabord 17avis de 
la Commission locale professionelle«

143

Renvoi examen Commission locale professionnelle

)le V? lent in
Mole’- 5 te

d. ’immeuble^en 
e T hi ôf1 vi< Lo ™

cas d. ’ agrand iss eœ n t de

.u e 
prévu d

1 ’ jcolr Valentine üebbé, au Lycée Rénelon, étant 
ra n che d e s graO s t ravo ux, la 4 éme 0 ommi s s ion ne 

pour cette raison, ro^voir retenir l’offre faite, au titre 
de 1’.isole V,-lentine nabbé. /

144 - Cours
b 1 orne, n

blême n___  Chambre Syndicale de 1’Arneu- 
su. bv en ti o n de sffiné e ïY âchsTTe ~p rix ~ ~

i on

14 5

Municipale Z alloué 500 frs en 1928, 600 frs en 
à 1 ’ oc t'roi/d ’ une subvention de 800 frs en 1930.

- Réclamation^e Helle Vasseur, Maîtresse modiste-

Ajournée pour corn lèvent d H/n forma, ti.o-n (taux des heures supplémen
taires alloué, à la, categorie de/io.nc tionnai res a laquelle appartient 
Melle Vasseur;0

146 ■ÇLîEJfiLnieipaux_ professionnels — Cours de chauffeurs — conducteurs de
machines à vaneu r - Demandé’de re " " ’ “

Quembre evemeni de traitement du profê'ssionne 1

f» Quembre, ingénieur TsP^E«, /fines] chargé du cours de chauffeurs- 
consuccours te^machines a vapeur /ar arreté du 5 Juin 1902, au traite- 
î®"ha® I»°°0 £rs par an - par a/rêté au 6 janvier 1921, au traitement fle 
j.lwu X«, a 1 heure 1/2 de cours par semaine - Il est chargé des visi-

®es usines -Le dimanche et in controls âes appareils à vapeur âe la
Y 1 JL JL C', a

La 4éme Commission estime que le cours d’une heure l/f doit etre 
V‘Gani ac^uGllement en/vigueur, 1.200 frs, et renvoie la demande 
/hn + MRV V -D,ersonVJ p°ur apprécier la valeur au travail fourni 
l'interesse d'autre n/.rt«

14 7



ft

147

148

149

150

151

152

153

154

155

~ Sociétés Sportives - Rugby Amateur CliHar Lillois.. - Demande de Subven-
.. tion -- 7

7
Avis favorable à 1-’octroi define subvention de 350 frs à préle

ver sur jF article 97 du créditez Encouragement aux Sports ” .

- Association Sportive des Bois Blapcs - Demande de Subvention -

Avis favorable à 1-’octroi/cFune subvention de 350 frs à prélever 
Sur 1-’article 97 du credit i? Encouragement aux Sports n .

7- S o ci été  Sportive - _C y c 1. o _Clu b„. SjZhaurice - Demande de subvention -

Avis favorable a l'octrgzf d'une subvention de 600 frs à prélever 
sur l-7 article 97 du crédit n Encouragement aux Sports ” .

- Sociétés Suorfives - Demande de/renouvellament de subvention .

Avis favorable à 1-’octroi d^une subvention de :
300frs a la Boule Lyonnaise,
300 frs a 1F Union VélOcipodique Moulinoise,

6.0 00 frs à la -J onesie Ouvrière .
Ces subventions seront p/elevées sur P article 97 du budget ” Encoura
gement aux Sports u .

- Institut .de Physique rejection 17 incendie.

Ajourné pour renseigner-, nts/Complementaires :
Faire une enquête pour connaître quelles sont les administrations 

qui peuvent prendre en charge dies dépenses occasionnées pour instal
lations protectrices contre dr incendie dans les Lycées, écoles pri
maires supérieures, etc... A

- Commission de surveillance du Cabin/t dJOrientation Professionnelle- 
Désignation de M.M. La'foret et MojÆart9,Inspecteurs primaires.

Avis favorable .
M. Vandenhen.de doit s'entendre avec il. Masson, Adjoint, pour 

étudier le décret ministériel Au 26 Septembre 1922 (art. 4 et 5) rela
tif à l'administration des offices Réorientation profession nolle.

- Foyer Français - Association pour Zétablissement et. If Instruction des 
Etrangers en France - Utilis::tiorr dluno salle de classe del-*Ecole •" 
Carnot - Changement djhoraire «/

Vendredi 20 heures 30 au /ieu du Mercredi
Avis' favorable » /

-Union Française de la Jeunesse - Occupation du. rez-de-chaussées de 
IfEcole de le-, rue des Poissonceaux /-

Le local de Ifancienrie Bourse Offert à lu Gavelle pour ses cours, 
en échange du. rez-de-chaussée ce/f^Eçole de la rue des Poissonceaux, 
ne lui donne pas satisfaction

La 4ème Commission estime/qu-’il y a lieu de demander à VUnion 
Française de la Jeunesse de i/echercher un autre local à offrir à M. 
Gavelle . 7

" Demande d’autorisation d-’utiliser Vorguc du Palais Rameau par Mlle 
Hélène Galles , 48, rue Delsaux à Valenciennes .- ■

Avis défavorable pour ne Zas créer de précédent .

La séance est levée à 19 heures 30.

Le Secrétaire,

Jo VANDENHENDE



573 ~ 4èvte Commission - pcV. de la réunion du 4 Avril.

LT Administrai! on Municipale, ratifie les propositions de la commis-* . 
sion sous réserve des décisions qui auraient nu être prises pour res atiai 
res ayant f ai dT un rapport spécial ou dTune instruction compte-
men ta ir e. X\^' fu./M\A 4ème Direction.

4ème Commission Conseil d'administration
- - - - - - -- - - - - - - - - __- - - - - - Réunion du

M. PLANQUE”” '
> • Reunion du 4 Avril 1930.

- t ynUq/ -----------—-----------------

RM. les Membres de la 4ème Commission-se sont réunis, à lTHotel 
do Ville, le Vendredi 4 Avril 1930 à 17 heures 30 sous la présidence 
de h. I1Ad joint Ravieres.

Vrésents

L‘xc usés

Favières, Adjoint, Carpentier, 
Martin, Conseillers Municipaux

0 c ur oub le, D a uch y,

’ Mil Coolen, Masson, Devernay, Ragheboom, Bardou, 
Srpiot, Adjoints, Bracke-Desr ousseaux, conseiller 
Lun ici pal.

le procès-verbal de la dernière réunion est adopté sans obser
vation.

107 ~ 156 - Conservatoire - jurys - u0mination.

le 1er Mars, 1TAdministrât!on Municipale a adopté les pronosi- 
tions de la 4ème Commission qui avait donné :

Ie - Un avis défavorable aux prorosi ions de M. Ratez dTaccord avec la 
Commission dû conservatoire, et qui étaient les suivantes : 
Instruments à cordes
h. Philippot, arbiïïTe violoniste, 36 rue paid h erbe,
IL Deraet, artiste contrebassiste, 34 rue Véronèse, 
In s t r u men t à ven t
M. Bernast, chef de musique, 35 rue St-gébastien,
M. Lotterie-, chef de musique, 37 rue Frédéric Mottez.

2° - Un avis favorable, pour le chant, à la proposition de nomination 
de L. Graux, 226 rue Ferdinand Mathias à Hellemmes.

La 4ème Commission avait estimé, en prenant cette décision, 
que les marbres de ces jurys pouvaient être choisis en dehors 
de Lille.

M. JMadjoint Bardou, délégué aux Beaux-Arts a nrié le servie 
es de soumettre è nouveau cette- question à l'examen^de la Aèmé 
Commission et^de surseoir, par conséquent, à lrenvoi de la^let
tre qui portait la décision à la connaissance de H. Ratez en 
le priant de faire dTautres propositions.

Le problème est donc revenu à 1Texamen de la 4ème Commission 
avec les propositions suivantes de M. lTAdjoint Bevernayj 
Instruments à cordes
M. Lecomte,. professeur au Conservatoire de Roubaix,
N. Hugot, Conseiller à la Cour d’Appel de Douai,
O. Courcel.ies, professeur g, lTRcole de musique d1 Armentières*
P. Besoin, Rue du Capitaine Ferber,ur 
piano
Un professeur de T cure oing.
Orgue
Q. Descamps, organiste à St-Hichel,
R. jouglet, organiste à St-Rtienne.

La -terne Commission décide le renvoi à la Commission du 
Conservatoire avec demands de vr one s it ions :

1° - de noms choisis en dehors de Lille
2° - dT inciemnites de uép lac erneut,s nour ces jurys,

. gfulLe objection a faire dTailleurs aux candidats proposés 
. c ens idérés personnellernent.



2 .-
157 « Piets d’honne ur-Bembo ursement ~ Marius G-uenez.

If. Marius G-uenez' a touche 2 prêts d’honneur en 1921 et en 1922, soit
1.500 frs. lenu de rembourser? d’après le règlement, dans le cours de la 
6ème année à partir du terme de ses etudes, il fait preuve de mauvaise 
volonté.  t

La 4ème Commission demande au service de renouveler l’invitation a 
rembourser? suivant la loi commune et les règles accoutumées.

158 - Lycée Fénelon - Demande de. bourse - Violette Barbaut.

Renouvellement - livres? 120 francs 
Avis favorable.

159 « Ecole primaire supérieure de Jeunes Filles Ecole Jean ib.cé - Demande 
de matériel de Jeu de basket bail.

répense évaluée à 560 frs à prélever s ur le crédit de IDEoole.
Avis favorable.

160 ~ Association astronomique du Nord <- Secrétaire Melle. Bernson - , , 
Demande de s ubvention.
Avis favorable à l*octroi d’une subvention de 1.000 frs - à prélever 

sur le crédit "Subventions aux sociétés artistiques scientifiques et 
autres".

161 -Ligue Maritime et Coloniale - Demande de subvention.

Avis favorable à l’adhésion à titre de sociétaire à 10 frs.

L62 - Paume Lilloise ~ Demande d’augmentation de subvention.

La Paume Lilloise a touché 3.350 frs en 1926 - 3.350 frs en 1927 - 
4.000 frs en 1928 - 4.000 frs en 1929. Elle sollicite une augmentation en 
1930.

Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 4.500 frs - a prelever 
sur l’article 97 du Budget “Encouragement aux Sports"" -étant entendu que 
la 4ème Commission s’oppose à c e q ue cette mesure soit étendue à la socié 
té du Jeu de Balle.

163 ~ Sociétés Sportives ~ Demandes de subventions - Renouvellements.

Avis favorable à l’octroi d’une subvention Ie de 550 frs à la Fran
çaise? Société de gymnastique, 12 Boulevard Victor Hugo.

2e 200 frs au "Food Bail Club Lillois"., 4 rue Bossuet - 
à prélever sur l’article 97 du Budget "Encouragement aux Sports"

Rap pel de la c uest ion posée par 11. le Conseiller Courouble s

Droit de propriété définitive des enfants des écoles sur les livres 
scolaires .que leur fournit la Ville.

La 4ème Commission estime, sur la déclaration de IL. l’Adjoint Faviè- 
res? que la somme à débourser par la Ville en supplément s’élèverait à 
1.350.000 francs environ, qu’on ne peut malheureusement pas donner suite 
à oette proposition.

Mais? sur la proposition de If. l’Adjoint Favières? le service étudie 
ra les moyens de laisser tout au moins? aux élèves, les livres retirés 
chaque année du prêt scolaire.

x x



k. la demande de I'd Dauchy9 LA l’Adjoint Eavières donne des éclair
cissements sur la suite qui a été donnée aux revendications du personnel 
enseignante IA Bauchy remerciee

La séance est levée à 19 heures 5»

Le Secrétaires

ÂLiKDEliHEKDE



4ème Commis P.V,

L’Administration Municipale ratifie le 
des décisi0ns qui 

pour les affaires,ayant.fait l’objet d un 
instruction.oqQÆffîlisme n^a 1 r e ° Conseil d'Âm «on

Réunion du - -UJu - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
M PLANQUE
LIÉ les membres de la 4ème Commission se 

Ville, le Vendredi 9 Mai 1930 à 17 heures 30, 
M. l’AO joint Favières.

Commission, sous réserve
es propositions de la
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rapport special ou d une

4°

s ont 
sous

Direction

réunis à l’HÛtel de 
la pré s idenc e d e

M.

De

164

usés

présent s Favières, Masson, Adjoints; Carpentier, pauchy 
Martin, Conseillers Municipaux.

: MM. Coolen, Dovernay, Ragheboom, Bardou, gpriet, Adjoints; 
Cour'ouble, Bracke-Desrousseaux, Conseillers Mmici- 
paux.

Macaigne, Bibliothécaire, assiste à la réunion.

procès-verbal de la dernière réunion est adopté sans observation.

~ Bibliothèque communal a - Achat de livres - Marché Taillandier.

Après avoir ent end. a M. Macaigne sur les inconvénient s que présente 
la mise en adjudication des fournitures de livres et de périodiques à fai- 
re à la bibliothèque de la Ville, la dème Comission donne un avis favora
ble, au projet de marché de gré à'gré, à passer avec la librairie Taillan** 
dier.

A la deman.de de v, FavièreSj la 4ème Commission émet un voeu tendant 
à remplacer ou à renforcer le service de nettoyage de la bibliothèque 
dont les locaux sont dans un état de malpropreté repoussante,

la 4ème Commission attire 1T attention de l’administration Municipa
le sur le fait que M. Sorrez nia pas été remplacé.

1 T° 16 5 - Ecole Turgot, Rue du Faubourg des postes -Demande de construc
tion de deux classes supplement ajr es,

Ayîs favop4ble.

> ° 166 - Ecole voltaire, Rue de Colmar - Çréâtion d’un 5° poste d’ad
joint, 6e classe.

Avis favorable.

167 -* Bibliothèque populaire Turgot - Rue du Faubourg des postes - 
Demande de subvention^

Ajournée pour renseignements complémentaires à demander à M. le 
Directeur de l’Ecole. /
K ° 158 ~ lycée Faidherbe - Attribution de/nouveaux locaux, destinés à

c er 1® s 6 classes qui s er ont ' abat f'ues pour néc'es sYté s* pur 
Cliques" /

la 4ème Commission, vu l’extrême urgence des décisions à prendre, 
donne un avis extrêmement favorable7.

F0' 169 ~ Sociétés sportives -Subventions-7- Renouvellement, 
Avis favorable à 1’octroi ~d"T une sub von ti on 6. e :

500 Francs à 1’Union Sportive rinoise;
400' Francs aux Travailleurs Moulinois;
à prélever sur l’article 97 du Budget ’’Encouragement aux' Sports.”

170 - Sociétés Sportives - Demandes de putventions :
"Avis f av or ab 1 e à 1 ’ le t r oi d ’"une subvention d e :

1° 200 Francs à l’union des Sociétés Lilloises de Ç-ymnastique à l’occasion 
de son concours annuel de classement;



r

2° - 6»000 francs à la "Jeunesse Ouvrière/ et aux "Enfants du 
Peuple" pour participation au concours international de 
Liege 1 •3° - G.000 francs à la Fédération des Amicales Laïques pour parti
cipation au Concours international du Luxembourg et à la SIéme 
Fete de l’Association Régionale des. Gymnastes du Nord et du 
Pas de Calais (Lens)

4° - 200 francs à "l’Union des Marcheurs Lillois",

Ces subventions sont à prélever sur 1’Artic le 97 du Budget "Encou- 
r age me nt aux Spor t s " .

N° 171 (151) Ins/itx/jie../hys/gjg.-„/X2x^^^
Renvoi au service du Contentieux pour savoir, en principe, à qui 

inc omb e la r é p ar at i on.

N° 172 As s oc i at ion Amie a le. „.dell e s_é l,èye_s_de _ 1/ JdAMJ-nnt aigne - ■
Demande de subvention.

Av i s d é f av o r ab le

1° - pour ne pas créer un précédent qui pourrait être invoqué par 
les autres amicales5

2° - l’Amicale ayant la possibilité de se tourner vers la Fédéra
tion des Amicales Laïques qui décidera s’il y a lieu de lui 
allouer un subside su:/la subvention que la Ville lui accorde.

/
173 Ecole Valentine Labbé. - Réclamatipn,,deMelle..Vasseur . 

/
La 4ème Commission renvoie cette question à l’examen de la Commis

sion du Personnel en émettant un avis conforme aux conclusions du rapport, 
c’est-à-dire: accorder à Melle Vasseur la moitié du traitement d’une msù- 
tresse d’atelier de 3ème classe = 16.200 , plus la moitié de l’indemnité

2,
de résidence I.060, soit en tout: 9.0ÇC francs pour le service qu’elle as-

sure à l’Ecole Valentine Labbé (l/2/bervice de maîtresse d’atelier de Sème 
classe: 22 heures)

N 0 174 Cours Mnni ci paux prof e s s ionne 1s préparatqires.„-__âMPpr es s ion_d.u_6èrne 
c e ntr e - Pc 0 le Dup le i x.

La dème Commission prenant acte de la non fréquentation de/e cours 
en raison de sa proximité avec le centre Montesquieu, propose de décider 
officiellement la suppression du Cours de l’Ecole Dupleix et demande que ce 
cours soit rétabli à la rentrée prochaine à l’Ecole Anatole France.

N0 175 Cours Munieipaux.Professionnels Regfarnatipn. de M,.,., Delequeuçhe ,
charge du cours de. depsgn -_ gravure ,nur pierre .

Le Conseil de perfectionnement de/l’Ecole propose à la Ville que 
l’indemnité payée à M. Delequeuche soit calculée sur une présence de 15 heu
res au lieu de 10 heures. M. Delequeuche passe à l’école une moyenne cle 20 
heures par semaine. /

Avis favorable à la proposition du Conseil de perfectionnement.
L. Delequeuche toucherait 7.500 frs au lieu de 5.000 frs.

N° 176 Personnel enseignant - Indemnité de départ.

Mme Vantieghem a enseigné 5 ans à l’Ecole Sophie Germain comme 
Institutrice adjointe, 24 ans au Lycée Faidherbe, comme institutrice déta
chée - ' /

Avis favorable à l’octroi d’une indemnité de départ de:
25 x 29 ~ 725 francs. /

La Séance est levée à 19 heures 45
Le Secrétaire:
VANDENBENDS.
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4èm© Commission

Réunion du 39 Mai ±930

Propositions fa fa
Pir être priir&s- Payr 

d’une instruction

conseil d’administration
Réunion dU,d2JW-4930

MUM les Membres de la 4ème Commission se sont réunis à 
l’Hotel de Ville le Vendredi 30 Mai 1930 à 17 heures 30 sous 
la présidence de LL 1’M joint Masson f.

Présents :

Excusés

MMLMasson, Dcvernay, Ragheboom, adjoints;
Carpentier, Dauchy,, Martin, conseillers 

municipaux*

LLILRavières, Coolen, Bardou, Spriet, adjoints; 
Oourouble, Bracke-Desrousseaux, conseillers 

municipaux.

N ° 17 7 “ C amp s Dr an c o-Al1emands e t Eranco-Anglais - Création dé 
40_ (tour s es d e 300 franc s (Demande de LL le Recteur,- « '

En 1939 ? le Conseil Municipal a voté un crédit 
de TOoOOO francs en vue de 1T attribution de 20 bourses 
réservées à des jeunes lillois fréquentant le Lycée ou 
l’Ecole primaire supérieure n

Cotte année-, Mo le Recteur demande à la Ville 
de créer 40 bourses de 500 francs (soit .20,000 francs).

La lerne Commission donne un avis favorable, mais 
demande que lrattribution de ces bourses soit faite 
par elle-meme sur le vu des dossiers,

A ce sujet, elle décide qu’à l’avenir, les socié
tés ou administrations sollicitant des subventions im
portantes, devront fournir des renseignements sur l’état 
de leur budget,

N ° 178 - L yc é e Rénel o n In ter nat munie ipal - Abonnement à la
lit^rrie *

Perception au profit de la Ville d’un droit de 
literie de 20 francs par élève (Décision du Conseil 
d’Administration du Lycée Eénelon du 27 Novembre 192 9e) .

Av is favor ab1e „

N ° 17 9 - jjjcples Montesquieu et Descartes - Cours de chant - 
Créâtion0

4 heures au lieu de 3 à l’Ecole Deseartes;
6 heures au 'lieu de 3 à l’Ecole Montesquieu»
Avis favorable de principe,

1e 180 C o ns er va to ir e - Répétition de la Chorale Lalo dans la 
classe 'de' chant, bu Gons er vato ir e 0

La 4èmc Commission décide qu’aucun groupement ne 
doit etre autorisé à faire ses répétitions dans les 
salles du Con s e rva to i re 0



— 2 **

181 ~ Photo-Club du Nord ~ Demande de local pour établir 
laboratoire et cabinet noir - organiser des cours pratiques de débu
tants . -

La 4ème Commission donne un avis défavorable? 1’Administration 
municipale ne disposant pas de locaux disponibles et le Photo-Club 
du Kord utilisant déjà l’amphithéâtre de l’institut de Chimie.

K° 182 - Sociétés sportives -Demandes de subventions«-

I°- Union Sportive Rivoise - Renouvellement - 750 francs - 
Avis favorable ,
2°- Eclaireurs de Drance - Avis favorable à l’octroi d’une sub- 

vention de 500 fran es.
3 °- Paume Rivoise - Avis favorable à l’octroi d’une somme de 

400 francso

Ces subventions seront à prélever sur l’article 97 du budget 
’’Encouragement aux Sports”.

IIe 183 - Personnel enseignant - Indemnités de départ»-

Mme Mercier - 37 ans

Mme Delaby - 16 ans

Melle Ravet - 27 ans

de

de

service à Lille -
Indemnité de

service à Lille -
Indemnité de

service à. Lille - 
Indemnité de

92 5 f ranc s .

400 f ranc s„

675 f ran c s.

Avis favorable - (à prélever sur l’article 164 du budget ordi
naire de 1930)o

La séance est levée à 18 heures 30.

Le Secrétaire?

U. VAKDEKHEKDEc
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- Çonqpur A,11QU^ P^mpjmi.JLfLâ^Ju&laS£e_ 
élémentaire J.

8 candidatures sont parvenues à la Mairie. Ce sont celles de: 
Mme Raymonde Devos-Jacques, 127 rue de Paris à Lille 
Melle Paulette Stevens, 14 rue Jean Levasseur, à Lille 
Melle Germaine Dehay, 57 rue Thibaut à Carvinj 
Melle Simonne Kelly Herlemont, I, rue Roland à Lille 
Melle Marguerite Carrez, 150 rue de Wazemmes à Lille 
Melle Andrée Delhaye, 45 rue du Buisson, à Lille
Mme Louise Chapelier-Lefebvre5 36 rue Blanche a Lille
M. F. Caquant, 9, rue Grande Chaussée, à Lille» .

4 sont retenues par la Commission de- surveillance et de 
patronage du Conservatoire, qui? par un' vote secret, les classe 
dans l’ordre de présentation ci-après s

lere - Melle Andrée Delhaye, de Lille
2ème --.Melle Simonne-Kelly Herlemont, de Lille
Sème - Melle Germaine Dehay de Carvin
4èmé - M. F» Caquant, de Lille

La 4ème Commission, considérant que le jury/meme 
nommé par le Maire, d’un concours drexécution,prêterait aux 
soupçons que de trop nombreux, abus font naître dans la population 
lilloise en ce qui concerne tout ce qui touche au,Conservatoire, 
considérant que pour cette raison même les propositions de la 
Commi s si or de patronage ne peuvent etre retenues, considérant 
les titres des candidats en présence, presente a l’unanimité 
Mme Devos au choix de M. le Maire de Lille«

Fête.Hat i onale
Distribution de friandises Marché.pubo is
Dépense de 8.774 francs à prélever sur le crédit "Cérémonies 
et fêtes publiques"

Avis favorable.
Personnel en s e ignant.... -,. Ândermiité.,,de.. .
Àstaes.-

Mae Astaes., institutrice, touche 1’indemnité (1ère caté
gorie) 1600 servie aux institutrices mariées.

Elle a trois- enfants et demande à^être considérée 
comme chef de famille et versée à la 2ème catégorie - 2400 f 
Mme Astaes se trouve dans une situation spéciale, sonjnari a 
quitté le domicile conjugal) que ne prévoient ni le decret 
du 21 mars 1922 pi celui du 3 Mars 1924*

Par mesuré de bienveillance, pleinement justifiée et con
formément à l’esprit sinon à la lettre du règlement, la 4ème. 
Commission unanime estime qu’il y a lieu de donner satisfaction 
Mme Astaes«

la séance est. levée à 18 heures 55
Le Secrétaire,

J.. VANDEWEHDE
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Réunion du 17 Octobre 1930

Membres de la 4ème Commission se 
17 heuresVille le Vendredi 17 Octobre 1930 à 

de M. l’Adjoint Favières.

Présents MM. Favières, Coolen 
Spriet, adjoints.
s e i11er s Muni c i p a ux

N^I88

N°I89

F

Excusé : M.

!rr,n rr'iïïo les propositions w ra 

„r ;,- -;]f pU Csa prises pour 

. s^oisl ou d’une instruction

Ce n sei 1 d’J.ci m i n i strati o n
Réunion du - Q

M. PLANQUE
sont réunis à l’iïotel de 
30 sous la présidence

Devernay, Masson, Ragheboom,Bardou 
Carpentier, Courouble, Martin,con-

Bracke-Desrousseaux, conseiller municipal.

.Avant d’ouvrir la séance, M. 1’Adjoint Favières propose.à la 4ème ; 
Commission d’émettre une fois de plus un voeu tendant au rétablisse- ( 
ment du grade du Chef (te Bureau des Ecoles ( voeu émis en la séance du 
19 .Avril 1929).

_M. l’adjoint Devernay ayant déclaré ne pas être favorable à ce ré
tablissement, parce que ce poste n’encourt aucune responsabilité, et 
que d’auure paru il n’y a pas lieu de nommer un chef de bureau pour deuu 
commis, la 4ème Commission demande au’il lui qn-if 4
^Sureau! 1>a(^oint Favières. demande le rétablissement de^’un

M. vandehhende est chargé de fournir ce rapport. ;

~Mcole Baggio - Réclamation de M. le Docteur Trampont.
M. le Dr. Trampont donne des soins aux élèves de l’Ecole Baggi.o.

Il exigepercevoir le prix de 15 Frs par visite. La Cie d’Assurances 
Le Soleil” ne prévoit pour les honoraires de médecins que le tarif ac

cordé par la Loi de 1898 (accidents de travail), soit 12 Frs. M. le Dre 
Trampont réclame a la Ville le paiement de la différence soit 3 Frs par 
visite.

.La 4ème Commission, estimant que tout contrat 
decide que la Ville ne doit en aucun cas verser la 
arbitrairement réclamée par M. le Dr. Trampont.

"■Ecole Valentine Labbé - Remboursement des frais de

doit être respecté, 
différence de 3 Frs

Lecafette, chef des travaux de 1’Ecole.
déplacement de Melle

Voyage Paris,,entrevue avec Mme 1TInspectrice générale pour le 
choix des modèles executes et exposés à Liège par l’Ecole.

Avis favorable, étant entendu que dorénavant toute mission suscep- - 
uible d’etre remboursée par la Ville devra au préalable etre approuvée 
par 1’Administration municipale.

■£90 *"_0^ipntation professionnelle - Demande de subvention pour frais de dé
placement, de M. Bertrand, directeur de ï’Office d’OrP, (

Ea 4ème C omrais si on e st’ime qu’elle" ne pourra se prononcer qu’après 
avoir pris l’avis de la Commission de surveillance du Cabinet d’Orienta
tion professionnelle.

N°I9I -"Ecoles de l’Etat - Avis sur bourses.
Efcolè du service de ganté Militaire

M, David Dicks on', 60*,” rue Tur enne, Lille - revenu de 29.-700 Frs
4 enfants, René, 25 ans - David 22 ans, le candidat, Marie 19 ans et Mi
chel 16 ans.

Ecole Vétérinaire d’Alfort
Mme Vve Bouclet née Marguerite Neuville - III Bd de la Liberté. 

Revenu : 31.150 Frs - Deux enfants, Marguerite 21 ans et Jules 20 ans,le 
candidat.

AxVis favorable
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N ° 192 - Personnel enseignant - Indemnité de logemsnt - Réclamation Astaes “ 
Renvoi pou:? complément d’enquete.

N ° 193 - Bibliothèque communale - Comité d’inspection et d’achat de livres - 
Nomination 0

Avis favorable à la nomination de M. Pierre Pi etr es s on. de.Saint 
Aubin, archiviste départemental et archiviste de la Ville de Lille, 
en remplacement de Mo Bruchet, décédé

If° 194 - Boole primaire supérieure Branklin - Voeux émis par la Comité de 
patronage*
aj Remise en état de l’ancienne salle de manipulation et acquisi

tion de tables pour dissection»
t Avis favorable»

b) Obtenir de IL le Ministre de l’instruction publique les 2 heures 
de lettres et 2 heures de sciences nécessaires pour donner aux 
élèves de Sème année du B.S. un enseignement conforme aux Topo
grammes ethoraires officiels.

Avis favorable
c) Création de classes préparatoires destinées à recevoir les bour

siers de 1ère Série
Avis favorable»

N° 195 - Délégation cantonale d-<j Lille-Sud - Procès -verbal.
La" 4eme Coma' sien prend" acBeTaes travaux de la délégation.

N° .196 Sociétés sportives - Demandes de subventions - Renouvellement.
pps f av or able RP"octr o Pu ’ une subvention :

1° - è. L’Universitaire, société d’Education physique des 
anciens élèves et amis de 1’Académie de Lille
sections féminine et masculine 
(Président M, Wachmar) ...............,.............  500 Ers

2° ~ Oarabiniers lillois (Président M.Bigotte) 
159. rue Léon Gambetta ....... 100 Ers

3° - Amicale Athlétique Bivoise,
114, Chemin des Alouettes............ 100 Ers

4° - Pupilles de Neptune, 1.02 R.de Jemmapes ... 400 Ers
L° - La lilloise, 149 rue Gustave Delory  .......... 600 Ers
6° - Avenir du Sud - Revanche 132 R.des Postes. 500 Brs

Ces sommes seront prélevées sur’ l’article 97 du Budget ’’Encou
ragement aux Sports"’, 

S ur i n.t e rv en.t i o n 
l’avenir les sociétés 
get ( budget en cours

de M. Dauchy, la 4ème Commission décide ru’à 
sportives seront tenues de présenter leur budg
et prévisions budget futur).

N ° 19 6 / 2 R Cynophilie Ouvrière - Demande de subvention. 
Renvoi pour complément d ’"enquêt e.

Nc I96/3-Association sportive du Lycée Baidherbe.
Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 500 Ers à prèle.1 

ver sur 1-'article 97 du Budget ’’Encouragement aux Sports”»

N° 196/4- Olympique Lillois - Demande de subvention. 
Avis defavora oie»

N° 197 - Aide aux Ecoles maternelles laïques de Rives,St-Maurice - Demande 
de subvention, -La 4ème Commission ’demande.."auPÔnsei 1 l’Administra-

~fibn Te Relever le crédit afférent à l’article 184 -’’Subvention a de 
sociétés scientifiques, artistiques et autres”^du Budget général en 
vue d’assurer une subvention spéciale aux sociétés d'aides aux éco
les madré r ne 11 es de Lille.
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N° 198 - Association de culture juive - Demande d’autorisation d’utiliser 

un local scolaire, en vue d’organiser des cours -
La 4ème Commission, conformément aux précédents, regrette de ne 

pouvoir envisager la possibilité même d’une réponse favorable à 
lu présente requête.

N° 199 - Institut des sourdes-muettes et aveugles de la Rue Royale - 
Demande de bourse -

Augusta Gomel, 18 Rue Lefort Lille -
Bourse de 1200 frs9 représentant les frais de l/2 pension. 

Av is favorab1e .
K ° 200 - Institut des sourdes-muettes et aveugles de la rue Royale-, Relève

ment du taux des bourses - Par décision du Conseil Général du 
No-rd [ô Mai Ï93Ô), le taux des bourses entières est porté de 
1800 à 2400 frs, à compter du 1er Janvier 1930- Le taux des demi- 
bourses qui incombent aux communes ou aux familles doit être porté 
de 900 à 1200 frs.

Avis favorable.

N° 201 - fournitures scolaires aux enfants des écoles primaires élémentaires- 
Crédits supplémentaires -

La rentrée des classes nous a apporté 628 élèves nouveaux;
8 classes nouvellement créées le 1er Octobre nécessitent un appro- 
visionnement complet«

En, avril ^dernier une hausse de 10 à I2<- sur les livres classi
ques à grévé le crédit »»fournitures aux enfants des écoles” - 
Un crédit supplémentaire de 13.000 frs est indispensable.

Av is f avorab1e8

N° 202 Ecole Carnot - Création d’emploi -
L’Ecole Carnot a un effectif de 300 élèves répartis en 6 

L’Inspecteur primaire demande la création d’une ?ème classe 
emploi d’adjoint).

Avis favorable«

classes. 
(ôème

LT ° 203 - Ecole Baggio - Demande d’indemnité de départ -
H. Choain, professeur.
Avis défavorable.

204 - Conservatoire de musique - Rapport de A. l’inspecteur de l’Ensei- 
gnement mus i oal -

La 4ème Commission prend acte du rapport qui lui est présenté.

U0 205 - Ealais, des Beaux-Arts - Musée Wicar - Acquisition au prix de 
OPOO^IS..d?un .pastel de A, Ch. Jioulin, artiste peintre lillois.

AviS' favorable à 1’.unanimité de la Commission du Musée Vicar.
La 4eme. Commission émet également un avis favorable, la dépen

se pouvant etre imputée sur le crédit '»M'usées du palais des Beaux- 
Arts - Entretien et accroissement des collections ”,

JT 206 - gcAlAf—Montesquieu - Amenagement d’une cour supplémentaire -
' La 2eme Commission a donné un avis favorable et a demandé l’ou
verture d’un crédit de 7000 frs.

Avis conforme.

N-0 207 - Monument dqs__fus illés - Proposition d’achat de lu maquette en 
bronzée du lionument pour le prix de 20.000 frs — .

Cout de la maquette (15 à 30.000frs)
Avis favorable.



IT ° 208 - Société Centrale de sauvetage des naufragés ~ Demande de subven
tion -

A classer sans suite.

Des musiciens, professeurs au Conservatoire, chef de pupitre au
Grand Théâtre, ayant quitté ce poste pour Radio P«T.T. Nord, la 4eme Com
mission

I°- propose leur radiation,
2°- demande le rétablissement des heures normales des cours du

Conserva to ire,

La séance est levée à 20 heures,05

Le Secrétaire

Jean VaNDENHEWE
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LUdm.Wration Wirrnis ratifie los proposions .e । 
iser^e dos décisions qui auraient pu être prises pôur 

it l’objet d’un rapport spécial eu d’une instruction 
.... é ojoa C0»O OôWWlW

A^_._Comiiss_ion Rèunjon du

M. PLANQUE
i on sont réunis à I1Hotel de 

O, sous la ^résidence de

ra.vières, Coolen, basson, Ragheboom, Suri et,adjoints 
Carpentier ,Courouble, Cauchy, bartin, conseillers municipaux.

ra.rc.on, Devernay, adjoints; Bracne-hesrouseeeux,
c ôns e il 1er muni ci ml.

ïï° 309 • ~ 1..ALLClasse de chant -
.rirlB-ê—- .l-lAe.a£?Ï9AF.i.A19- „Lssr Q °Â s ). “ C 1as & e s AîlT * e'&r e &e 
viol one e_l le. - ~ . .... . ..... ....... ..... . ...... ~~....—y'—’4 ~ •

Le Conseil L’Administration, en sa séance du 9 Octaore 1930, avait 
pris la décision suivante : b) . .... sursdoit à statuer sur la demande 
presentee par ja. Tallon, proiesseur de la classe élémentaire de violon- 
celle ai in de permettre a La Commission de patronage et de surveillance 
du Conservatoire de donner avis : 1° d’abord sur la suppression éven
tuelle d’une classe de violoncelle; B° ensuite,- /i cette suppression 
n’est pas envisagée, sur la candidature de A. Talion a l’emploi vacant 
de proiesseur de la classe supérieure de violoncelle.

La Commission de patronage et de surveillance du Conservatoire con
sultée

a) ®st d’avis de ne pas supprimer la /Classe préparatoire de violon- 
celle, «a xonciation très récente, et les /résultats de son utilité n’ayant 
pu encore etre constatés;

b) étant donné : 1° l’importance gt la valeur acquise par la classe 
supérieure.de violoncelle; L° la nécessité de pourvoir, selon les délais 
réglementaires, a la nomination du proiesseur do ladite classe, estime 
prématuré l’examen de la candidature de ... lu lion, et demande l’ouverture 
ci’un concours en vue de 1 ’application de l’article 5 lu reniement dans 
toutes ses prescriptions. /

k) dates demande donc 1’ouÿcrture de trois concours.
La 4ème Commission donne Un avis favorable :

1° Classe pie chant, à 1’ou ver/ure ' d’un cone our s ; à 1’unanimité
a la suppression de cette 

classe à titre provisoïr/; à 1’unanimité.
•3° C-1'’ es as ue yr olonc elle / a) maintien do la classe préparatoire, 

/ b) ouverture d’un concours pour la classe 
/ supé r ieur e.

Ont voté pour : il Au. Sprint, adjoint, Cauchy, Carpentier, Courouble, 
/ martin, conseillers municipaux*

Ont voté contre/ Ll.k. Bagheboom, Coolen, basson, adjoints. 
S’est abstenu v IL ravières, adjoint.

ï,° 210.- Conservatoire de Lu si que - Classe _supé ri eurppj-e solfège - 
TransiorinatienAnAlasse ^xtej £Aeman.de”deA/'A. Deswârte, 
professeuro - "A ‘

/a. Commission de patronage et do surveillance' du Conservatoire con
sultée a décidé qu'il n’y avait■pas^lieu de mobilier l’organisation ac
tuelle et qu’il y aurait meme intérêt à étudûér et envisager la possibi
lité de la création d’une classe supérisure/ce solfège (jeunes filles) 
afin de décongestionner celle existante nui compte plus de 00 élèves.

La dème Commission regrette eue la/Commission do patronage n’ait 
pas fait connaître les ir isons de sa. d/cision. Elle ne peut retenir la, 
suggestion de la création d’un dème cours supérieur ce soliège et dé
cide, en principe, de donner satisfaction à la demande de il. Eeswarte à 
moins que la Commission de patronage et de surveillance puisse donner à 
l’encontre un argument sérieux, y



 IF 2II « - Z^ur jyjmnic^^——Ai.
lure-' icnpjnytion du titulaire du aeuxAgaie_^QJjLA-4x.~

Deux candidates sont en présences Ame Fasse. professeur du Cours 
existant et x'me Vve André Dufour3 professeur sans emploi depuis la 
fermeture de l’école de rééducation des veuves de guerre ue bille.

La Commission locale .professionnelle de Lille et 1?Adminisura- 
tion municipale avaient décide de faire subir un examen a mme Duiour 
au’elle a subi avec succès en octobre dernier»

Fme la Directrice de l’EcoXe Valentine Labt® propose sa nomina
tion» _ / _

La 4ème Commission donne/un avis favoraoic»

po ^cp.he~JA^ip^Açhalj:uwjf^^
conseil de perfectio.nnement.cle_jiEcpJfLr-y/

Prim nets: 26 »700 franc s o / ‘
Cette acquisition permettrait Itéxecution rationnelle de clavetage 

et servirait'a justifier l’utilisation de la subvention d*Etat de 
30 » 000 f ranes» • /

kxi s f avoraile » /

y ° 2 Ta o - _c pur s municipaux préparatoires--. Co/ürs de 1*Ecole Lakanfe"- 
Drux heures d: ' en s eignement .par sem&ine_»- /

m Blaiichartj titulaire du cours, fait/faire une heure. par y.-,0 Boc- 
ouetr instituteur adjoint» il a omis d’en/ciemancier 1 autorisation a 
l’Administration municipale»

De plus 9 5 il demande à être paye pour I h. de cours»
Lg, Aème Commission,. / . x
aï prend acte de 1’-initiative dé a» Blanchard relative a la nomi

nation -faite par lui- de n.» BocqX®b»   -
b) déboute purement et simplement . blanchard ae sa réclamation»,

3T ° 314 e - Ecoles d e 1 ’ E tat-. ..Afi s s ur bo ur s e s- 0 arbo neÀ^aç_gups_2JlZ-
ye. de St—0yr — /

Avis favorable »
N ° 2X5»- S o c i et é rLa Paume Bii\oiseu-/Demande d’installajtipjhfl—ÜH 

L c. 11 o dr o me » p ILa ce ..De Icroix» - . -
Avis favorable sous réserve de Inacceptation de.-s ha citant s de Is 

dite plaice» Renvoi a la 2eme CommiX^isn»

et 11y g
CoolenN g eu

Avi s lavo

Pose du téléphone-

ID’ 217 Boule Lyonnaise de Lille- Demande d.e~ subvention pour—Ver. 
gani s a t i on d un_ cc urs en If 51 <> -

Avis favorable à l’oc 
DoOCO frs9 à prélever sur 
de 1931»-

roi d’une/subvention extraordinaire de
le crédit '-'Encour a gement aux Sports’1 s budget

11° 218 » - 3 a 11 e_ d ’ arm e s tluillermin-Nictou - Demande. _de subvention 
pour^TFiÄ^är'sntion d’un tournoi international.d? esc.rime».-

Avis favorable à l’octroi d’une/subventicn extraordinaire de 
4 >000 francs, à prélever sur le byuget ’’Encouragement aux Sports”»
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219 Courses du CrMsé-J£roçA^^
ven uion n. principe à l’pétrei d’une subvention« La 4è- 

Commission charge le service de dem/ider des précisions à cette, 
société sur les frais assumés et sur l’importance de la subvention 
sollicitée « '
N° 220o- ^PhonM.Baggio_-_ÇH.chet^ammœX,f>pqur„^arjticipat^^à^la 

..disj^r fbjatXQn,,d^s_.j;a2ih<.JAi^,...-.,13,ÊP„2.1f,_Baggip_„ei^.des^j-Ce;urs
Hunipipaux pr of e s s ipnne 1 s

Av is f avorable «
La 4ème Commission prend acte de la communication suivante

En application de Indécision de la 4ème Commission (réunion 
du 17 Octobre 1930) les présidents des sociétés sportives suivan
tes : /

Troupe Bayard des Eclaireurs de France,
CluKdes Travailleurs Moulinais (Sème demande)
Club Saint Hubert du Iwrd, /
Baring Athletic Club Lillois,/
Groupe sportif de la Mutualité Hôtelière,
Fédération féminine et sportive de France,
Fédération des sociétés /e tir à l’arc au berceau du Mord 

de la France,Athletic Club Prévoyant«/
Cynophilie Ouvrière,

.unt été invités à fournir /es précisions quant au budget de leur 
société pour l’année en e/urs et aux prévisions budgétaires pour 
l’année 1931 « /

Ln séance es/levée à 20 heures .

Le Secrétaire,

Jean VAMDENHENDE



/

Réunion du 28 ,.Nq.yembr e.,.1930

L.L. les Membres de Ici 4ème Commission se sont Réunis
l’Hotel de . Ville ? le Vendredi 18 novembre' 1930 à ±7 heures 30 
sous la présidence de 1. 1’Adjoint Ravi ères.

Presents.:. Ravi ère s 9 Bardou 9 Ragheboorr, adjoints? Carpentier,
Dauchy, Laotin? conseillers municipaux

excuses.?. Ihlg? Coolen, Devernay, lias s on, Spriet, adjoints: 
Courouble, Bracke-Desrousseaux, conseillers municipaux

° 311 - Bible ot,hèciue_de ...prêt-. ...Ouverture. de, ..crédit.0 -
Le crédit vote pour la réorganisation des bibliothèques de ’ 

prêt est épuisée
Avis favorable à l’inscription. d’un crédit de 5.000 Frs au 

projet de budget de l’exercice 1931 o

c ldi- Conservatoire de musique - Classe supérieure de solfève-
T ransf  piuiat/qn..en. .classe .mixte - . Propos.,i tiqn_.de 1.,□ Dew.a,r te s.e - 

•Suite à la décision de ï’Administration municipale du 
3/11/30- et ainsi conçues ”1’Administration municipale a décidé 
que la Commission de surveillance et de patronage soumettrait 
a une/information complémentaire le problème de la création d’une 
classé- supérieure mixte de solfège ”, la Commissi on de surveil
lance et de patronage 9 appelée a examiner, une deuxième fois, cett 
question en sa réunion du 17/11/30, donne un avis nett ement défa
vorable pour les motifs suivants?

a) les locaux actuels sont insuffisants pour contenir une 
classe nombreuse-,

b) le grand nombre des élèves rendrait toute surveillance im-' 
posai b le ,

c) le bon ordre5 la discipline et la décence seraient conti
nu e lie me nt en péril.

La 4ème Commission constate que la Commissi on de surveillance 
et clé patronage n’apas compris la question qui lui était posée, 
et decide qu’elle lui sera posée à nouveau.

o 2u3- A- Conger y at.pire...., de,.,^musique. -. BmploX... vacant. .-... .Classe_^e_çhant„- 
Cpiic pur s., à .ouvrir. ..(décision .de. l.’Admini..str,ation .^unicipalé.(du 
.4/ 1.1/3.0./. .Proposition.,.de,. Lo., ..Ra,t.ez_.o.

La dème Commission donne:
1e un a vis favorable

a) l’adoption du projet d’affiche-concours sur titres5
eliminatoire9 suivi d’un concours d’exécution et de pé
dagogie 9

b) à la participation d- 
c liant «

lecker au jury du c one ours de

, z _ cz u- f J i .x yun avis défavorable à la participation/de'"faL Couzineau«, proche 
parent cran baryton refusé au Grand Théâtre. Bile propose notam- 
ment l,0 Prigara9 chef d’orchestre de l’Opéra Comique.
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2j3 Bo Conservatoire^ de, .i'iusic-ue-^.Emploi. vacant Class q..sjipé ri eure
de violoncelle du, ..Conservatoire^ .
......"Eïr'exécïïtion des décisions de 1’Administrât!on municipale 
du 3/II/30 la question suivante avait été posée à la Commission 
desurveillance et de patronage du Conservatoires

La Commission de surveillance et de patronage?
1° examinera si le professeur, qui sera chargé de la classe supé

rieure de violoncelle ne pourrait etre charge des deux cours 
arecaratoire et supérieur sans augmentagj.oîi du nombre ci’heuies 
prévu pour la seule classe supérieure| x •

û°- recherchera d’où proviennent les 10 élèves actuellement a la

7

classe supérieure«,
La Commission de surveillance et de patronage, réunie le 

I7/II/30, estime que ce n’est pas le moment de supprimer la classe 
préparatoire de violoncelle«

La dème Commission constate, que la Comuisa onde patronage n ’ 
pas compris la question qui lui était posée« Elle lui sera donc, 
posée à n ouveau.

!4 - Cqnse.rvato.ire .de,..jnusi,que._„-,. liorai r e. ..dns _çqurs, -, .Classe,, de. haut- 
bois.,.-. Classe . de, .sq.ïfège.%-

La 4ème Commission, en sa réunion du 17 Octobre, avait?
1° proposé la médiation des professeurs qui avaient quitté le 

Grand Théâtre pour liadio P.T.T. Nord, à 17ouverture de nos 
théâtres municipaux ( L.L. Van Coppenolle, classe de hautbois, 
Leclercq, classe de solfège, Flessier, classe de basson)

2 °- demandé le rétablissement des heures normales des epurs du 
Conservatoire, les heures du cours de ces professeurs ayant 
été changées'pour leurApermettre d’assurer leur service à 
Radio P,T«T« Nord

La 4ème Commission, considérant que la nomination de ces 
trois professeurs ayant été faite, compte tenu de leur emploi de 
chef de pupitre au Grand Théâtre, ou réciproquement, (les deux 
fonctions ont été en fait liées), est d’avis de demander à Kl.le 
Préfet leur radiation«' Si cet avis n’était pas partagé -par M.le 
Préfet, il y aurait lieu, tout au moins, 'de rétablir l’horâ re 
normal des cours du Conservatoire.

0 ■■2,^5- 3qç.,iétés. .sportives. jJemandes.de.subventions..,-
A - Fédération des sociétés de tir à l’arc au berceau

Après enquête il apparait que cette société a des attaches 
confessionnelles et, en conséquence, la 4ème Commission 
est d’avis de lui. refuser toute subvention«

B- Cynophilie Ouvrière-
Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 300 francs à 
prélever sur l’article 187 du budget "Encouragement aux 
sports"

C- Société des Courses du Croisé Laroche-
Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 10.000 francs
à condition que la Société des Courses de Lille ferme effec
tivement son hippodrome, comme il est affirmé dans le rapport. 

P- Société du Jeu de Balle-
La 4ème Commissi on décide : 1° que sa subvention annuelle sera 
portée de 4« 000 à 4«500 francs’, 2° d’accorder une subvention 
exceptionnelle de 1.000 francs à l’occasion de la célébration 
du Cinquantenaire de cette société.
A prélever sur l’art, du Budget de 1931 '-'Encouragement aux 
sports"«
3°- l’autorisation de faire payer les places assises est refusée



3.—

M.O..„226, -, ■.Iiidejnnites. ,e..t traitements a charge des communes - Voeux du 
Conseil.Jluiuj ipa^ ’'    "'  "   '..... •" "...

1° - que. l'Ètat prenne à son compte les indemnités de lo
gement et de résidence aux instituteurs|

Avis favorable.
2° - que. l'Etat prenne à son compte les dépensés de traitements 
et indemnités diverses qui sont actuellement à la charge des 
communes pour la rétribution des contremaîtres et maîtresses 
ô.’atelier des écoles pratiques»

Avis favorable»
3° - que les traitements des commissaires de police soient oris 
en charge par l'Etat.

Av i s d é f av o r ab le. .

Demnde,^déumisatiQn..de. terrain - £Porte de Douai).
A - Cercle sportif lillois ’ —

La 4ème Commission décide d'inviter le solliciteur à s'en
te ndre directement ? si possible, d'abord avec la 11 Jeunesse ou
vrière puis à nous rendre compte..
B - Racing Club Lillois.
Le Racing n'ayant pu s'entendre avec la "Jeunesse ouvrière”,le 
service invitera la société à choisir un autre terrain que celui 
de la Porte de Douai.

M2 et d'éducation
• , de.,1a région ^du JTord^-.jiemande.„de_ s,ubyen tiQéh -

a) - Avis favorable a l'inscription, de la Ville comme membre 
adhérent à 100 fr »
2° -,Avis favorable à l'octroi d'une subvention de 4.000 francs, 
à prélever sur le crédit "Subventions à des sociétés scientifi
ques 5 artistiques et autres.

&lâMA.it../de^i^eyp:.pJ_asses,„ 
Piouqsd.tip.h de lime Vielle.dent5 inspectrice départementale des 
â£.qle ,s„imaternel_le s._-
347 enfants inscrits, 292 présents pour 5 classes. L'effectif aug
ment e r a e ne ore.

La 4ème commission donne :
b) un avis favorable à la création de deux postes d'adjointes.
Let" 2 classes nouvelles fonctionneront l'une dans la salle de jeux 
l'autre dans le réfectoire actuel.

Ce réfectoire est. d'ailleurs insuffisant, 172 enfants prennent 
leur repas alors qu'il, y a place pour 144 enfants seulement.
c) en conséquence, la 4èm.e Commission transmet, avec avis favo
rable, au Service des travaux, la proposition tendant à l'édifi
cation d'urgence d'un vaste baraquement o;ui servirait de réfec
toire et de cuisine.

M2 230^-.Ecple Valentine Labbe - Achat de matériel - Avis favora- 
oie .du. ..çpnse11. de. perf ect,iq;rinement. -
2 machines à écrire "marque Triumph” pour les cours

, municipaux professionnels a 2.800 frs 5.600 f
X cireuse électrique pour l'enseignement ménager 1.270 f
I linguaphone Pathé (appareil et disques) pour 

l'enseignement des langues vivantes  ,1 ?CC_Q. f_

1 O U a 1 ooooaooo*». A.o/ 0

Justification d'emploi de la subvention de l'Etat de 
7C0 francs accordée en date du 13 août 1930.

f



231 - Ecoles .du, a n. ÄQ. JA P.QDMÎALÎ2R
scolaire.— /■ x

Construction d?habitations a oon iiai-cne a
Une lettre sera envoyée à M« l’inspecteur 

demander ce qu’il pense de cette question«

Mons-en-Bar o eul. 
d’académie pour lui

Institut départemental des. f..t,,,ave ugle s,... JA_

décision du Conseil general (août 1930) 1' 
2.400 francs a

qui inc onïb ent 
Io200 francs«

1°. 2.32.j 
Ronehin

’ Pa:
sion est porté de I»800 
Le taux des 1/2 bourses^ 
doit être porté de 900 a

partir“ du 
aux parents

prix de la pent
ier Janvier 1931 
et aux familles

Avis favorable.
W° 233 - Fournitures et livres _çlas_sigues.. “ kfejies de .bibjAQthe
ÈëfifclIÂZÄBÄÄ - . Gabier .des charge^

Avis favorable»
l\r° 234 - Personnel enseignant... .-LÆésdâffiâîAaa.

Astaes, institutrice/zto uche l’indemnité (lere categorie) 
servie aux institutrices mariées« A . , , nUo-pElle a trois- enfants et demande a etre considérée coiwe__ch®f 
de famille et versée à la 2ème c; 
une situation spéciale (son mari 
oue ne prévoient ni le decret du 
1934

tégorie. Mme Astaes se trouve dans 
a quitté le domicile conjugal] 
21 mars 1932 ni celui du 3 mars

un l’avis émis en sa seance du 16
en orincioe <» qu’il est equitable d’assimile! ,, 
'' J- 7 - -• -j- se tenant sur

Me M« Ragheboom 
î'Æme Astaes

la 4ème Commission confirme 
juin 1930 et estime, ç__ ... z , ,
à une veuve ? une femme. abandonnes parison mari, ei-5 
ce terrain de la pure équité, estime a la majorité 
et Martin ayant voté contre) qu’il y a lieu d acco^dei 
cette mesure de bienveillance«

ie ur e Jean

N° 235 -, PerseumeO,_ense ignant,. - 
Avis favorable à l’octroi d’une 
Mie Vandenbosch, institutrice-a 

Mme Ve Fonte,professcur EOP.S,32 ans 
Melle Dubus, institutrice-adjointe 
Mell»e Delhaye "

.. Irbemnités. de d ep ai" t_o.—
mdemni te

dj ointe, 19
de service

27 ans
20 ans
31 ans

de
ans

d° 
d° 
d°

ciepar & a s 
de service

Li 1 le © 0 0 ©
©•©o
© © • •
0 © 0 ®

à Lill c 
1.600 
I.350 
I.COO 
1.550

; 950f

frs 
frs 
frs

ï\me Car en * n
Be Le chantier n ’f 10 ans

32 ans
30 ans
28 ans

d° 
d°

• O Q • 500
1.600

frs 
frs

Melle Vandaele, n
Melle Delattre ”■ ît

d° 
d° O • • Q

1.500
1.400

frs 
frs

Mme borez
Mme He liebe cque. ”
Mine Berlemont H

II ans
13 ans

d°
d°

d°
d°

n © 0 •

n ♦ 0 0

550
650
750

frs 
frs 
frs

M. Bara, Directeur d’ecole 15 ans
22 ans A. 0 0 • I.IOO ir^

Mo Rousseau
M» Berlemont.?. instituteur-adj omr 13 ans dQ 0 0 ♦ 0 650 frs*

l'AQAn. ..Abonne ment_ aux„lin •
■ Demande de.JA.AAEHAA.?.. , ,
Directrice^ demande l’inscription au budget

1931 l’une soeU de 20.000 francs pour JA-nnc“1 If/ctéf
de livres, ou l’autorisation de disposer des 10.000 francs ailcCtes 
aux bourses oour amorcer le système de 1 abonnement0 .

La 4emeComission donne un avis défavorable c, la propooit .
de Itela Directrice, mais elle est favorable au.relèvement du 
crédit affecté aux bourses des fournitures scolaires.

11° 336 - Ecole n/nMlAAlAib.
^classiques. 
Mie" ' Gambai

vices



N°. J23.7. x...EcoXêÂ..Juj£pX NÀ BilWl..~ Ç^réation^^emDlpis_-^^Crpatipn d tint nouveau liauuc ue ment
M® 1’Inspecteur primaire demande la création de deux postes d’ad

joints dans chacune de ces deux écoles«,
Il y aurait ainsi à Turgot 12 classes, pour 552 élèves

et à Renan II classes pour b02 élèves inscrits 
le 19 Novembre-

Avis favorable à
1° - 1’acceptation des créations proposées et de prendre l’engagement 

de supporter les dépenses mises à la charge de la Ville par l’art 
4 de la Loi du 19 Juillet^1889 (indemnités de résidence et de 
logement j entretien des bâtiments ? chauffage, etc®»)

2° - à la construction d’un nouveau baraquement pouvant abriter 4 
classes» Cette question est à soumettre au service des travaux»

M. Martin signale le grand nombre d’enfants fréquentant l’Ecole 
maternelle de la rue Philippe de CominesLa 4ème Commission charge 
le service de demander à Mme l’inspectrice des écoles maternelles 
s’il ny a pas lieu de prévoir la création'd’un 5ème poste d’ad
jointe»

La Séance est levée à 19 heures 45«

Le Secrétaire»
Jean VANDENHENDE



1 a réujii.JaL

ConseiI d ‘ J dm in istra tian 
ßtiunio® du

M. PÜÏÏQÜE

11'28 ~.j4ème„,.cprmispi.on
L; Administration Municipale ayanrgi intervention de

présentées par Ä ~ uite d une pas
M. Ie Maire concernanteJ6?^/®es travaux de la Comission, 
été prises en consideration, rat . prises pour les
sous réserve des decisions spécial?« d’une instruction
affaires ayant fait I'oojeu a un lu^wiu i
c o mp 1 é me nt a ire. 4° D
nAuuaes s B.M. Bardou, Coolen, Spr.iet, adjoints, 

Hartin, Bracke-Desrousseâux, Conseillers 
lïunic ipaux.

N° 238 - Lycée Fénelon - propositions du Conseil d ini_s_tration 
du Lyc ée du 2 5/11/30.

I° - Abonnement aux livres 
Lhilo-lZathe 1ère .,,..150 f. au lieu de 125 frs 
2è, 3è . .. ,....... ...... 125 f. sans changèrent 
4è, 5è, ôès sèvre ....... ,125 f» au lieu de 80 frs.

Tout élève gardant ses livres pendant les vacances 
serait redevable de 40 frs.-

30 ~ Internat municipal -Frais de pension a réclamer.aux
personnes étrangères au Lycée - 
f delegations ou sociétés) 
Nuit ................ 5 frs 
Petit déjeuner ...... 3 frs 
Déjeuner ............. 8 frs 
Liner ................ 8 frs

3 0 ” Interna t municipal - Abonnement au _B1 m chissâge - 
288 frs par élève et par an

4° - Internat - Remises d’ordre- Crédit supplémentaire - 
1.500 frs pour faire face aux demandes de rembourse
ment de frais de pension,' demandes dont le. montant 
est supérieur au crédit inscrit à ce poste au.Budget 
primitif,

5° ~ Internat- Consommation dgeau- Crédit supplémentaire- • 
Sn raison de 1’ augmentation des tarifs de distribu
tion d’eau, ouverture d *un crédit additionnel de 
738,24 représentant uniquement la part incombant à 
l’internat (3/5 de la consommation du Lycée).

6° - Internat - Remises d ' ordre -
Ginette HALIPRE . 0...........805 (raison de santé) 
Françoise VERDIER ...........322 ( ” )
Andrée HE3PELLE ...............332 ( n )
Deanne DELANNOY ........... . 55.33 ( ” )
Simone LEVAT . ............ . 114« ( w )
Evelyne VOOD .............. . 219 (partie à Vij^ßfranÄß

La 4ème Commission ratifie les délibérations prises par le 
Conseil d’Administration.



M.H. les Membres de la 4ème Commission se sont réunis à l’Hôtel 
de Ville le Vendredi 12 Décembre 1930 à 17 heures 30 sous la .prési
dence de'II. 1’Adjoint Favières.

Dresents

Excusés

M.M. Favières, Devernay, lîasson, Ragheboom, adjoints, 
Carpentier, Courouble? Dauchy, Conseillers 

Municipaux r.

H.M. Bardou, Coolen, Spriet, adjoints, 
Martin, Bracke-Desrousseaux, Conseillers

Municipaux.

N° 238 - Lycée Fénelon - Propositions du Conseil d’Administratien 
du Lycée du 2 5/II./30»

I° - Abonnement aux livres
Philo-Math. 1ère .....150 f. au lieu de 125 frs 
2e9 3è ..............., .125 f, sans changement 
4è , 5è, 6è, 8'èvre ........ 125 f« au lieu de 80 frs.

Tout élève gardant ses livres pendant les vacances 
serait redevable de 40 frs.

2° - Internat municipal - Frais 1e pension à_réclamer_ aux 
personnes étrangères au Lycée - 
C delégations ou sociétés) 
Nuit ................ 5 frs 
Petit déjeuner . .. . . 3 frs 
Déjeuner ............ 8 frs 
Diner ................ 8 frs

30 - Internat municipal - Abonnement au Blanchissage - 
288 frs par élève et par an

4° “ Internat - Remises d’ordre- Crédit supplémentaire - ' 
1.500 frs pour faire face aux demandes de rembourse
ment de frais de pension, demand es dont le montant 
est supérieur au crédit inscrit à ce poste au Budget 
primitif»

5° ~ Internât- Consommation d’eau- Crédit supplémentaire- 
En raison de l’augmentation des tarifs de distribu
tion d’eau, ouverture d’un crédit additionnel de 
738,24 représentant uniquement la part incombant à 
l’internat (3/5 de la consommation du Lycée).

6° - Internat - Remises d’ordre -
Ginette HALIPRE ............. .805 (raison de santé) 
Françoise VERDIER ...........322 ( ” )
Andrée HE SPELLE .............322 ( n )
Deanne DELAW0Y  ...... . 55.33 ( n )
Simone LEVAT ........ . 114. ( / )
Evelyne V00D .............. o 219 (partie à VLUefrandx

La 4ème Commission ratifie les délibérations prises par le 
Conseil d’Administration,



N ° 239 - Internat municipal du Lycée Fénelon - Projet Æe.Wget pour 
1’exercice 1931/

Recettes .........506.353,50 )
dépenses  506.353,50 (supérieures de 35.000 Frs envi

ron à celles du budget de 1930.
Augmentation consécutive à :
el ) relèvement des frais de pension et de 1/2 pension. .
b) application de la loi sur les Assurances sociales et im

putation sur ce crédit du salaire du chauffeur.
c) hausse constante du prix des denrées.

La 4ème Commission prend acte du projet de budget qui lui est soumis

N° 240 - Sociétés sportives - Fernandas de subvention.
jfvïe J,Tfàvo’ral>lïï"’a T’octroi clTune subvention ” le

1° - 275 francs au Groupe Sportif de la Mutualité Hôtelière, 
5, rue Saint-Etienne à Lille.

2° - 600 francs, à titre exceptionnel, au club Saint-Hubert 
du Nord, II Sis place de la Gare à Lille pour 1T or
ganisation de sa grande Exposition Internationale 
Canine coïncidant avec le. SOème anniversaire de le 
fondation de ce club.

N ° 241 - Association des Amis de l’Ecole laïque -Fernande de subvention. 
If. ' ïhilippeau, 'président, demande :

1° - en raison de 1Taugmentation de l’effectif (139 unités) 
une subvention de -30.000 francs au lieu de 20.000 frs 
pour 1931.

2° - en vue de 1’organisation d’un Sème patronage au Groupe 
scolaire du Faubourg de Béthune l’élévation de la. sub
vention à 50.000 francs.

La 4ème Commission donne un avis favorable à l’octroi d’une subven
tion de 25.000 francs.

N° 242 - Ecoles pratiques - Cantines.
TF~fohc t ib mem en t "des”" Cantin es des Ecoles pratiques Baggio et 
Valentine Labbé accuse respectivement un déficit de :

40.268,92 - 29.527,50 : 11.741,42 
pour 72 élèves dont 17 lillois, 

et de 18.860 - 14.554 : 4.306 francs.
1° - L’augmentation du prix des repas (3,50 au lieu de 2,50 à 

Baggio., et 2,60 au lieu de 2,00 à Valentina. Labbé ) n’ar
riverait pas à supprimer le déficit. Le nombre d’inscrits 
diminuerait.

2° - Les cantines gérées par les concierges comme aux Ecoles 
primaires supérieures donnent toute satisfaction et 
n’imposent pas à la Ville de sacrifices financiers.

La 4ème Commission donne un avis favorable à l’organisation de can
tines gérées par le concierge dans les mêmes conditions qu’aux Ecoles pri 
maires supérieures.
N ° 243 - Théâtres municipaux - Fournitures de lampes électriques néces-

saires aux décors - adjudication
Approuve



N ° 244 - Ecoles primaires - Vacances 1951 - Fixation - Proposition 
de H, l’inspecteur primaire -

mardi 30 Décembre 1930
Mercredi 31 Décembre 1930
Vendredi 2 -Janvier 1931
Samedi 3 Janvier 1931
Vendredi 1er L’ai 1931
Lendemain de la Fete Communale 

Avis favorable

N ° 245 - Conservatoires nationaux de Musique - Subvention de l’Etat 
Voeu -

La 4ème Commission adopte à l’unanimité le voeu ten
tant à ce que la participation de l’Etat dans les dépenses 
d’entretien et de fonctionnement des écoles et conservatoi
res de musique soit augmentée dans une juste mesure et qu’en 
conséquence le taux des subventions à allouer aux communes 
fasse l’objet d’une révision équitable pour assurer une col
laboration plus effective de l’Etat.

N° 246 - Bibliothèques de prêt - Ouverture d’un crédit -

Avis favorable à l’inscription d’un crédit annuel de 
5.000 francs.

Le dossier étant arrivé au cours de la séance., la 4eme 
Commission décide qu’un programme de dépenses sera préparé 
dans les jours qui vont suivre,

N ° 247 - Bourses et subsides -

a) Bourses remboursables;
Avis favorable sauf pour:
1° - Henri ROUTIER ) établissements scolaires situés
2° - Marguerite LUCIDARME) en dehors de Lille.
3° - Emile TANCHON ) pupilles de la Nation, doivent s’a- 
4° - Louis DUL'ORTIER ) dresser à l’Office.
5° - Maurice .BOUILLON) demeure à Boubaix.

b) Lycée Fénelon
Avis favorable sauf pour:
1° - Louise DECAUDIN ) demande non réglementaire
2° - Elisabeth HOCQ ) ressources suffisantes
3° - Lucienne HOCQ ) " ”
4° - Lucile GU1IEZ ) ” ”
5° - Jacqueline LHEBKITTE ) demande non réglementaire
6° - Pierre St-LEGSR ) ” n "
7° - Marguerite St-LEGER ) ” " ”
8° - Eliane WALLARD ) demande irrecevable.

c) Lycée Faidherbe
Avis favorable sauf pour:
Ie Paul VERBEKE ) demande irrecevable
2° William HOCQ ) ressources suffisantes
3° André DOMISE ) demande irrecevable.

La séance est levée à 19 heures 45

Le Secrétaire,

Jean VANDENHENDE.



4ème
Conseil d’

Réunion du^_7À.Ltl
M. PLANQUE

Reunion du 23 Janvier 19-^1

■■:n:im'3sion. sons réswe de

rallia les propositions de la 

q-;i .-: . ' en: p;j être prises pour 

t spiral ou d’une instruction

les Membres de la 4ème CofeissitOe sont réunis à 1’Hotel 
de Ville le vendredi 23^ Janvier 1931, à 17 heures 30, sous la présiden
ce de Mo 1’Adjoint Bavière s.

£r£seiot^A H.LH Favières, Cooler} Hasson, adjoints °9 Carpentier, 
Courouble, Martin, conseillers municipaux.

IaAVHlH s A.!!. Bardou, Devernay, Spriet, Ragheboom, adjoints $ 
Dauchy, Bracke-Desrousseaux, conseillers municipaux.

nc 247.- Personnel enseignant - Indemnités de départ,-

Mme 
Mme 
Mme 
Mme

Avis favorable à 1’ octroi d’une inclemni té de départ à 0 
Q

Vve Tris tam, in s t i tutrice adjointe, 25 ans de service à Lille.1.250
Rossigny H il 29 ans de service à Lille „1,450
de Saint Aubert " 16 ans de service à Li 1le• 800
Thiondelet, " n 19 ans d e service à Lille. 950

n° 248 ~ Société des Courses du CrqZsé-Laroche - Demande de sub
vention, "

Avis défavorable - La Société des Courses du Croisé—Laroche fai
sant état,^dans sa.demande de la disparition de la Société des Courses 
de Lille, disparition qui n’est p4s réalisée.

n° 249 — S„o_ciete sportives ~ Demandes de sXbvenfions .*■

Avis favorable .a l’octroi d’une subvention de
a) 300 frs à ’’Troupe Bayard des Eciaireupé de France” renouvellement 

600 a ’’Association sportive des Gad’zarts” "
M ? "Fédération d’Escrime du Ford de la France" ”

. , à ’’Cercle sportif Lillois" »
b| 2.000 ” aux "Volontaires, de Fives4'
c) 20.000 " a la Jeunesse Ouvrière pour participation aux Sèmes.

Olympiades ouvrières organisées à Vieh (Autriche) 
du 19 au 26 Juillet 1931,

Tn,T ;.fes subventions seront prélevées sur l’article 184 du Budget 
1931 "encouragement aux Sports'!'.

n 250 -.^AColjL_,Fr^olin_-> Aménagement des laboratoi res , -

Avis. f ayo rable a l’amenagement deb laboratoires dans l’ordre d’ur 
gence indique par H. le Dinecteur de/l’Vcole, à savoir °

1° Laboratoire d’Histoire Naturelle|
2° Laboratoire de Chimie 3 /
3° Laboratoire de Physique ,/

VornhJ 251 ~ ~31 — —^^-Ullß^a^£^L^Xicl_es__de_mercerie et autres ~

Avis favorable .

n° 252 - Scole_Va 1 en,tine. Labbé e tz B c 01 e Baggio
XojjrnA tdjes des denrées — Marche ss - *- Cantines

La 4ème Commission de 
Juillet I93I§ l’expérience 
débutera avec la prochaine

eide de passer un marche valable jusqu’au 31 
nouvelle (cantines gérées par les concierges 
annee/ scolaire.



3

n° 253 - 43ème Ré firnen t d’ In fan te ri e - Instruction des _sous- 
ofliciers - Demandesde ..livres cj<assic;ues -. Valeur 2.0Ö0 frsnc.s.

Avis favorable - Il est entendu que les 2.000 francs de livres 
alloues sont avancés a titre^de prêt,

a) 254 - Conservatoire de MusjiZjue ~ Classe de chant - Classe de 
choeurs Voeux de ,1 a Commission çje patrgnage..

Av i s f a v o r a b le /
b) à la candidature de M/Graux et à sa titularisation rapide?
h) à la nomination de iZ Dupriez comme chargé de cours de la classe 

de choeurs,

n° 255 ~ Cons erva to ire de mus iq ue - Pro cès-verbal de la Commission, 
de^iatrpnage et de surveillance du Conservatoire’- Reunion Tu T und i 12 
Janvier»-

La^ème Commission, après avoir pris connaissance du procès-verbal 
de la réunion de la Commission de patronage et de surveillance du 12 
Janvier, ' dé eide quelle représentant de la Municipalité exposera lui** 
meme. de vive voix, à la prochaine réunion de cette commission en quoi 
consiste exactement la question posée parla Municipalité - question à 
laquelle il n’a pas encore été répandu.

Sur la proposition de A. / ’.Adjoint Pavières, à l’unanimité des mem
bres présents, la 4ème Commission constate qu’il n’a pas été procédé 
encore au remplacement de Talion père comme chef de bureau/Ts^TTÄs 
et que cette lacune extrêmement fâcheuse, n’a pas donné lieu à des évè
nements regrettables parce/que, délibérément, M. Talion fils a excellem
ment assure, parfois en s/crifiant ses congé,s réglement aires? en fait, 
les fonctions de chef de "bureau, dont il est déplorable qu’il n’ait ni 
le titre ni le traiteme/t»

L’ordre du jour/etant épuisé, la séance est levée à 19 heures 15

Secré tai re,

Jean VAIWmHMMDf



1,359 ~ 4éme Commission - P.VO de la réunion clu 13 Février.
C

on
se

il d
’J

dw
ni

su
W

M
i

LT Administrât ion Municipale ratifie les travaux de la Commission, 
JF.; sous réserve des décisions qui auraient pu être prises pour les affai- 
'T' res ayant fait 1T objet (Tun rapport spécial ou d-une instruction corn- 
al K plément air c.
jJ-Ç Elle décide, en même temps, gurun rapport spécial lui sera presen 
’"tO té concernant la" distribution des locaux do 1‘ Ecole Mme Campan«

oq;i
■ ■ 4é D,'• .1 __________________________-g &

tas»! w M Ipq Membres de la 4è Commission se sont réunis a l’Hôtel A Viîîe le vendredi 13 Février 1931 à 17 heures 30 sous 
de Me le Conseiller Carpentier »
; MoîvM Carpentier, Dauchy, conseillers municipaux, 
MoM. Favières (convocation n’est pas parvenue). 

Coolen, Masson, Devernay, Bardou, Ragheboom? 
Spriet, adjoints ;MOM. Ccurouble, Martin, Bracke-Desrousseaux, 
Conseillers municipaux *

la présidence
* il Jkr^ents

255

Steix stases

Demande de prêt d’honneur par_Jean..Pazierx^Faculté de_.Médecine 
(Section chirurgie „dentaire ) * -

Avis favor-able à l’octroi d’une bourse remboursable de I.OOOfrs 

iPrêt d’honneur - PronQsiUon_deU^^
; maximum
• Avis favorable tendant à porter le maximum du montant du prêt 
! d’honneur à 6.000 frs, étant donne que, institué en

A SÂÎL -"ÏÏJoS 5 “ « ««B a"
s D UO-g e u a xi 11>,
I et

j à la nature des études, 
à l’état de ses ressources °, 
aucune décision postérieure n’a limité à 4.000 frs la valeur 
prêt 5du V 

[ c) ce chiffre a été dépassé plu 
•^scolaires 1926/27 ~ 1927/28.

P-rpO d’honneur - M. Françûis„Fanclç4._c_i„^Lu.™-^^-^^-™q-~^-”- VtÛdëVâris"; bénéfiUa.U-e_dlimgb.P_ü£|e^p^uj^able de 
4. OÖO fr s __p our _ 1 ’ anné e s„c o 1 a ir e„.„19p Cj/o 1 °

sieurs fois au cours des années

é1ève de l’Ecole des Beaux

Faute de place, ii. Fauck n’a pu rentrer à l’Ecele des Beaux-

ÿj'Â’Â’ÂriS USU AlS. SUZU 
IÏÏ prJS.éhï. a'S «rtlflcÂ a» ™pr.-
sentant de l’établissement »
La 4ème Commission, regrettant ne Pouyy4P^ ^/déci-1”1 

h estime ou’il Y a lieu de se como±mer aux aeci■sions de l’Administration municipale èt donne un avis défavo
rable au paiement du mandat 1er trimestre «

258)i.. Ecç,le Ar,agc.„- Pemande.A/édiflçaXipn^^
Renvoi à la 2ème Commission avec avis favorable ®



2 •

259.- EÇol^Laypis^ief if LVf-f ;41L.f if vdggi Jr; Xfvoisiei’ a) créa**
^^^^Æ^-felBJHc^èqw^e^pret^^^utifïsation^e^lâ^sSte 
äf-JfeiÄi  ÎP, thègue_ c omme_s ^iÏ8_.d’honneur.. _ de trava il e"t d9 é tu des •

La 4ème- Commission donne avis.
A a) défavorablea la creation d’une bibliothèque de 

prêt a^l’Ecole Lavoisier en raison de la proximité des bi
bliothèques ^situées î 1° Ecole Voltaire? rue de Colmar* 2° 
Ecole Littre-3 place de 1’Arbonnoise0 ’ de classe

h) favorable a l’utilisation de la salle/non occupée 
comme salle d’honneur5 d/études et de travail de l’Associa
tion des- anciens élèves5 sous réserve que la dite salle dé
via êti e remise a. la disposition de la Ville en das d’aun— 
mentation d’effectif scolaire.

N ° 260>- 'Sool e^_Baggip_ _ l'fef,Î1 .iü-PA... c r ire.

La 4ème Commission donne un avis favorable.
a) à l’achat d’une machine à écrire Remington Noiseless à 

chariot B : 3*900 frs
b) à la, révision de la machina- Remington 11° 10; 600 frs

A prélever sur le crédit de l’Ecole.

K° 261.- Ecole,. B aggi c_- Mes ures _.de. p.r P t ec^ on c.ontne.. 1 ’ incend ieA-

Renvoi à l’examen dz la 2ème Commission avec avis favorable,

sL-^n-.u, ■ .Baggi.,_c —. J. ..odi f icatipn? ...des_ insjtaJ-lati o>ns téléphoniques •

Renvoi à l’examen de la 2ème Commission avec avis favorable.

O 263.- £ohlf~fiuniçl^^^^
se. jie. fi.P4PÊ„.„e t_..,e oja.ture. -

Be4..’. une, mai trè s -

.La 4ème Commission fait sien l’avis exprimé par la Corn- 
mV TV?1tpl>°feîS?°nnelle de Lille, en sa séance flu II 
ievner tendant a remplacer line l/ve André Hufour, mai- 
tresse de.coupe et couture des Cours municipaux pröfessioh- 
ïf rf Ugp“e-Wasse’ maîtresse d’atelier à
1 hcole a„Labbe, déjà titulaire d’un 1er cours.

r° 264 ■ — CoKP^riunicipauxbrofes^sioniiels -
Lf.ur^d^ianglais^-

Bemplacement d’un profes- —r-n.iOT.-Nn .-niu.rmni-rtn

février 
d’

.La 4ème Commission fait sien 
mission locale professionnel!® de

—r, I93I? tendant à remplacer
ff f La°V„sÙ 2ème 'professeur
d anglais a l’Ecole V. Labbe

l’avis exprimé par la Com
bine ? en sa séance du II 
Melle Ecreauj professeur

Ö

265«- &PMr-®un i_c_ip-aux _ prof e s s ionne Is _ E ns e ign eme nt
-LL9:Ml®ll©ut___des_ cours et remplacement."-' .........

ménager. - .Fpuc-

Melle Legros j, professeur?
Melle Fauché? directrice» 

suivant» Melle Legros 4 heures 
gnel3 4 heure s c

assurait un service de; 8 heures 
propose d’organiser le service 
au lieu de 8? et Melle Lai-

♦ O « O



- 3 -

La Commission locale professionnelle de Lille avait donné un 
avis favorable aux propositions fie Melle Fauché en sa séance du 
II Février 1931.

La 4ème. Commission décide de prier M. Gadenne, Inspecteur 
départemental de 1’Enseignement technique, de donner son avis.

N° 266 - Cours municipaux professionnels, - Coupe etouture„.,^.Lp_cal_j_

Avis favorable de principe à l’utilisation de la Salle des 
fêtes de l’Ecole Lakanal pour les cours municipaux professionnels de 
coupe et couture qui avaient lieu précédemment à l’Ecole Paulin 
Parent.

ï'T° 267 - Pe r s onne 1 ens e ignant ,-, Indemnité.. de départ..

Avis favorable à 1’octroi d’une indemnité de départ de 850 frs 
à Melle Delannoy, institutrice - adjointe qui a exercé 17 ans en 
notre Ville

M° 268 - Réclamation de M..M» Debrune et pemestraint, Maîtres-ouvriers. .- 
Ec o le Mont e s q u i e u

Les cours de travaux manuels à l’Ecole Montesquieu, par suite de 
la création d’une 7ème classe, ont été supprimés à partir du 
1er octobre. 1. . Debrune et Delestraint n’ayant pas été prévenus 
dans le délai d’un mois demandent que le traitement d’octo bre leur 
soit payé(la création de la 7ème classe n’a été approuvée par le 
Ministre de l’instruction publique que le 21 Septembre).

La 4ème Commission est d’avis d’allouer à ces maîtres-ouvriers 
ce à quoi ils ont droit et, en conséquence, renvoie la question au 
service du Contentieux en le priant d’examiner si la réclamation . 
est bien fondée.

269 - .Maîtres et maîtresses... d’internat - Indemnité de Lycée...hors classe.

Les maîtres et maîtresses d’internat, aujourd’hui fonctionnai
res veulent bénéficier de l’indemnité servie aux autres membres de 
l’enseignement dans les lycées hors classe, mais pour ce faire, le 
Ministre leur demande d’obtenir des Municipalités.

a) une proposition au Ministère tendant à faire bénéficier les 
maîtres et 'maîtresses d’internat des avantages accordés
aux autres fonctionnaires;

b) l’engagement vis à vis de 1’Administration de prendre è leur 
charge la moitié des frais consécutifs à une telle décision. 

La 4ème Commission,, estimant que l’indemnité de lycée hors' 
classe pour les maîtres et maîtresses d’internat est implicitement 
votée déjà par le Conseil municipal du moment qu’ils sont désor
mais fonctionnarisés5 donne un avis favorable à une démarche de la 
municipalité auprès du Ministre de l’instruction publique.

270. - Péré quation de pe_ns_ipri, . Vve Desplangue (veuve d ’ un anc i en b i- 
b li.o thé paire de la Ville de Li 1 le*.

La 4ème Commission se rapporte par avance à l’avis qui sera 
émis par la Commission du Personnel à qui elle renvoie cette 
question.



271 - 2cpl.es.pratiques ,r..Gratuit^ à..„la„,„Can.ti7ie,..;„-...yaS.....parti.culif.r
Heriaance_,.Lesne^„„.,éïèye_de.. ALCcole_y.....„Labbé

lime Lesne abandonnée par le mari, a deux enfants et sa 
mère 9 76 ans,. à .sa charge« La gratuité à la Cantine ayant été 
supprimée par 1-’.Administra tien municipale, en s a séance du 
3 Janvier 1631, la dème Commission donne un avis favorable 
à l’attribution d’une allocation ou d’un secoursqui permettra 
à la jeune Hermance Lesne de prendre ses repas à la Cantine 
Valentine Labbé

2 72- Sep le _ J'Âne „„.Camp ail _ ~.. Voeu x*

La dème Commission considérant que l’école Lime Campan 
a été construite d’une façon défectueuse, a) l’éclairage 
bilatéral n’existe pas, les classes sont toujours placées, dans 
l’obscurité ? b) lespierres cubiques à arêtes très vives à la 
base des colonnes soutenant la couverture du préau peuvent 
être la cause d’accidents graves,

émet le voeu;
a) que les classes soient transportées dans^les salles dé'fêtes 
et des cantines scolaires à éclairage bilatéral ( les classes 
qui seraient ainsi ’ abandonnées pourraient être facilement 
aménagées en salles’des fêtes et des cantines scolaires)
b) que la forme des pierres du préau soi ti.modifiée dans le 
plus bref délai possibleo

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 
IL heures 55 »

Le secrétaire,

Je an V..- JTDLÏ ; KC 11



Réunion du Vendredi

4 é me G omm i s s i on

MM. les Membres de la 4éme Commission se sohtlrMîs à 1’Hôtel de 
Ville le Vendredi 6 Mars 1931 à 17 heures 30 sous la présidence de M. 
l’Adjoint BARDOU.

ïâQâ. * Jçggie Commission P*Ve de la réunion du 6 Mars?*-

réserv^dTttéVîVA Mu?iclPap ies travaux de la Commission, sorte
Vobilt dit AV • ®raie4 pu ?tre Prises pour les affaires ayant fait
-t objet d un rapport spécial ou d’une instruction complémentaire.

L’assemblée prend en outre les résolutions ci-après- :

la fnln à R ^’adjoint Devernay de sa communication relative à
la iaçon de procéder ae certains professeurs oui, sous des prétextes divers
+ eu£°iXd?4 rsuiiyeqnt leurs cours. Une enquête sera ouverte et le direc- 

prendre toutes mesures utiles afin de mettre un terme à ces er-

viêreRVW® d,U co?Plémen't d-’information donné à M. l’adjoint Fa-
Vj.ère^ quant a l affaire, reprise sous le N° 276 et la rubricrae ’’Ecole
Brabant"dS remboursement des frais d’achat des fournitures classioues - lluis

R h i n n

'ft* ’ ’

1’ Ad-III - Sont enregistrées les observations presentees par 
joint Willems quant à la dépense envisagée pour l’exposition 
organisée à l’Ecole Primaire Supérieure de {Jeunes Filles a l’occasion 
du Cinquantenaire de l’Ecole Laïque•

IV - Est renvoyé a l’examen de la Commission du 
blême de la création d’un emploi de ferme de service 
Supérieure de jeunes filles»

Personnel le pro- 
à l’école Primaire

Secrétariat General et 4 eine Direction

plus procéder désormais à de nouvelles nominations de pro- 
au préalable exigé de ceux- 
service du Grand Théâtre.

fesseurs dT instrument s sans avoir 
ci l1engagement écrit dTassurer le

H. Ratez, avant de quitter la/Téunion, 
Commission sur la location du Conservatoire 
tion très onéreuse pour la Villj/f en ce qui 
1Téclairage.

attire lTattentiôn do la 
par des sociétés, loca- 
concerne le chauffage et

K° Baggio - Achat de matériel d’horlogerie—Ecolo
Avis favorable, non aux Conclusions du rapport, mais à 

l’achat de matériel d’horlogerie fourni par la Maison leroy 
frères, 14-16 rue des Tanneurs à Lille, montant : 5.967 frs 40

N° 276 - Ecole Baggio - Demande d^ remboursement des frais d’achat des 
fournitures classiques /Louis BR1RO1.

"la 4éme Commission donne tin avis 'favorable en chargeant
M. I1Adjoint Masson dé trouver, en accord avec LL le Directeur 
de l’Ecole Baggio, 1/ moyen administratif de régler cette queS' 
tion sur le budget ,/e l’Ecole.



4 é me C ommi s s i on

Réunion du Vendredi 6 Mars

MM. les Membres de la 4éme Commission se sonfeir&nfxS à l’ïïCtel de 
Ville le Vendredi 6 Mars 1931 à 17 heures 30 sous la présidence de M. 
1.’Adjoint BARDOU.

Présents : MIL Ba.tdou, Favières, Masson, adjoints; Carpentier, 
Dauchy, Martin, Courôublc, conseillers municipaux. 
MIL Coolen, Devernaÿ, Spriet, Ragheboôm, adjoints; 
Bracke-Desrousseaux, conseiller municipal.

Directeur du Conservatoire, assiste à la réunion.

Excusés :

M. Ratez

I7Adjoint Favières donne des pré-■L 1’ ouver ture de la s é an c e , 
■lisions sur la question ?

Péréquation de pension Vve Desplanque (Veuve d’un ancien biblio
hécaire de 1

et la 4éme Commission, mieux documentée, émet un avis favorable 
ux conclusions du rapport et prie la Commission du Personnel de vou- 
■Oir bien lTexaminer dans le plus bref délai»

Conservatoire de Transformation en classe mixte
a) classe supérieure do solfège« /

Après les explications le/lfc. Ratez insistant sur 1T in
suffisance des locaux, et suyle fait que toutes les jeunes 
filles faisant partie des classes d’instruments à cordes se
ront réparties à' la rentrée, entre les quatre classes de sol
fège de garçons, afin quEelles ne soient pas obligées de se 
rendre tous’les jours au Conservâtoiro,’la 4éme Commission 
donne un avis défavorable,

b) classe supérieure de/violopcelle - Emploi vacant,
11. Ratez ayant/ déclaré qu’il n’est guère "possiblo de 

donner au professeur chargé de la classe supérieure les deux 
cours préparatoire et supérieur sans augmentation du nombre 
d’heures prévu hour la seule classe supérieure, la 4éme 
Commission déc/de d’ouvrir un concours.

274 - Conservatoire de Musique - Horaire dos cours.
La 4éme Commission est surprise qu’aucune suite n’ait 

été donnée à cette affaire et demande une fois de plus la ra
t' diation des professeurs du- Conservatoire qui ont quitté le 

Théâtre pour Radio P,T.T. Ford.
a De plus elle demande à 1’Administration Municipale de ne

l plus procéder désormais à de nouvelles nominations de pro
fesseurs d’instruments sans avoir au préalable exigé de ceux-

• ci l’engagement écrit d’assurer le service du Grand Théâtre»

H. Ratez, avant de quitter lëyTéunion, attire l’attention de la 
Commission sur la location du Conservatoire par des sociétés, loca
tion très onéreuse pour la Ville, en ce qui concerne le chauffage et 
l’éclairage, /

K° 275 - Ecole Baggio - Achat de matériel d’horlogerie.
Avis favorable, non aux /onclps ions du rapport, mais à 

l’achat de matériel d’horlogerie fourni par la Liaison Leroy 
frères, 14-16 rue des Tanneurs à Lille, montant : 5.967 frs 40

276 - Ecole Baggio - Demande d/remboursement des frais d’achat des 
fournitures classiques"/7 Louis BR^ÏLÂLf?

"La 4éme Commission donne Un avis "favorable en chargeant
M. 1’Adjoint Masson dé trouver, en accord avec LL le Directeur 
de l’Ecole Baggio, E? moyen administratif de régler cette ques
tion sur le budget .de l’Ecole.



ZZZ• “ Ecole Baggio - Achat de matériel scientifique .-

a) Appareil de démonstration pour les lois de la mécanique » 
Coût s 1.200 frs belges, transport : 40 frs
La 4ème Commission charge le service de s’assurer auprès de M. 

Gallois, Directeur, si cet appareil ne pourrait pas être établi par les 
soins de l’Ecole comme il l’est par 1’Université du Travail de Charle
roi .

1*) Microscope pour la métallographie.
Coût : 2.893 francs
Avis favorable . /

278.- Ecole supérieure de jeunes filles - Cinquantenaire de l’Ecole laïque 
Demande, de crédit

Avis favorable à l’octroi d’une somme de 500 frs, prélevée sur 
le crédit de l’Ecole, mise à la disposition de la Directrice pour pour
voir aux dépenses que nécessitera l’exposition ; album renfermant photo
graphies des locaux et des installations, achat de papier, etc.».
279•- Ecole primaire supérieure de jeunes filles*- Construction d’un 

garage - Autorisation demandée par la Directrice.- 
Avis favorable ;
I°- à l’autorisation de construire;
2°- au percement immédiat d’une po/ie charretière, prévue dans 

les futurs travaux d’installation du chauffage central, nécessaire à 
l’entrée des charbons, porte qui pounia être utilisée comme voie d’accès 
au dit garage •• /
280 .- Ecole primaire supérieure de jeuneszfilles -.Création d’un poste de 

femme de service - Demande de la Directrice .-
Avis’favorable, sous réserve quê/ce poste disparaisse dès que sera 

.installé le chauffage central.
281 . - Sociétés sportives - Demandes de subvention -

a) renouvellement“ - Avis favorable à l/'octroi d’une subvention de;
400 frs”’à VAthlétic Club Prévoyant, 43 rue de la Prévoyance,
600 frs à La Lilloise, / 149 rue Gustave Delory
600 frs au Cyclo-Club-St Maurice5 86 rue du Fg d e Roubaix,
350 frs à l’Association sportive/des Bois Blancs,

145 rue des Bois Blancs,
b) nouvelle demande - Avis favorable à l’octroi d’une subvention

de 5-50 frs aux Halles Sportives Liïieises, 140 rue Solférine •
Ces subventions sont à prélever sur l’article 187 du Budget ” Encou

ragement aux Sports "0
' c) Union des Sociétés Lilloises de gymnastique - Participation à

la Fête Fédérale de Paris - Demande de subvention -
Avis défavorable, suivant décision de 1’Administration Municipale

n° 275 du 6 Janvier 1930 et ainsi conçue :
L’Administration municipale décide d’allouer une subvention de 

15*.000 francs étant entendu ;
a ) ..voûte»

c) qu’il ne sera désormais alloué de subvention que tous les trois 
ans ;

d) que 1’Union des Sociétés lilloises devra gracieusement - en 
accord avec la Ville - donner deux productions , l’une avant, 
l’autre après le concours .
Aucune production n’a d’ailleurs été donnée .

La séance est levé© à IPheures 15 .

Le Secrétaire, 
Jean ŸA^NHENDE .



456, - 4éme Commis s ion - P.V„ a0 la réunion du 27 Mars

t Favière s

administration Municipale ratifie les travaux de la Commission, 
decisions qui auraient pu être prises pour les affaires 

ayant fait 1 objet d un rapport spécial ou dTune instruction complément 
l a ir ß, x
fl., m-ukê®Se“lllT®-laï'réS &Viir enregistré la lettre de l'intersyndicale 
nhaiedt t® Ll-le’ ^eeepie 1 additif qui lui est proposé et décide 
consequence de i aire payer aux musiciens du Theatrement d'appointements qui lui a été alloué en veAu d" & P 
février dernier, ’ *

en 
compté- 
du 2une décision

. Favières, adjoint? Carpentier? Courouble, Martin, 
Conseillers Municipaux.

Bardou? Coolen»Masson? Devernay? Ragheboom, Spriet, 
adjoints?- Dauchy? Bracke-Desrousseaux? conseillers inu
ni c i p aux o

lallation de l’orchestre du Théâtre Sébastopol» 
l’Adjoint Favières rend compte à ILiL les Membres de la 4ème Com

mission de la visite que lui a faite le délégué de l’orchestre du Théâtre 
Sébastopol. Les musiciens demandent ?qu’en tout état de cause? on leur paie? 
pour la saison lyrique I930-I93I? le- supplément qui leur a été accordé en
principe. La liaison de ce paiement avec la signature du contrat d’engage
ment pour les deux théâtres ne vaudrait qu’à dater du 1er Octobre 1931.

La 4eme Commission estime 1° qu’on ne peut satisfaire à cette deman
de car il serait impossible de réduire? à la saison prochaine? des salai
res payés à un taux, supérieur pour la présente saison?

2°- que le refus général de s’engager pour les deux théâtres ne peut 
disposer la Municipalité à revenir? même partiellement sur la décision 
prise à ce sujet?

3°- elle émet le voeu que soit convoquée devant elle une délégation 
de l’intersyndicale des spectacles? afin de lui faire connaître directe
ment la position inébranlable prise par 15Administration Municipale sur 
cette question.

nc 282 ~ Cours municipaux' professionnels préparatoires - Ecole 
Turgot - Remplacement d r un professeur.-

La 4ème Commission confirme l’avis formulé par la Commission locale 
professionnelle? favorable à la. nomination de IL Bohé> instituteur-adjoint 
en remplacement de k. Vicel? parti à Paris.

n QoJLLg Municipaux professionnels - Enseignement ménager -  
Fonctionnement des cours et remplacement.

Mlle Legros? professeur? assurait un service de 8 heures. Mlle Fauché? 
directrice? propose d’organiser le service suivant :

Ml le Legros ? 4 heures au lieu de 8
Ml le Laignel; 4 heures.
La Commission locale professionnelle de Lille avait donné un avis- 

favorable ' aux propositions de Mlle Fauché en séance du II Février 1981,
La 4ème Commission, le 13 Février 1931? avait décidé de demander 1’ 

avis de.m. Cadenne? inspecteur departemental de 1’Enseignement Technique. 
Ce dernier estime que? dans l’intérêt du service? il est indispensable 
d’adopter les propositions de Mlle Fauché0

En conséquence? en fin de compte? la 4ème Commission fait sien 1’ 
avis favorable exprime par la, Commission locale professionnelle et M. 1’ 
Inspecteur départemental.

21 2—**’ Cojurs__municipaux professionnels Direction des travaux pra
tiques d’atelier fbois,..et fer) - demande de /création d’emploia-

M. Gallois, directeur des cours municipaux professionnels? propose 
de confier au Chef des travaux de l’Ecole Baggio? la direction des travaux 
pratiques d’atelier des cours. La dépense supplémentaire annuelle serait 
de s 800 x 6? soit 4.800 francs*

Avis défavorable.



1T° 285 - Ecole Baggio - Achat de matériel électrique >-4,366 francs
’I moteur courant alternatif pour ccommande"de' la meule a eau d’aJusL 

tage ,
I moteur courant continu pour commande dTune machine litho nouvelle 

me nt mont é e,
I moteur pour commande d’une fraiseuse installée en Décembre dans 

l’atelier de petite mécanique.
La 4éme Commission donne un avis défavorable et demande pour 

pelles raisons le Conseil de perfectionnement de l’Ecole n’a pas eu 
à donner son avis.

IP 286 - Ecole Valentine Labbé - Demande de subvention en faveur 
de la j aune R o c qû e t. -

Mme Rocquet, 7 rue St Amand, impasse St Charles, sollicite 1’oc
troi d’une subvention destinée à couvrir les frais de tramways et de 
nourriture pour sa fille, élève de l’Ecole Valentine Labbé.

Avis défavorable, nul chapitre du budget n’est prévu pour des dé
penses de cette nature.

N° 287 - Ecole des Beaux Arts - Comité de patronage et de sur- 
yeillânce des élèves et anciens élèves en résidence ou de passage^a 
Paris.-~

a) composition du Comité,
b) projet de réglement.
La 4éme Commission donne un avis favorable - sous réserve'que cet 

organisme ait plus d’extension et des attributions plus larges, de fa
çon, notamment'à s’appliquer aussi aux élèves du Conservatoire national 
de déclamation, de musique et de chant.

N° 288 - Ecole Littré - Bibliothèque de prêt - Pétition transmise 
par I.ïT'"~le 'Directeur de l’Ecole, tendant a l’achat de nouveaux ïTÿre's~.'-' 

avis défavorable -’L’utilisat Ton du crédit pouvant restër disp oni- 
ble cette année sera soumise à la Commission des bibliothèques de prêt.

c) 289 - Sociétés sportives - Demandes de subventions.- •
d) Avis favorable au renouvellement d’une subvention de :
e) 400 frs à l’Union des Société,s de Gymnastiques de l’arrondisse

ment de Lille ;
f) 400 frs plus 100 frs de supplément àla Paime Fivoise, soit 

5 00 frs.
g) Avis défavorable à l’octroi d’une subvention de 25.000 frs pour 

le ”Grand Prix de la Ville de Lille” au Meeting automobile des Routes 
pavées, conformé:-ment aux décisions prises en 1929 et en I93C.

h) 29 0 - Lycée Fénelon - Bourse d’externat surveillé et abonnement 
aux livre s. -

lime Vve SHEA a réglé directement au Lycée les frais -d’externat 
surveillé.

En raison des faibles ressources de Mme Vve SHEA, la'4éme Commis
sion donne un avis favorable au remboursement, de ce terme, soit 126‘frs.

Les 2é et 3é trimestres seront payés, dans la forme habituelle-, à 
l’économat du lycée, en même temps que la somme de 8 0 frs, valeur de 
l’abonnement aux livres.

Sur la proposition de M. l’Adjoint Favières, l’autorisation d’uti
liser la Colonie Henri Ghesquièré est accordée à la Troupe Bayard des 
Eclaireurs de France les samedi, dimanche et lundi 4, 5 et 6 avril.

Sur la proposition de M. Martin, conseiller municipal, la 4éme 
Commission décide de demander ,à l’Administrâtion municipale d’interve
nir auprès dè la Société des Courses du Creisé-Larochesubventionnée 
par la Ville, afin d’obtenir des cartes d’entrée pour les membres du 
Conseil municipal.

La séance est levée à 19 heures 15.

Le Secrétaire, 
J e an V ANDEEHEKD  B.



1531 - 4éaie Commission ~ P.V. 4e la réunion au 24 AyriK

P

U Administration Municipale ratifie les travaux ue la Commission, 
ient pu être 70ri.ses pour les anaires

d’une instruction compter.® n

d’une intervention de 1

sous réserve des décisions qui aura 
ayant fait l’objet d’un rapport spécial ou 
taire.

L’Assemblée procède alors, à la suite 
l’adjoint Eavières, à un débat en marge touchant l’octroi eventuel de 
subsides à 1’Union des Sociétés Lilloises de Gymnastique ainsi qu,a la 
Section d’Education physique du Bataillon des Sapeur s-Pompiers qui se 
proposent de prendre part au concours de Paris M. le Maire donne us 
raisons qui militent en faveur de la prise en consideration des .
des qui ne manqueront ’ pas d’être présentées a nouveau a la Zille dans les 
■jours qui vont suivre, soulignant que les interesses sont.de ~ t
et ne sauraient être rendus responsables du revirement qui s est produit 
au se in de la Fédération à laquelle ils appartiennent..

L’Assemblée prend enfin acte des explications présentées par 
M. l’adjoint Eavières a) à la suite d’une intervention_de Mo 1 adjoint 
Saint-Venant touchant un voeu de M. le Conseiller.Martin tendant au 
rétablissement d’un cours de repassage et de cuisine, rue 
b) au sujet de l’octroi d’un supplement de bourse remboursable de deux 
mille francs à M. Choain titulaire d’une bourse de 4.000 irs

Commission d 
à ce tie acq 
suivante :

nos it ion.»i

e de
d onnéEn sa séance du 25 Mars 1931, la 

a donné un avis favorable 
répartiront de la façon 

’exercice 1931 
’exercice 1932

1’Office d’O.P. 
achats se

2.170 Ers sur 1
1.750 Ers sur 1
Avis conforme.

que 1 es

N° 292-. ole Baggio - Création d’une section prép

Cotte création permettrait :

a) d’admettre les boursiers nationaux 1ère série,
b) de faire de l’Orientation professionnelle,
c) de recevoir des élèves de force insuffisante en français et 

calcul se présentant au concours d’entrée à l’Ecole-.

L'Administration de 1’Enseignement technique, dans sa circa..aire 
N° 31 du 16 Mars 1931, a exprimé le désir de voir ouvrir dans toutes les 
écoles pratiques une section préparatoire,

La Conseil de perfectionnement de l’Ecole a donne un.avis favora
ble à cette création. La dépense à prévoir est de 1.320 Ers (indemnité 
pour études 720 Ers, indemnité de séjour : 180 à 600), la traitement du 
professeur étant à la charge de l’Etat.

Avis conforme.

y ° 293.- Orientation professionnelle - Fernande d’indemnité à allouer à 
M. fives Operateur cinématographique de l’Office d’O.P.

En sa séance du 25 Mars 1931, la Commission de Surveillance de 
l’Office d’O.P. a donné un avis favorable l’octroi d’une indemnité 
annuelle de 500 francs à M. Lefives. v

La 4èr.mr Commission est d'avis que M. Lefives devrait etro paye a 
la séance à raison de 15 Ers par séance d’une heure 1/2 jusqu’à concurrent 
ce annuellement de 500 francs.

N ° 294.- Cours municipaux professionnels préparatoires du 1° d 3 gr_é 
Proposition do suppression.

Pans sa réunion du 13 Mars 1931, la Commission locale profession
nelle a décidé le maintien du statu quo, se proposant toutefois de revoir 
■la question pour b rentrée de 1 ’année scolaire I93I-I932.



Réunion du Vendredi 24 Avril 1931

M .M. les Membres de la 4ème Commission se sont' réunis à 1’Hotel de 
Ville le Vendredi 24 Avril 1931 à 17 Heures 30 sous la présidence de 
M. 1’Adjoint Favières.

Présents : M.M. Favières, Coolen, adjoints, Carpentier, Courouble, 
Dauchy, Martin, conseillers municipaux,

Excusés : M.M. Bardou, Devernay, Masson, Ragheboom, Spriet, adjoints; 
Bracke-De s rousse aux, Conseiller municipal,

r 29i.- 0 r i e n t at ion prof e s s i o nn elle - Achat d’une lampe à arc po.pr_l_e 
poste c iné ma tôgraphique de lr Office d’O.P. - Valeur : 3 „920 Frs

1’Office 
que 1 es

En sa séance du 25 Mars 1931, la 
d’O.P. a donné un avis favorable 

achats se
2.170 Frs sur 1
1.750 Frs sur 1 
Avis conforme.

a donné un avis 
répartiront de la façon 

’exercice 1931 
’exercice 1932

N° 292,- Ecole Baggio - Création d’une section préparato

Commission da 
à ce tte acq 
suivante :

it ion.»

•ànXe d e 
aàX donné

Cotte création permettrait :

a) d’admettre les boursiers nationaux 1ère série,
b) de faire de l’Orientation professionnelle,
c) de recevoir des élèves de force insuffisante en français et 

calcul se présentant au concours d’entrée à l’Ecole.

L’Administration de 1’Enseignement technique, dans sa circa..aire 
H° 31 du 16 Mars 1931, a exprimé le désir de voir ouvrir dans toutes les 
écoles pratiques une section préparatoire.

Le Conseil de perfectionnement de l’Ecole a donné un.avis favora
ble à cette création. La dépense à prévoir est de 1.320 Frs (indemnité 
pour études 720 Frs, indemnité de séjour : 180 à 600), la traitement du 
professeur étant à la charge de l’Etat.

Avis conforme.

N° 293.- Orientation professionnelle - Demande d’indemnité a allouer à 
M. D-jfives operateur cinématographique do l’Office d’O.P«,

En sa séance du 25 Mars 1931, la Commission de Sarve illance de 
l’Office d’O.P. a donné un avis favorable q, l’octroi d’une indemnité 
annuelle de 500 francs à M. Defives. v

La. 4èr.i-j Commission est d’avis que M. Defives devrait être paye a 
la séance à raison de 15 Frs par séance d’une heure 1/2 jusqu’à concurrent 
ce annuellement de 500 francs.

N° 294.- Cours municipaux professionnels préparatoires du 1° degré ~ 
Proposition do suppression.

Dans sa réunion du 13 Mars 1931, la Commission locale profession
nelle a décidé la maintien du statu quo, se proposant toutefois de revoir 
•la question pour la rentrée de l’année scolaire I93I-I932.



La 4ème Commission estimant que 
a) l’expérience est encore récente, 
b) le nombre d'élèves est suffisant, 
c), pédagogiquement5 un cours d'adultes ne doit pas comporter des 

effectifs surchargés, 
donne un avis défavorable à cette proposition de suppression.

N° 295 - Cours municipaux professionnels de coupe et couture, 
Enseignement ménager, repassage - Demande de local»

La 4ème Commission ajourne sa décision; elle charge MM. les 
Conseillers municipaux Carpentier et Martin de faire une enquête sur 
place, afin de vérifier r
Ic le nombre d ’ é lève s , 
a ° la prétendue incomptabilité affirmée par Mme la Directrice entre 
l’usage de classe et l’usage de cours professionnels.

Sur la proposition de M. le Conseiller Martin, la 4ème Com
mission demande la création d’un cours de repassage et de cuisine 
rue Fénelon, comme cela existait autrefois.

ÎLci„Sg6..._- Conseil de perfectionnement de l’Ecole Baggio - Séance 
du j3 Mars 1931 - Procès-verbal - -Rectification.

La 4ème Commission estime que c’est au Conseil de perfec
tionnement de l’Ecole Baggio qu’il appartient de substituer, au tex* 
te primitif du procès-verbal visé, le texte qui lui est présente, si 
du moins cette substitution est encore opportune.

N° 297 - Conservatoire de Musique -.Classe préparatoire de violon - 
Réclamati on. Leteliier.

M Letellier, classé Lème au concours ouvert, lors de la créa
tion d’une 3ème classe supérieure de violon, a demandé à M. le Mai
re de lui confier la classe préparatoire que M. Vanstaurts, nommé 
à la classe supérieure à la suite de ce concours, eontinue' de diri
ger.

,La 4ème Commission donne un avis conforme à celui qui avait 
été émis par la Commission de surveillance et de patronage du Con
servatoire, en sa réunion du 23 Mars, et qui est le suivant :

"La Commission de surveillance et de patronage, considérant 
que ce cas n’est pas prévu par le règlement, estime qu’elle ne peut 
prendre cette réclamation en considération tant que le. professeur 
de la classe préparatoire de violon, actuellement en fonctions 
n’aura pas démisionné.”

298 - Conservatoire de musique - Remplacement de deux pianos des 
cours supérieurs de jeunes filles.

t

M. Ratez signale que la maison Pleyel s’est déclarée disposée à 
irsprendre ces pianos, fatigués par un usage constant de plus de 
^0 ans,, et à les remplacer moyennant une soulte de vingt mille 
francs.

La 4ème Commission donne un avis favorable en principe, mais 
les conditions proposées par la maison Pleyel ne semblent pas suf
fisamment avantageuses . '
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N° 293 - Conservatoire de musique - Glasses de piano et d’orgue - 
Jury.-

La Commission de patronage et de surveillance a? en sa séan
ce du 23 mars écoulé? émis l’avis que la requête de M. Vandenberghe9 
tendant à être nommé membre du jury des classes de piano et d’or
gue? ne pouvait être retenue en raison de ce que les jurys des clas
ses en question se trouvent actuellement au complet.

Avis conforme.

F 300 - Sociétés sportives - Subventions -Renouvellement.-

Avis favorable à l’octroi d’une subvention des
500 frs à l’Union Vélocipédique Moulinoise ? 147 rue d’Arras
500 frs au Racing Club Lillois 27 Boulevard d’Alsace?
500 frs à l’Union Sportive Fivoise? 151 rue Pierre Legrand?
500 frs à "La Française"? 12 Boulevard Victor Hugo.

Ces subventions seront prélevées sur l’article 184 du Budget 
'‘Encouragement aux Sports".

N° 301 - Ville de Rouen - Fete de la jeunesse scolaire de l’Arron-
dissement de Rouen - 28 Juin 1931 - Participation d’une 
trentaine'd’éleves des écoles de la Ville de Lille . -

Le logement et la nourriture sont à la charge du Comité des 
Fêtes. Le chemin de fer sera payé par M. Wachmar, vice-président de 
l’Union des Sociétés de Gymnastique de France? président de l’Asso
ciation régionale des gymnastes du Nord et du Pas de Calais.

La 4ème Commission prend acte de l’offre généreuse de M. - 
Wachmar et propose de lui adresser les remerciements de la Municipa
lité.

302 - Sapeurs-pompiers de Lille - Section d’Sducation physique - 
Participation a la Fete fédérale de l’Union des Sociétés 
de Gymnastique de France.-

,La 4ème Commission? l’Adjoint délégué à l’Sducation physique 
n’ont été l’objet d’aucune nouvelle démarche depuis leur décision du 
6 Mars. Il ne leur a été présenté aucun fait, ni aucun argument ten
dant à faire modifier cette décision. Ils ne comprennent pas pourquoi 
cette question? réglée et bien réglée? leur est de nouveau soumise. 
D’ailleurs il n’y a aucun crédit disponible.

N° 303 - Société municipale de gymnastique - Demande de création.-

Avis favorable à la requête de M. Delerive? président de 
"La Française"? mais il importe d’abord de procéder à une enquête 
auprès des sociétés locales de gymnastique pour connaître leur sen
timent sur l’idée même de cette proposition.

F0 304 - Ligue aéronautique de France - Demande de subvention en vue 
de l’organisation de voyages aériens.

Avis défavorable.

305 - Union Française de la Jeunesse - Cours municipaux profes-, 
sionnels - Demande de locaux«-

M. Gallois demande de vouloir bien réserver pour le fonction
nement des cours les locaux suivants de l’ancienne Bourse du Travail? 
rue de la Vignettes
a) la salle dénommée Salle Jean Jaurès (Salle A sur le plan) pour le 

cours de vendeurs-étalagistes?
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b) les salles (au plan B et B’) pour le cours de tapissiers-garnis- 
seurs, cours qui fonctionne déjà et qui céderait la place au 
cours pour électriciens;

c) la salle (au plan D) pour futures créations.

La 4 ème C Omni s s i o n s
1 ° estime que la salle A n’est plus disponibles elle a fait l’ob

jet d’une promesse 'ferrie à 1’Union Française de la Jeunesse.
La salle D peut être offerte à U. Gallois pour le cours de ven
deurs-étalagistes.

2 ° donne un avis favorable pour l’utilisation des salles B et B’.

r 306 Cours municipaux professionnels - Etude d un projet détail
lé de création d’un cours municipal pour vendeurs-étala

Frais de fonctionnement 8.000 à 10.000 frs. La Commission 
locale professionnelle a donné un avis favorable en sa réunion du 
17 Avril 1931.

Avis conform.es sauf en ce qui concerne le local 
être que la salle D de l’ancienne Bourse du Travail et 
ne salle Jean Jaurès9 déjà promise à l’Union Française

qui ne peut
non 1 ancien
de la Jeu

gistes . -

nesse.

■ 307 - Cours municipaux professionnels - Ftude d’un projet dé
taillé de création d’un cours de l’automobile.

Frais de fonctionnements 6.000 francs.
Avis favorable de la Commission locale professionnelle (17 

Avril 1931).
Avis conforme.

308 - Bourse remboursable - Supplément - Choain.-

Avis favorable à l’octroi d’un supplément de bourse de 2.000 
francs à M. Choain? titulaire d’une bourse de 4.000 frs.

309 - Lille Saint-Maurice- Afflux de la population scolaire - 
Booles de Mons en Baroeul - Voeu de M. le Conseiller 
Rousseau.-

La 4ème Commission prend acte de la réponse de M. le Maire 
de Mons en Baroeul,

La séance est levée à 19 heures 45.

Le Secrétaire 9

Jean VANDENHENDE
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ßc^nion' du Z.S-JUu . 
Reunion du II Juin 1931 M.. I?IuAJSQUE

M.M. les membies de 
Ville le Jeudi 
joint Bardou.

la, 4-ème ■ Commis si on se sont r 
II Juin 1931 à 17 heures 30 sous

^pl ’ Ho te^ ô-ê-k 
la prés id e n\q. • de m|||L ’

Pré sente s M.iu. Bardou, Coolen, Deve rnay, Eavières, Masson, adjoints} 
Carpentier, Courouble, Martin, conseillers municipaux

Excusés. ? M.M. Ragheboom, Spriet, adjoints 5 Dauchy, Bracke* 
Desrousseaux, conseillers municipaux.

n'c 310." Sociétés sportives * Demandes de subyenXLQlLsJi
Ie Avis favorable r

a) au renouvellement de la subvention de 2
600 frs à la " St-Mau ri ce-Rive s", 40 rue de Rivoli,
200 frs à l’Uniun des Sociétés Lilloises de Gymnastique 
(concoure de classement)»

"b) à l’octroi d’une subvention de
660 frs à la Section sportive du Lycée Eaidherbe (partici
pation à la Eete Fédérale de^Paris)-
800 frs au Tennis du Lycée Fénelon,

2e Avis défavorable à l’octroi d’une subvention à 1’Etoile Spor
tive Ouvrière de .azemmes, 97 rue du Marchéo

nc 311. - Société Hippique de Lille - Demande de s ubvention.,-
Avis favorable au renouvellement de la subvention de 2
2.000 frs s Concours hippique}
1.000 frs; Concours de chevaux de trait.

n c 312.* Commis s i on_ s ° °1 a i r e_ - Demande de mémento Larousse pour 
les membres de cette commission par 1« Dujardin,-■W III, I Ill     I ■■wwiwrm M. »iiwmwi. i |i*W »-»— nr.jrii.

Avis défavorable.

n c 313»- Eete du Cinquantenaire de 1’Ecole Laïque (7 Juin I93l) 
Distribution de friandises aux enfants des ecoles - Marché pubois.

Av is f av ©r ab1e,

n° 314.- Ecole Voltaire, rue de Colmar - Création d’un 5ème emploi 
d’adjoint Çôème classe).

246 élèves" répartis en 5 classes. Au 1er Octobre est prévu un ef
fectif minimum de 260.

Avis favorable.

n0 315.* Groupe du Kord des Amis de l’Ecole Nouvelle - Demande de 
subvention, -,

Avis favorable à l’octroi d’un don de 100 francs pour marquer la 
sympathie de la Ville de Lille à l’oeuvre de l’Ecole nouvelle,.

nc 316 .* Association des Anciens Elèves du Lycée Eaidherbe * . 
Subvention Demande d ’augmentation.

L’Administration Municipale a accordé 1,000 frs en 19^9. Avis fa
vorable à l’octroi d’une subvention de 1.500 frs pour 1931 - qui serait 
consacrée à la fois à la bienfaisance et au développement de l’instruc
tion secondaire. A prélever sur le crédit "Subvention à' des oeuvres pri
vées, philanthropiques, d’assistance gu de bienfaisance".

n° 317.- Association Astronomique du Mord de la Prance - Demande 
de subvention - Renouvellement.-

Avis favorable au renouvellement de la subvention de 1.000 frs à 
prélever sur le crédit "Subventions allouées aux sociétés a rtistiques, 
scientifiques ou autres".



nc 318. ~ . C,o ur s„jausj..0 ip.aux .„.nrofe,ssionnels Demande. de modif iceltion
,<LX«taux .„de. 1.’heure-année .alloué...aux...p_rofe_s.seurs ?.x

Le taux du traitement s ttribué actuellement est de 800 frs l’hra. 
Les professeurs sollicitent le taux de 1.200 frs à partir du 1er Octo
bre 1930.

La 4eme Commission unanime émet le voeu que les heures supplémen
taires des^professeurs de 1’enseignement technique soient payées par la 
Ville au même tarif que par l’Etat.

n° 319.- Ecoles. pratiques_.-..Visite.. de 1’Exposition...Coloniale .de_..
yiiic onn.es Demande Jie m. le ÉfZs Secretaire d’Etat à l’Ense igné me n't
technique. - ..

M. le S/s Secretaire d’Etat nous prie de lui faire connaître si la 
Ville de Lille serait disposée à faciliter pécuniairement à quelques 
élèves et à quelques professeurs des dites écoles la visite de lùxpo- 
si tion

La 4ème Commission donne un avis favorable de principe et renvoie 
la question pour etude et propositions précises à l’mdjoint intéressé.

n° 320.- Cours. munie ipaux. de_langu es étrangères - Demande de créa- 
tX.Qïl„d.^^^p_uj^s.^e,..J,a^ue. e„spa^iole^-_ ™” ” ’ *”  ”

La 4eme Commission donne un avis favorable en principe. Une enquête 
devrait eue instituée pour savoir s Ip si eventuellement ce cours cour
rait s’ouvr i r aux élèves p

, si mme llnauei-vaquets auteur de la demande? a gardé sa nationa
lité.

n 331.- ^Q.c.ie^e_>dJ_Egicqiire<geme.iq’t.a l’Art et à l’industrie - 
Durande__de.,.subyen tipjn ..-

Av is défavorable.

n° 322.- Cp.n se rva t oirr< e ^de^ÏJis.icvie - membres des .jurys d’examen et 
âoonçours - îToini nation s-----

Avis favorable ? Ie aux propositions de I£o Ratez qui comprennent 
16 membres etrangers a,la Ville de Lille?; 2e au montant des indemnités 
a allouer aux membres etrangers.

nc û23o- ^Qnsexv^Q.XLL.._^e_..musXa_iie__j:. Remplacement des pianos des 
^ux^.ÄW.Xie.U^^4^Je^ne  ,s..f_ il les..-. ~ ~ ——--- —

Le 24 Avril, la.4eme Commission avait donné un avis favorable de 
principe, les conditions de la mison Rleyel ne semblant pas être suffi
samment avantageusesa Après avoir pris connaissance de la lettre de 
h.  Ra. te z déclarant que la somme de 20 * 00'0 frs est modique en raison du 
prix très eleve actuellement des instruments, la 4ème Commission donne 
définitivement un avis favorable ?

1^' aux propositions de la liaison Rleyelj
2r a l’ouverture d’un crédit de 20.000 francs.

donne un avis

■ nC ^ôiM„XX«.XXtrqnage_eXAXXXIXej21aj?.c_XXes élèves et
.^XL§X^^XVgx^â.X,-CpiL§Æryatoÿr_e continuant leurb é”tudes__à lâTris

Le ^7 La.rs la 4ème Commission avait donné un avis favoTabTe aux 
suXïllanoe Vbii VTellî tendal’t à ?iéer un Comité de patronage et de 
surveillance des sieves et anciens elèves de l’Ecole des Beaux-Art» en 

iris, sous, reserve que cet organisme ait des 
ppliquer aux élèves et anciens

.. Gave lie tend
, élèves et

residence ou de passage à :
attributions plus larges de façon
eleves du Conservatoire.

r Laz4ème Commission donne un 
presente par a. Ratez. avis favorable au projet de règlement

la 4eme Coaniission prend acts" des travaux de cette coraïuission.



Kc 326.- Colo nie Henri Ghe s q ui è.re Ut il i sa ti on ...du _tejrrajjtJl
âei^nd^d’^t.o’ri^.atlon JL/U/Aflt

Avis d éfavorable*

nc 327,- Mission laïque française - Demande de_^_ubyjjQXL£J-?.imi .
Avis défavorable, les oeuvres laïques locales et. regionales suffi 

sant à absorber les crédits disponibles.

n,r 328.- .Conservato ire de Mus i q ue, -.. CûA4MkMdiDLLJæ-J2AiJlQ
s u r v e illance — P r o c e s —verbal de _ la.-.réunion du 21. ...Mai—19-slX—ZA—.GlâAJlê.— 
sure rieure de__yi o 1 o n. c e 1 le o. .

’ La" 4èmë Commission prend acte du proces-verbal de la Commission de 
patronage et de surveillance et, à la majorité, préféré A. Laffra dont 
les titres sont égaux à ceux de Mme Marcilly.

La séance est levée à 19 heures 40.

Le Secrétaire,

Dean VAKDSHÏÏSKDE



4ème et 5ème Commissions

Réunionddu 13 Juin 1931

Les membres de la dème 
sont réunis à la Mairie9 le 
sous la présidence de M. le

et de la 5ème Commi_ ~.r , 
13 Juin 1931, à 17
Dr Bardou? Adj o i nt au Maire

Etaient presents s M»^, le Dr Arquembourg Adjoint au Maire 
le Dr Bardou9 d°

Devernay d°
Favières d°
Carpentier3 Cohseiller municipal
Courouble 9 dc
Lahaye dp
Leroy d°
Mart in d°

le Dr Ducampj Directeur de la Sème
Direction

Vandenhende ? Directeur de la 
4ème Direction

S;étaient excusés § DLu« Paint-Venant? Adjoint au Maire 
Bauche9 Conseiller Municipal 
Peeters3 d°

ML le Président signale à ses collègues que l’ordre 
du jour de la réunion porte l’étude des Bains Scolaires» Il 
donne la parole à M» le Dr, Arquembourg Adjoint»

M. le Dr Arquembourg rappelle que son collègue M. Dehcve 
lors d’une réunion du Conseil municipal avait demandé que 
les bains spéciaux ne soient pas créés avant que les leçons 
de natation pour les enfants des écoles publiques élémentaires 
ne soient organisées» Pendant un an et demi les leçons aux 
enfants des écoles ont été suspendues à cause d’un conflit 
qui s’est produit entre IL le Régisseur des Bains Municipaux 
du Boulevard de la Liberté et les Professeurs d’Education 
physique» Ce conflit a été aplani et depuis le début de 
l’année scolaire les leçons ont été reprises et 800 enfants 
ont appris à nager» L’établissement peut recevoir plus d’en
fants qu’il ne. s’en est présenté» Il suffit pour cela de mieux u~ 
tiliser les heures où la fréquentation par le public est réduite» 
Naturellement on ne doit pas conduire les enfants le samedi , 
car il y a affluence» Le lundi est un jour réservé au repos 
hebdomadaire du personnel et l’établissement est fermé»

M» Favières signale qu’au cours de la semaine le temps 
dispenible pour conduire les enfants à la natation est 
limité» Peut-être pourrait - on arriver à préciser une 
organisation donnant un meilleur rendement si on arrivait 
à utiliser la piscine la journée du lundi» Pendant cette 
journée les Professeurs d’éducation physique donneraient les 
leçons puisque le personnel serait en repos. Mais pour cela 
il faudrait examiner la question avec M» l’inspecteur primaire.
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H. le Dr Ducamp appelle l’attention des 4è et 5è Commissions 
que seuls les enfants des écoles publiques au-dessus de 10 ans 
profiteront de la natation et du bain» Mais au point de vue de 
l’hygiène corporelle de notre population scolaire, il serait dési
rable de faire bénéficier du bain les enfants au-dessous de 10 ans 
de nos ecoles publiques» On peut utiliser pendant les Jours creux 
les etablissements de bains municipaux rue des Sarrazins, rue Du
puytren, rue Maracci et rue d’Hazebrouck, Il y aurait également lieu 
de faire rendre davantage les stations de douches qui se trouvent 
dans quelques écoles» Cette question doit également être discutée 
avec i.î» 1 ’ Inspecteur.primaire »

Mo Martin informe ses collègues que les Professeurs' d’ÏÏduca- 
tion physique ne savent pas tous nager« E. Vandenhende répond que 
cette affirmation est inexacte» Tous les professeurs d’Sducation 
physique savent nager»

Mo le Dr Arquembourg rappelle qu’il serait tout de 
de faire l’essai des bains spéciaux» meme û si le

M. Devernay déclare que l’essai des bains spéciaux a été décidé 
pour une durée de trois mois» Mai s les séances de bains spéciaux 
ne comporteront pas de mélange de sexes comme semblent le désirer 
les pétitionnaires qui en ont fait la demande»

^Les membres présents décident que les délégués des Commissions 
se réuniront^le mardi 16 Juin a 17 heures dans le cabinet du Direc
teur de la 5è Direction avec X Mollard Inspecteur primaire en vue 
d'arrêter l’organisation des bains scolaires»

Le Secrétaire

Dr Ducamp»
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..4Wn Commission -f AflUT 1Q

i/ ivhi. les i-.iemb
Ville le Vendre 
d e M. 1’Ad3 o int

M. PLANQUE
4ème Commission se sont réunis à 1’Hôtel de 

Juillet I931 à I? heures 30 sous la présidence 
Bardou.

Présents MM « Bardou, Adj o int;
Carpentier, Courouble, Martin, Conseillers 

municipaux
Excus é s Coolen, Devernay, F

Spriet, adj oints ;
Bracke-Desrousseaux, Dauchy* conseillers municipaux

son Ragheboom

H° 328 - Sociétés sportives - Demandes de subvention.

Avis favorable à l'octroi d’une subvention de :

300 francs au Vélo Sport des Bois Blancs, 13 Av,de Bretagne, 
1.000 francs aux Carabiniers Lillois, 139 rue Gambetta.
200 francs au Boot-Ball Club Lillois, 4 rue Bossuet.
300 francs à l’Associât! oxyde s P.T.T. Hôtel des Postes.

à pre lever sur le crédit supplémentaire ’'Encouragement aux 
' Sports".

N° 329 ~ Association Sportive des P. T. T.Championnat de Metz et de 
Paris - Demande de subvention./

Avis favorable à 1!octroi djine subvention except? orne! 1 e 
de 200 francs.

H° 330 - Lycée Faidherbe - Colonie de vap4nces - Demande de subventi ou 
Envoi de deux“~elèves, à AnnécyT^endant ±3~~jôurs.

Avis favorable à l'octroi y une subvention de 300 francs.

331 — Ecole Baggio - Exposition coloniale — Frais de voyage de
M. Durand, chef dés Travaux.

Avis favorable au réglement de ces frais s’élevant à la somme 
de 343 Frran.cs 03.

N° 332 - Ecoles pratiques - Visite de 1’Exposition/internationale co
loniale de Vincennes O Demande de M«le-g^ecretaire d ’ Etat.

La proposition de M. Gallois, Directeur de l’Ecole Baggio, pour 
la visite de l’Exposition par 12 élèves, 2 contremaîtres et M, 
Durand, chef des travaux, indique une dépense de 4.000 francs.

Le.service n'a pas reçu ce proposition de Helle Fauché, 
Directrice de.l’Ecole Valentin^ Labbé. ;

La Aème Commission confirme l’avis favorable de principe , 
qu’elle avait émis au cours/cie sa séance du II Juin dernier.

]\JO zxz Office cinématographique d’enseignement et d’éducation de la 
Région du Nord - Demande de subvention.

Avis favorable à l'octroi d* une subvention de 4.000 francs à 
prelever sur le ci édit " Subventions à des sociétés scient!— 
ques et autres."



*
N° 334 - Ecole Rollin- Participation de la Ville dans les frais d’impres

sion du Palmarès (1.200 francs).

Avis défavorable pour éviter de créer un précédent que 
ne manqueraient pas d’invoquer les directeurs et directrices 
des autres établissements scolaires,

N° 335 - Congrès du Dessin-Rennes 25, 27 Juillet 1931 - Envoi d’un
délégué.

Avis favorable de ^/incipe.
11° 336 - Ecole Baggio - Fourniture de quincaillerie et de B/ls.

K. le Directeur de l’Ecole Baggio néglige parfois de 
s’adresser aux adjudicataires de la Ville, pour les fournitures 
nécessaires au fonctionnement de l’école et des cours munici
paux professionnels. Aux observations qui lui ont été faites, 
F. Gallois nous a fait tenir un état comparatif des prix qui 
accuse une économie de:

Prix TRENOIS DESCAEPS Prix D3LBECQU3
(Adjudicataire)
1,190 frs 24 606 frs 80 = 583 . 44

et de:
Prix BAUDHUIîT Prix Carlos WATRELOT

(Adjudicataire)
2.0II frs 20 1.548 frs' 40 = 462f, 80

En conséquence,
Considérant la teneur de l’article 8 du Cahier des char

ges ainsi conçu:
’’Toutefois la Ville- se réserve de se renseigner sur les prix 
"des articles non prevus et d’acheter chez des concurrents sans 
"en aviser l’adjudicataire et sans que ce dernier puisse en pré- 
"yaloirV la 4ème Commission, estimant qu’il y a vraiment inte
ret à s’adresser chez un autre fournisseur que chez l’adjudi
cataire , ^déclare que Ja. façon de procéder de E. Gallois peut 
e t r e agréée.

/
JT ° 337 - Ecole Baggio - Marché. Delbe cque. •/

Confirmant l’avis formulé sur la question 336 du présent 
procès-verbal la 4eme Commission décide de donner un avis favo
rable à la passation de ce marché. z

338 “ Conservatoire de Vusique - Réclamation da l’intersyndicale des 
Spectacles -

a) élèves employés dans les orchestres des salles de spec
tacles de la ville ;

b) sieves !fsans ^brevet” admis à concourir pour un emploi 
à l’orchestre des théâtres municipaux.

La 4ème Commissions estimant qu’elle n’a pas d’autorité 
pour surveiller les elèves en dehors du Conservatoire, se dé
clare incompétente.

1T° 339 - Cours d’Education physique post-sco,Zaire - .Subventions pour 
favoriser l’encouragement aux sports- Crédit supplémentaire.

Avis favorable au vote d’un crédit supplémentaire de 
25.000 francs.



- 2 -
fflfi^lcfi.„P.L.j-fflfi.j-ffl c &_flfifflCfi-lfij-ffls s „fit maternelles — CI1 éation et
suppression d’ emploi?- ' '" -—-——-—— —

Avis favorable o
I à 1 Ecole maternelle Jean Bari; (440 enfants) ouvertu

re de 2 classes (creation des Jeme et 6ème postes d’adjoints) \ 2° à l’Ecole maternelle J.Simon (16? élèves), ouverture
(.j. une pème classe (création d’un 2eme emploi d’adjointe).

3° à l’Ecole primaire élémentaire Michelet (280 élèves) 
creation d’un ferne emploi/d’ adjoint *

à l’Ecole maternelle Ao Comte, suppression du poste 
d’adjointe vacant député le 1er Octobre. '

~ Ecclcs .de l’Etan - Avis sur .bour se_~_Devi erre

Avis favorable à l'attribution du subside sollicité par 
Mme. Devienne , 16 rue Denis du Péage, en faveur de sen fils, 
Louis Devienne, pupille de la Dation, élève de 4ème'annbe à 
l’Ecole primaire supérieure, candidat à l’Ecole Nationale des 
arts et Metiers.

E1U2 - Bmi^èa^municipale - Liv.rps et publiât ions neufs ou 
Aocçasi^n^guj^l^année  ̂I9pl - âlarché Taillandrer

Avis favorable .
La séance est levée/à 18 heures J?.

Le Secrétaire,

Jean VANDEDHENDE.
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'P&ire-s want fan i'obict d'‘ Q/J' aürai(!nl Pu èire P^os pour
entaire...... éî)oa " SPécial ou iMneUts

4eme COMMISSION
Réunion du 24 Juillet 1931

Membres de la 4éme Commission se sont
de Ville le Vendredi 24 Juillet 1931, à 17 heures 
den ce de M. 1Tadjoint Bardou.

M- pI~A

réunis à lTHôtel 
30, sous la prési-

Présents : MM. Bardou et Coolen, adjoints au Maire; 
Carpentier, Conseiller Municipal.

Excusé : M. Courouble, Conseiller Municipal.

M. Frady, Directeur des Théâtres Municipaux, assistait à cette 
réunion.

Grand Théâtre - Programme officiel -« Concession Reubrez,-
Le minimum,de représentations tacitement garant i à M. Ré ubrez 

pour la. concession du programme officiel du Grand Théâtre lui ayant 
été assure durant la saison écoulée - puisque quatre représentations, 
en moyenne, ont été données, par semaine, en cet Etablissement - la 
ommissîon n est pas dTavis dTaccorder à M. Reubrez la rédaction de 

redevance quTil sollicite.

Si 1 Administration Municipale en jugeait autrement, la Commis
sion estime^que la réduction qui serait consentie, alors à M. Reubrez 
ne saurait etre.superieure au huitième - proportion égale à celle qui 

la différenpe des recettes effectuées au cours de la saison 
Tßon Par raPP°rt a celles enregistrées au terme de la saison 
1J29-19uO - de la valeur de la redevance soit 2.500 frs.

^éçors - Confection et Entretien - Marché Molière.-
. La Commission sé déclare dTavis de traiter avec M. Molière aux 

prix indiques dans ses dernières propositions mais seulement en'ce qui 
concerne les travaux dTentretien.

Elle réserve la question des travaux neufs estimant quTil serait 
souhaitable de faire appel à la concurrence - de la part, notamment, 
es artistes de Paris - lorsque de nouveaux décors nous seront néces-

Elle ne croit pas possible dTassurer à M. Molière, par une ser
vitude officiellela jouissance des deux fauteuils quTil ne demandait, 
d ailleurs, qu1 a titre de compensation pour- les indications verbales- 
et les.feuilles de mesures quTil aurait pu être «amené à fournir aux 
machinistes chargés de la construction des décors.

,-pléiatres Municipaux - Compte dT Exploitât ion - Saison 1930-1931. 
La Commission émet un avis favorable à 11 app~röbät~ion de ce docïï



âQÂgées.à prix réduits - Rétablissement - Voeu de h.le Conaeidler 
IXiprez,-

La Commission estime Que cette Question a été réglée , en partie, 
tout au moins.par a) la mesure prise, tout récemment, par 1*Adminis
tration Municipale en ce qui concerne les représentations du dimanche 
soir au rand Théâtre b) le rétablissement des abonnements lesquels 
donnent droit, à certains jours, à réduction sur le prix des places.

, de X Lat el i e % , de de c ors - Q,ue s tien posée par la 2 ème C ommi s - 
s ion. - ' ~ '—’ ' ~ —

La Commission,.considérant que le local occupé à la Halle aux 
Sucres par l’exploitation Industrielle des Tabacs est susceptible 
d’etre utilisé, dans un avenir plus ou moins proche, aux lieu et place 
de la Halle îét,martin pour la confection des décors nécessaires à 
nos theatres, émet l’avis de ne pas renouveler la convention affé
rente à cette occupation.

^LkRIlbLOR Theatres de Province du régime don_t_ bén éf ici en t les 
â.l±j.tat.- Voeu du Conseil l.Iunic ipal de Clermont-Ferrand.-

La Commission renvoie, avec avis favorable, te voeu émis par le 
Conseil Municipal de Clermont-Ferrand a l’examen de 1’Administration 
Municipale «

Théâtres ..Municipaux - Service Médical - Saison I93I-I932,-

La Commission propose la nomination de l',M, les docteurs Aus set, 
Christiaens, Cordonnier, Cleuet, Crépin, Fichelle, Gosselin, Israël, 
A. Legrand et^Valentin pour assurer le fonctionnement du Service Mé
dical des Théâtres Municipaux durant la saison I93I-I933 .

'M<le docteur Valentin continuerait à preprésenter ses confrères 
auprèsde 1’Administrât!on Municipale et de’la'Directio» des Théâtres.

cours de contrabasse cuivre «- Proposition de l’L’scadron 
de Flandre,- ' -----------

Le règlement du Conservatoire ne prévoyant pas 1’organisation 
d’un tel cours, I»I. l’Adjoint Coolen, d’accord avec la Commission, 
transmettra l’offre contenue dans la proposition de l’escadron de 
Flandre à l’Union Française de la Jeunesse .

La séance est levée à X9hI5 .

Le Secrétaire,

G. TAHT
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r 35I-- Ecole Baggio- Achat d’une aléseuse.-

f »Avis favorable? conforme à celui exprime par le Conseil de 
Perfectionnement de l’Ecole en sa réunion du I Juillet 1931s alé- 
eeuse "Cornac" au prix de 67.560 frs.

A prélever sur le budget de 1932.

Ecole Baggio- Achat d’un touryrevolver semi-£ utomatiqu e . -
A

£

Avis favorable comme celui donne par le Conseil de Perfection- 
. sa séance du 18 Juillet 1931? à l’achat d’un 
utomatique "Herbert n° 4 au prix de 30.000 frs.

nement de l’Ecole 
tour revolver semi

c<5

K° 353

Dépense à prélever sur le Budget de 193,1

? Baggio- Téléphone intérieur

Sur 3 devis présentés? le Conseil de Perfectionnement de 
l’Ecole réuni le 18 Juillet Æ93I? a porté son choix sur celui de 1*en 
treprise "téléphones et signaux"? 3? rue Henri Kolb à Lille, coûts 
12.300 frs§ forfait annuel s 480 frs pour l’entretien.

Avis favorable. A prélever sur le budget de. 1931

N° 354.- Ecole Bg-ggio- Fourniture d’un groupe convertisseur de cou
rant triphasé en continu.-

Le Conseil de Perfectionnement, réuni le 18 Juillet 1931? a 
proposé l’achat du moteur de la maison Desmet à Lille? au prix de 
18.245 frs. En tenant compte d’une reprise de matériel ancien, la 
dépense est ramenée à 15.745 frs.

Avis favorable. Dépense à prélever sur le crédit inscrit au 
Budget de 1'931.

355.- Ecole Baggio- Fourniture de petits moteurs électriques.-

Dansesa réunion du 27 Mars 1931? la 4ème Commission avait émis 
un avis défavorable à ce sujet et demandait pour quelles raisons le 
Conseil de. Perfectionnement de l’Ecole Baggio n’avait pas donné son 
avi s .

Ce conseil? le 18 Juillet 1931? a émis le voeu que l’offre de 
la maison Desmet? dont le devis s’élève à 5.840 frs? soit retenue.

A prélever sur 1<. budget 1931 (Ecole Baggio ou Cours profes
sionnels)- Avis favorable.



N° 356 - Ecole Baggio - Achat de matériel de physique.
Le Conseil de perfectionnement de l’Ecole en sa réunion,du 18 

Juillet 1931, a émis l’avis que la Maison Rousseau soit designee pour 
fournir ce matériel, pour le prix de 6.816 francs. Le credit necessai e 
serait prélevé sur le Budget 1931 ~~ Ecole Baggio.

Avis favorable .
pi ° 357 - Ecole Baggio - Achat d’un tachymètre strobjqscopiqp£.

Coût de l’appareil ; 1.920 francs, chez Defraine, Lyon.
Avis favorable du Conseil de perfectionnement.
La 4ème Commission donne un avis conforme.
A prélever sur le budget de 1931* 

N° 358 - Ecole Baggio ~ Achat d’un groupe moto-p.ompe_ équipé.-avec qqoteur 
pour tour ” PAX ”

Cout de l’appareil ; 1.225 francs.Cette proposition a reçu un avis favorable du Conseil de perle 
tiornement.

A prélever sur les crédits de 1931.
Avis conforme .

yo  Ecole Baggio, - Cours de gravure sou jpiei?re - 
tive au maître auxiliaire.

M. Delequeuche, contremaître des cours municipaux professionnels, 
est également chargé de l’enseignement de la gravure sur pierre, .oon 
service comprend 10 heures d’enseignement par semaine a raison ce 
5.000 frs l’an. En fait, il passe à l’Ecole une vingtaine d heures par

Le 5 Avril 1930, le Conseil de Perfectionnement a^proposé a la. 
Ville que l’indemnité payée à M. Delequeuche soit calculée sur une pre
sence de 15 heures au lieu de 10 heures•

La Commission du Personnel, le 5 Novembre 1930, donna un avis, 
défavorable. Le 18 Juillet 1951, le Conseil de Perfectionnement. a émis 
un avis favorable:

I°- à l’augmentation du taux de Isheure-année : 
700 frs au lieu de 500 frs^

ce qui nécessiterait une dépense supplémentaire de P.OOOfrs.

2°- à l’augmentation du nombre d’heures de cours :
20 heures nouvelles, estimant que la charge dort etre 

supportée par l’Etat.
La dème Commission estime qu’il y a lieu de fixer à 20 le nombre 

d’heures de cours sur le taux de 500 francs 1’heure—annee
N ° 360 - Ecole Baggio -, Demande de création d’un emploi de, manopuyrq 

spécial!se.
Ce manoeuvre serait chargé des travaux de graissage et d’entre

tien des transmissions des ateliers. . 
Cette création, demandée par le Conseil de nerfectionnemenv a 

l’Ecole, en sa séance du 9 Novembre 1929, rendue necessaire pa^ ^e 
développement des travaux aux machines et l’effectii cqnsideraole^ces 
cours professionnels qui ne permet aux contremaîtres mécaniciens d en
tretenir l’outillage dans de oonnes condition^. z ,Réclamée pal M. Gallois le 19 Janvier 1951, cette creation vient 
de recevoir à nouveau un avis favorable du Conseil de Perfectionnement 
le 18 Juillet 1931. L’utilisation de ce manoeuvre aviverais ne iæ-re 
exécuter par les élèves des travaux^dangereux comme transport de barres 
montages sur machines, travaux sur echelles, etc...



Cette proposition de création d’un emploi de manoeuvre spécia
lisé qui n’existe dans aucune école pratique? obtient? a. la 4ème Com
mission après un votes

3 voix pour
2 voix contre
I abstention

N° 361 - Ecole Baggio - Demande de suppression des droits d’atelier 
pour les élèves non boursiers de fournitures scolaires,-

Le Conseil de Perfectionnement de l’Ecole? dans sa séance du 18 
Juillet 1931? demande la suppression du. versement à la Ville de Lille ? 
par les élèves non boursiers? d’un droit de 20 francs par an pour a- 
chat de matières premières.

1° - la somme totale reçue est inférieure à 3.000 francs £
A. - elle est payée par des enfants d’ouvrierso
B. - le paiement des droits d’atelier ne cadre pas avec la gra

tuité de l’enseignement.
La 4ème Commission exprime un avis -favorable à la suppression? 

étant entendu que les élèves ne deviennent pas propriétaires des ob
jets fabriqués.
N° 362 - Ecole Baggio - Demande de création d’un emploi de bibliothé

caire . -
Avis très favorable du Conseil de Perfectionnement. Montant de 

la dépense annuelles 500 francs
Avis défavorable.

N° 363 - Ecole Baggio - Achat d’une machine à griser pour le -cours de 
gravure sur pierre.-

K. Gallois propose -l’achat de cette machine au prix de 1.000 
francs. L’offre de prix de Monsieur Vahée? 96 rue Manuel à Lille? est 
de 1.600 francs? la machine neuve vaut de 2.000 à 2.500 frs.

Avis favorable à l’achat pour une somme de 1.000 à 1.200 francs.

N° 364 - Cours municipaux professionnels - Cours de coupe et couture - 
Demande de local -

La 4ème Commission? soulignant l’urgence de cette affaire? don
ne un avis favorable à l’installation des cours de coupe et de couture? 
d’enseignement ménager et de repassage? dans les classes qui deviendront 
libres à l’Ecole Mme Campan? et? en attendant? dans l’actuelle Salle des 
Petes de l’Ecole Lakanal.

N° 365 Société, d’Encouragement à 1’Enseignement professionnel (Nouvel 
le dénomination du Groupe de Vulgarisation de 1’Enseignement 
technique F - Demande de subvention.-

Le Conseil d’Administrât! on? le 1er Mars 1930? a formulé un avis 
contraire à celui qu’avait émis la 4ème Commission le 21 Février 1930? 
tendant à allouer à cette société une subvention de 2.000 francs.

Avis défav or able.

N° 366 - Institution des sourdes-muettes et aveugles de la rue Boyale - 
Demandc de bcursc _- Paulette ETIEITNE..-

Av is f avo r a b 1 e .
N° 367 ~ Ecole primaire supérieure de garçons - Cours de préapprentissa

ge du Jeudi - Demande d’emploi par M. Hubert.-

La 4ème Commission demande que M. le Directeur de l’Ecole Franklin 
soit invité à donner son avis sur la manière dent H. Debuinc fils exerce



n6 36G * Ecole primaire supérieure de garçons > Cours du .. jeu.di * 
Demande d*’augmentation de traitement par -surveillant *~

Il ne peut s’agir dTassimiler un travail de simple surveillance 
au travail actif du maître chargé dTun cours.

Avis nettement défavorable.

n6 369 * Personnel enseignant - Indemnités, de départ^-

Avis favorable à 1T octroi.  v
à Mme Decaux, institutrice, 18 ans de service a Lille, und indem* 

nité de 900 francs; v
; à M; Duquesne, directeur, 25 ans de service a Lille, une indemnité 

de 1.250 francs; s
à Mme Labbe, titulaire adjointe, 39 ans de service a Lille, une 

indemnité de 1.95 0 francs»

N° 370 * Ecole primaire supérieure de jeunes filles.-Demande de „relia- 
re^dëpublicatiohs et de revues par la D irentrice^-

La 4éme Commission émet le voeu que soit demandé à Mme la Direc
trice qui paie 1' abonnement aux dites revues; la Ville ne peut assurer 
les frais de reliure des revues que ne seraient pas sa propriété*

371 * Personnel enseignant * -Indemnités diverses - Demande des ins 
tituteurs et institutrices détachés au LycA^ff^dnerlqej.- .

Avis défavorable.

IP 372 ± Lycée Ealdherbe - Demande de M. le. Proviseur Maint ien d^a 
ïa Ville attribuait dans 1T indemnït e de hors-çlasshp ar t que — ----- --------------------- ------ .-----

a~~t~ôïïs les~~fonctionnaires du Lycée.-

Avis favorable.
373 „ Conservatoire - Congé sans solde Frimât, professeur des cours 

de solf ége du s oir,-
Avis favorable à l'octroi du congé et au remplacement de M. ^imat 

sur -oroposition de M. Ratez, par M. fiennebelle, de.Lille, 1er prix 
pianP, 1er accessit d’harmonie de notre conservatoire.

po 374 1 Sociétés sportives - Demandes de subvention*-

Avis favorable : 1° à 1T octroi d’une subvention de 6.000 francs; 
à la Jeunesse Ouvrière, et les Enfants du Peu-

■ -p"] Q •
2° d’une subvention de 3.000 francs a,lTUniver- 

sitaire (participation a la Pete Peder ale de 
Saint Nazaire) x

3° d’une subvention de 500 francs , a le federa
tion des Amicales Laïques de Lille (participa
tion à la Pête Eédèrale de Tourcoing);

4° d’une subvention de 500 francs aux Volontai
res de Vive s-Lille,

à prélever sur le crédit ’’Encouragement aux Sports”.
gr atu it es 

s nT habiij375 Ecoles pratiques - Demandes de lournitures scola_ir_go 
pour les élèves des écoles pratiques dont le sparest 
tent pas Lille.-

Avis favorable à la suppression du prêt gratuit des fournitures 
scolaires aux dits élèves à partir du 1er octobre 1931. La meme 
es4 cri anrO iauera aux matières premières des ateliers.

-376 -1 Théâtres municipaux - Demande de carte de service pour^ 1 .Agen
ce Havas.- Avis défavorable.
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Gondii d’JdministrM 
Reunion du .3.0...NOV_ 
réuM.sres de la 4ème Commission se sont

dredi 13 Novembre 1931, sous la présidence de 13

Présents: M«M* Bardou, Favières., Masson, Coolen, Devernay, adjoint«; 
Dauchy, Martin, Courouble, Carpentier, Conseillers 
Municipaux»

Excusés ? MoMo Ragheboom, Spriet, Adjoints;
Bracke-Desrousseaux, Conseiller Municipal»

N° 376 - Ecole Baggio - Téléphone intérieur
M.M. les Membres de la dème Commission prennent connaissance do

la décision de 1'Administration Municipale, en date du 5/I0/3I, relati
ve à 1'installation du téléphone intérieur à l'Ecole Baggio »

/ /
N ° 377 - Symphonie Baggio - Cachet annuel pour participation à lu dis

tribution des prixo-
Avis favorable à l'octroi d'une subvention de 400 f'rs à prélever 

sur le crédit de l'Ecole»

N° 378 - Ecole Baggio et Cours professionnels/- Prévention des aceidents- 
Propositions de M» Gallois9 tendant à 1/achat d'une brochureé-

Avis favorable à l'achat d'une brochure relatif© à led'prévention 
des accidentsrr pour les 300 élèves de l'Ecole- Pratique et les 700 élè
ves des cours professionnels*

Montant de la dépense: 1*000 frs/a prélever sur le crédit de l'E- 
cole.

N ° 379 - Ecole Baggio - Demande de création d'un.-emploi de manoeuvre 
spécialise - Nouvelles propositions de il. Gallois, Directeur* -

Les nouvelles propositions de 1 « Gallois tendant affaire appel à 
une firme de Lille, qui enverrait à jour fixe à l'Ecole, un ouvrier spé
cialiste, chargé, de l'entretien des transmissions, sont repoussées par 
la 4ème Commission*

La 4ème Commission estime' a/ que s,eule la demande de création d'un 
emploi de manoeuvre spécialisé à demeure, tous les jours, à l'Ecole, 
doit être retenue; b/ que le graissage doit être effectué, chaque jour 
de 12 à 14 heures.

380.- Ecole Franklin - Cours de pré-apprentissage du Jeudi - Demande' 
d'emploi par Huberte-

. Avis favorable à la nomination de M» Debruine fils qui exerce 
les fonctions d^nt il est chargé en fait depuis plusieurs années»

En conséquence, la demande IL Hubert est repoussée»

Nc 381 - Conservatoire 
Frimât »-

- Classe de solfège du soir - Congé sans solde

La dème Commission estime que In Frimât doit se démettre de ses 
fonctions et> qu'il soit alors procédé à son remplacement par voie de 
concours »

A cette, occasion, la dème Commission réclame, à l'unanimité, l'ap-. 
plication stricte des horaires des cours»

ô a o a o



H* 3 90 - Fondation d’une chambre à’étudiants -D'Emile Prélat " à
1’Université - Demande de subvention o-

La 4ème Commission fera sien l’avis du Conseil d’Adninistra
ti on.

391 - Fréquentation scolaire - Circuluire de 1,1e Préfet du Lord - 
Voeu de 1’Administration municipale •-

La 4è Commission donne un avis favorable au dépistage par 
la Police des enfants qui ne vont pas à l’école* 
Elle charge le service d’étudier comment il serait possi
ble d’intervenir chez les employeurs ö

393 - Conservatoire - Création d’une classe de danses - Proposi
tion de lime Caneng • -

Avi s favor ab le .

393 - Bourses et subsides -Année scolaire 1931-32 fl-

La 4ème Commission donne un avis favorable aux propositions 
de ii.l’Adjoint Favières.
Ci-dessous à ce sujet,- rapport de IL l’Adjoint Favières?

” La 4ème Commissions au moment de procéder à l’attribution 
” annuelle des bourses d’enseignement secondaire , s’est trouvée en 
" présence de la note suivante s

” A la suite de l’examen du rapport sur les bourses et subsi- 
” des pour l’année scolaire I930-I93I présenté au Conseil municipal 
n en date du 28 Décembre dernier, il a été décidé que désormais 2 
” I°- il ne serait plus accordé de bourses de uemi-pens ion5 2e- l’é- 
” tat qui sera soumis au Conseil indiquera«, en plus des noms des 
” bénéficiaires, la, profession des parents, la composition et les 
" ressources de la famille •

” Prière de vouloir bien prendre note de cette décision. 
Hôtel de Ville,le 14 Janvier I93IO
Le Secrétaire Général de la mairie, 

”Lî. BLOQUE t

” Elle a alors, à 1’unanimité, voté la résolution suivante 2
’ * La 4ème Commission, à l’unanimité, décide de passer outre 

” provisoirement aux prescriptions notifiées par le Secrétariat Gé- 
” néral à Monsieur le Chef de la. 4ème Direction le 14 Janvier 1931 
" et de porter la question devant la réunion privée du Conseil Uu- 
” nicipal ” •

” A l’unanimité également elle a fait siennes les raisons sui- 
” vantes, qui justifient sa décision «

IeBourses de demi-pens ion
CPest en 1925 que sur’ma proposition la 4ème Commission a décidé 

n qu’en principe • il ne serait plus accordé de bourses municipales de 
” demi-pension pour l’enseignement secondaire s en effet, il s’agit 
” de bourses destinées à favoriser les études d’enfants dont les 
” parents sont électeurs à Lille, et non de distribuer des alloca- 
” tions d’assistance. Toutefois, il y s_. lieu, à titre exceptionnel, 
” d’accorder des bourses de demi-pension pour les enfents relative- 
” ment jeunes dont les parents résident très loin des lycées, et 
" qui. ne peuvent matériellement pas revenir chez eux entre midi et 
” 14 heures 2 tel est le cas par exemple de ceux dont les parents, 
” bien qu’électeurs à Lille, résicent dans une autre commune (ainsi 
” qu’il est notifié sur les imprimés distribués aux f--nilles pour 
” rédiger leur demande, et sur la foi"desquels certains ont déjà pris 
” des dispositions en conséquence ) «,



Au cas'précédent? doivent être assimilés les cas de résiden
ce particulièrement éloignée des lycées (le Buisson? Canteleu? etc} 
ou encore des cas très spéciaux? notamment ceux où la. famille ne 
rentre pas chez elle pour le déjeuner de midi« En résumé? l’octroi 
d’une bourse de demi-pension s’impose lorsque l’enfant-? faute de 
l’avoir obtenue? ne pourrait profiter de celle d’externat que la 
Ville accorderait. C’est l’équivalent alors des cant/nes scolaires 
des écoles élémentaires? il y a lieu d’examiner attentivement? 
d’étudier minutieusement? chacun de ces cas séparément? c’est ce 
que Je fais moi-même? convoquant le Jeudi? dans iWn cabinet à la. 
Mairie? chacun des postulants pour une telle bourse; c’est ce que 
fait la 4ème Commission qui ne prend ses décisions qu’en pleine 
connaissance de cause! C’est pourquoi elle est unanime à penser 
que°dans ces conditions? des bourses de cette/nature? è caractère 
d’ailleurs exceptionnel? doivent être .maintenues, D’ailleurs? de 
toutes façons? il serait moralement impossible de ne pas renou
veler celles qui ont déjà été accordées. les/années précédentes? 
et sur la prorogation desquelles le» titulaires sont en droit de 
compter ,

§^r™BtâLso.ujqis^^auqraÇqnsei_l_munici2:al indiquant JLes ressources 
et charges de s familles ,

Cette mesure est d’abord impossible à,, exécuter ? en-.effet? les 
renseignements que nous obtenons par /nquête de police s*nt donnés 
sous le'Sceau du secret professionnel (ressources, charges? lé
gitimité des enfants? etc,.) flous.-a./ons 1’obligation légale et 
morale de ne pas divulguer ces renseignements confidentiels dans 
des rapports qui nécessairement viennent sous les yeux de tiers 
( et notamment des membres de la Fressei) A une telle demande 
notre devoir le plus élémentaire et le plus sacré eèt de répondre: 
non o II faut rappe?.er d’ailleurs que tout conseiller municipal 
a le droit: a) d’assister aux /éances de la 4ème Commission, où ces 
questions sont débattues b) de prendre connaissance? à titre con
fidentiel? des dossiers au Bureau des Ecoles? où ils sont à leur 
entière disposition*

D’autre part? la 4ème Commission n’a pas été insensible au 
caractère vexatoire de cette innovation. Alors que les autres com
missions (la Sème par exemple) en ce qui concerne les allocations 
d’assistance produisent Uniquement au Conseil .

municipal les noms et adresses des bénéficiaires dési
gnés? seule? par une exception des moins flatteuses ? la 4ème 
Commission se verrait tenue le produire la Justificatif de ses 
décisions? il s’agit d’un crédit global de trente mille francs au 
plus? dont la répartition n’a Jamais donné lieu à la moindre récla
mation? à aucune critique dans aucun sens; et qui est distribué 
avec tant de parcimonie qu’aucun autre chapitre ne comporte pro
portionnellement autant de crédits annulés faute d’emploi. Dans ces 
conditions la mesure annoncée est apparue à chacun des membres de 
la. 4ème Commission comme une insulte gratuite? comme une marque de 
méfiance soit à propos de leur probité? soit du moins à propos de 
leur intelligence et de leur bon sens , / 

f

Ces expressions semblent au premier abord excessives dans la 
forme? et? en effet? les membres de la dème Commission sont per
suadés qu’elles ne répondent pas aux intentions des auteurs de la 
motion visée. Mais il n’en reste pas moins vrai que celle-ci? à 
l’insu de ses auteurs? revêt un caractère de haute gravité parce 
qu’elle tend à instituer? à l’encontre, de quelques collègues 
qui n’ont eh rien démérité un contrôle intolérable par suite-de son, 
car ;ctère exceptionael. En effet? Mo le Conseiller Dauchy nous a. 
fait connaître qu’au Comité départemental de 1’Enseignement tecni- 
que? les demandes de bourses sont examinées par ur.e commission



restreinte dite Commission permanente/ nu Comité des Pupilles 
de la. dation^ les demandes de subvention sont étudiées par la 
°ous“Commiss ion des études qui émane de la section permanente»

Ajoutons tous les précédents à la Commission régionale des 
bourses nationales ainsi qu a. là. Mairie de Lille9 oour ne 
parler que de celle-là* '

Telles sont les raisons/de l’attitude de la 4ème Commission 
en presence d’une.mesure qui restera anodine parce que son"carac
tère d’improvisation en empêchera, certainement le maintien»

signé? M FnVIERES9 Adjoint

^L„.„394 .öoci e t -es, Jiporx iv.s,s. Cemanu.e_pl.p_ subve nt i on «

Avis lavorable au renouvellement d’une subvention de 
400 frs à l’Athlétic Club Prévoyants

VQEJJ - Sur la proposition dejL le Conseiller Municipal 
Carpentier?.la dème émet un voeu tendant à la création de deux, 
cours supérieurs aux ecoles primaires élémentaires de Fives 
St-Maurice o

Séance levée à-20/h 100

Le Secrétaire9

Jo Vandenhendeo



ä——.„Décembre^-

,Administrâtion Municipale ratifie les travaux de la, Commission, 
sous reserve des décisions qui auraient pu être prises pour les affaires 
ayant tait 1-objet d’un rapport spécial ou d’une instruction complémentai-

.Elle décide en outre 1° de renvoyer àsa prochaine réunion le problème 
repris sous le N° 397 et la rubrique "Conservatoire de Musique - Cornmis- 
S1?'n+’ ri Surveillance et de patronage - Renouvellement partiel", LL l’ad-

ardou et a» le Conseiller behove étant chargés de procéder à une 
iniormatron complementaire quant à la proposition du renouvellement de 
man da t de Mo Fanyau 2° à la suite d’observations présentées par Modules 
adjoints Favieres,.Devernay, Willems, au sujet d’une proposition d’avan
cement de grade faite en faveur d’un fonctionnaire de la 'dème direction, 
de lappelei aux Commissions qu’elles n’ont pas qualité pour procéder à 
1 .examen des questions intéressant le Personnel«

File prend enfin acte des observations présentées paj^^^S^^^nt 
Willems et M» le Conseiller behove quant à 1’alloc au ion. e en t
a .es bourses remboursables» !

Ctnstil S’G' &
32^T>6'/4î V ,

A 395 - Ecole Valentiné ,.£fee^ £ Wti clés de mercevi^g^p^feCs- 
Marché ~ ~ ----

Avis favorable au projet de marché de gré à gré à nasser avec la 
Maison Bokanowski et C% 38 rue Grande Chaussée à Lille.

Dépense environ 8*000 francs à prélever sur les crédits ouverts 
au B.°* de 1932 pour le fonctionnement de l’Ecole pratique de ieunes 
tilles et des cours professionnels de filles.

 396 -.Bibliothèque, communale - Fourniture _de_j iVres et publi- 
Pâtigns. .diverses pendant l’année 1932 ‘ ~ ~

z Avis favorable au projet de marche à passer avec la Librairie 
Generale Tallandier (A. Mercier, directeur) II,13 rue FAidherbe à 
Lillo ©

Dépense environ 10*000 francs à prélever sur les crédits ouverts 
au B.Oo de 1932 pour le fonctionnement des Bibliothèques»

bi^bT^-^pnseirzatpire^Jp^^usigue^ Commission de surveillance 
âb-bÊ-Patronage ~ Bnnquyellement partieï_ ' ’

Avis favorable au maintien dans leurs fonctions"de M»M» Paul Fa
nyau, Maurice Wuillaume et Jules Anicot*

- La 4eme .Commission,.à l’unanimité, décide -l’envoi d’une lettre
Commission de surveillance pour lui faire savoir que des plaintes 

ont été reçues à la Mairie touchant des actes de pression qui auraient 
été accomplis sur les élèves du Conservatoire en vue de les faire en
trer dans des sociétés instrumentales et chorales»

^E2^98_r_Bqurses. et subsides - Année scolaire 1931 -1932 _

-Lycée Faidherbe__
Albert .Defiez - Extermt surveillé" 37g francs
François Gavelle - Externat simple 543 h
Georges Hénocq - Externat surveillé 37g tt

. Lycée Fénelon
Nelly Boorsch - Complément de 1/2 pension 162 "
Renée Boudrique - Complément de bourse 337 «
Claude Vermont - Externat surveillé 594 r
Solange Hechart - Demande irrecevable

Avis favorable aux propositions ci-dessus

» A



Réunion du 30 Décembre 1931

, V.?^îvï‘ Jes Membres de la 4ème Commission se sont réunis à l’Hôtel 
. . ? -J-e Mercredi 30 Décernons 1931, sous la présidence de KL 1} Ad
joint Favieres,

Exéseiltss M»b» Favieres, Masson, Coolen, Devernay, adjoints^ 
Dauchy, Carpentier, Courouble, Conseillers Munici-

* Moll. Bardou, Ragheboom, Spriet, adjoints?
Martin, Bracke-Desrous seaux,Conseillers Municipaux•

À M°.. 395 - Ecole Valentiné .. cles de mers-
Marché ’ ---

Avis favorable au projet, de marché de £p?é a pré à passer avec ïs
Maison Bokano-vski et C°, 38 rue Grande Chaussée à Lille".

n ^?ST^nn^iron 8*000 francs à prélever sur les crédits ouverts
J1? pour le fonctionnement de 1 ■’Ecole pratique de jeunes
tilles et des cours professionnels de filles.

Sl~§gß...JtJ3ibliot^ _ Fourniture_de_iihres et publi
diverses pendant l’année 1932  " "

~ r z Avis favorable au projet de marché à passer avec la Librairie 
Generale Tallandier (A. Mercier, directeur) II,13 rue ^'aidherbe à 
L1 IjlO ©

Dépense environ 10*000 francs à prélever sur les crédits ouverts 
au B*Oo de 1932 pour le fonctionnement des Bibliothèques»

12Jà^m_Conserw^ « Commission de surveillance
_de„. patronage ~ Renouvellement partiel ' ’ ~~ “

Avis favorable au maintien dans leurs fonctions de M»ïj& Paul Fa- 
nyau, Maurice Guillaume et Jules Anicot»

La 4ème.Commission, à l’unanimité, décide -l’envoi d’une lettre
la Commission^de surveillance pour lui faire savoir que des plaintes 

ont été reçues a la Mairie touchant des actes de pression qui auraient 
été accomplis sur les élèves du Conservatoire en vue de les faire en
trer dans des sociétés instrumentales et chorales»

□I2^g.§^^ourge_s et subsides- - Année scolaire I93I-I932
Lycée Faidherbe

Albert Defiez - Externat surveillé ~ 
François Gavelle - Externat simple 
Georges Hénocq - Externat surveillé

378 francs
540 ,f
378 tf

. Lycée Fénelon^
Kelly Boorsch — Complement de ï/2 pension 162
Renée Boudrique — Complément de bourse 387 *?
Claude Vermont — Externat surveillé 594
Solange Hechart - Demande irrecevable

Avis favorable aux propositions ci-dessus



*1
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„ o „

N°_399^rJ^xsÂa4â,L.e.nse^nan^x^InWenmité^s^,cle_départ/.i-

Avis favorable à l'octroi d'une indemnité de départ de
Io 350 frs à Mme Dequesne, institutr ice adjointe, 27 ans de 
service à Lille,
loOOO frs à Mo Lefebvre9 Directeur d;école? 20 ans de service 
à Lille» à prélever sur. l'art 163 du Both de 1931 c

Timbre antituberculeux - Campagne 1931 - Chant "Guerre•"   ■' —  »<r_. a>scs.ce 3c;-,-». SXr- nutr:51:-i.-.cT-jne>.^r-r.ne • - ,r-. nr..-.r»rrtni.t^nc--7,lrx»c Tr - r=,r-.-^lr,-r>r.--1e»ra<rn-->CT-ar^jc-..-wr^I. - ;

a. .la..fuber eu los A„Qtl>re_..l3pr_é

Avis favorable à l'achat de 350 exemplaires ( I par clas
se environ)

R°,.4QI<>-. Institut des sourds-muets et aveugles de Ronchin - 
Bourses Willy Sieuw

Avis favorable,

N2„402_-^_Ecole des Beaux-Arts - plaques commémoratives a) aux 
doha.teurs„jde_l?Ecole ? b) aux élèves et anciens élèves morts 
po_ u.r la L Bat ri e .

Avis conforme à celui de la. 3ème Commission a) rétablis 
sement du crédit de 1,000 francs voté en 1926^. b) règlement, de 
la facture Meneboode (1,385 frs) jusqu7à concurrence de 1,000 
francs c) laisser le soin à Mt Meneboode pour le règlement de 
la^ différence j de se retourner vers l'Association des Anciens 
élèves de l'Ecole des Beaux-Arts,

La 4ème Commission souligne^ à cette occasion qu'il y a 
intérêt à ce que de telles initiatives ne soient pas encoura
gées lorsqu'elles sont prises en dehors de l'avis de la Munici
palité .
JFÎ.,403 - Spçiété_ spo^rtÿves,.Demande de subven t io n, -

La 4ème Commission renouvelle l'avis favorable émis par 
elle 5 en sa. réunion du 13 novembre I93Ï, tendant à l' octroi 
d'une somme de 500 francs à la Fédération des Amicales laïques 
de Lille 5 pour participation à la Fête Fédérale de Tourcoing^ 
M, Willayj président ? ayant fait tenir au service un état des 
dépenses effectuées a cette occasion.

ÆLAQ4_t„Bourses remboursables - Année scolaire 1931-1932
La 4èrne Commission donne un avis favorable' aux propositions 

de Mo l'Adjoint Favières ?
- Faculté de Droit -

Fairise Clémence o ,,,,, , o , , , , , 1.200 frs
- Faculté

Legros Marie-Thérèse , , , , , 
Faculté

Boon Sergine
Caziér u ean 0 , • , o , , ,
Chatelain Marguerite , . , , .
Drecq Fermnd , 0 , , , , , ,
Tragan Maurice . , , . ,

- Institut
Vasseur Robert , 0 , u , , 0 o

des Lettres -
0 0 000 0 0 r: c .0 0 0 5 O 000 t

de Médecine -
a am tfc o 0 0 0000000 Oo __

nœ ??
oc? 00 000000c —J 0 M/ WW

00000 c 00000 n \y\yx~j

a non n000c 0 ooa 0 00 W c W UV

a nnn n
q c 0 0 0 0 0 0 0 0 0 0 \J W ’•„z

• Indus trie 1 ■«
0 o . c 0 c , n O 0 le 500 H



Scole Supérieure de Commerce
Be Ilot Georges 0 , . « 0 , e . e o „ t . . o . ,
DeIfortry André , « <. « « , ; ... . „ , , o 0 , . . .. s„ ... 
Tr i s tram Je an e . ,u , . „ . ■„ . o : „■ „ „

Geôle des Bea.ux-.arts de Paris 
Choain Gérard , «« . ... ... - ... ... 1/ . 3 c , ... .
Fauck François £ 0
Leclercq Gaston . ... , , o
Marissal Auguste e ., , ., . s < v . 0 « ,
L'or lai x Smi le 0 . .. .... . >... , e . 0 , . . n „ 
Piercton Jean .

Conservatoire de Paris
Dodanthun Monique . ... > , « ., •« ... ,. , ., , , ? . .. , 0
Dupuis Pau 1 ; ? , r. , :
Dupuis Robert a .. . . , „ 0 c ..... c . c , e 0
Leclercq ' Juli en , c ........ 0 o 30 , 0 , „
Surmont Renée . r , . , e « c, « . o ., . .

cl'oOOO Fr s 
e refus
-1.500 ”

oGoOOO 11
060OOO ”
o6o000 "
o 3.500 11
O3o500 "
o6.000 "

,6«000 ”
04oOOO ” 
oSoOOO "
O 6e 000 11

405 ,QffÂ..cejub2ic^Qninicipald,'Habitations à Bon Larché - Opposition à 
HRê....„4â.lWl(é-4 -âu ..LR.s.tallati,pn d'une cuve pour la fabrication de métaux 
blanc s3 .nue_de „.„llAr pr 1 s s eaü_a _p.d lle^

La 4ème Commission attire l'attention des autorités compétentes 
sur le fait que des écoles très peuplées sont à proximité du N° 2 
de la rue de 1’Arbrisseau0

Sur la proposition.de 11« le Conseiller municipal Dauchy9 
avec l'approbation du Président5 la ,4ème Commission? à l'unanimité? 
fait connaître à la Municipalité la satisfaction qu'elle éprouve 
de la manière dont fl Vandenhendesàcquitte des fonctions de chef de 
la 4ème Direction? qu'il exerce en fait? et souhaite que cette 
situation de fait devienne le plus rapidement possible une.situatibn 
de droite

Le Président?



ÀdQ3o- veme,Conirrdss.ion - B °VPde la réunion du 15 Avril

^wniciPale ratifie les travaux de la Commission sous 
de. decisions qui auraient pu être, prises pour les affaires ayant 

1 objet a un rapport spécial ou d’une instruction complémentaire.

Ars en ou^re 1° de majorer de 300 Frs la subvention proposée
le On-nepî-iT6 Association Sportive des P»T,T. 2° de prendr^^wM-^e H, 
q-nn^+ï z! n er-?PQdel en ce qui concer-ie la subvention demandé^ ion
oporoive Ouvrière de ---- ’■1 -■• ’’ •
le Conseiller Brodel

Cûfôw u J^dnistratieri 
'iunion iu 1932^^

M. PLANQUK du vendredi Avril

i-'. i ■ a le s 
tel de Ville,.

Membres de la 4ème Commission se sdW^ytié^d« à l’Ho 
le vendredi 15 Avril 193,? sous la présidence de 

l’adjoint Favières»

Pré sents ° 13,1;T » Favi.ères, Devemay, Hasson, Coolen, Adjoints, 
Courouble, Hartin, Conseillers municipaux.

Fxcusésu. ïklÇ. Bardou, Ragheboom, Spriet, Adjoints, 
Dauchy, Carpentier, Bracke-Desrousseaux, 
C on se i1le rs puni c i pau x.

N? .406 - Soci ét.é Sportive„,-__Denjandes de s-ubyentqpris .

A* ~ Renouvellements -Avis favorable à l’octroi d’une subvention 
de :
Ie- 500 Frs à la Française, 12 Boulevard Victor Hugo,
B°- 500 Frs à la Jeunesse Lilloise, I place Genevières,
3°- 500 Frs à la Paume Fivoise , 2 rue Gutenberg,
4°™ 600 Frs à la St Maurice Fives, 40 rue de Rivoli ,
5°- 600 Frs au Cercle Sportif Lillois, rue de Mulhouse, 7,
6°- 300 Frs à l’Association Sportive des PoT0T0, Hotel des Postes 
7e- 500 Frs au Racing Club Lillois, 27 Bd d’Alsace,
8°- 600 Frs à l’Association Sportive des Gad’Zarts, école 

Nationale des A« et LL
9°- 300 Frs à la Troupe Bayard des Fclaireurs de France, 

rue du Grand Balcon 5 0,
I0°- 500 Frs à la ’’Lilloise” 149 rue Gustave Belory,
JIC- 500 Frs à l’Union Vélocipédique Moulinoise, 147 rue,d’Arras 
12e- 800 .Frs aux Halles Sportives Lilloise, 140 rue Solférino, 
13 °- 4500 Frs au Jeu de Balle au Gant, 66 Bd des Le oies,
I4°~ 1000 Frs à la Fédération d’dscrime du Nord de la France,

„.Bx.T F[ouvelles._ ,_d e mande s , Avis favorable à l’octroi d’une subven- 
ti on de s
Ie- 400 Frs- Club Amical du Chien de défense moulinois,

a rue de u'ulhouse,
2°- 300 Frs- Olympique moulinois, Il place Fernlg0

G. - Parti c rpatipn aux.„Fête s Fédéralesx

I- Fete Fédérale Luxembourgeoise Liékirch («juillet 1932) Avis 
favorable à l’octroi d’une subvention de 5000 Frs à 
l’Union des Sociétés Lilloises de gymnastique,

2- Fete Fédérale Féiminlne- Vichy (Septembre 1932; .Avis 
favorable à l’octroi d’une subvention de

a) 4000 Frs à. la Fédération des Amicales laiquesq
b) 200 frs à l’Univers!taire (Président IL Wachmar)

Le 4ème Commission ajourne sa décision en ce qui concerne 
les demandes de l’Uni on Sportive Ouvrière de Wazemrne'«, 97 rue du 
: arché, et de l’Amical Club de la Coiffure, 13 Pue Courront, 
pour informations complémentaires.



De plus5 elle décide que la subvention de 200 Frs accordée 
par l'ndmini strati on Municipale au Club Athlétique Lillois, sera . 
versee dès que les renseignements demandés à cette société seront 
parvenus au service,

N^,.,407- Conservatoire „degjsigue ~^las^jie_splfège - Rongé sans 
SpIde.i matz„

La 4ème Commission s'inscrit en faux contre les allégations 
dont a fait état 1 dj-dmi ni strati on Préfectorale et demande que 
la. question soit portée devant le Tri buna.1 qualifié ( Commission 
de discipline) ou l'affaire sera évoquée au fond etdéfinitivement 
vi dee,

n°„.4O8- &oiirs_de.^ et de préparation au
Theatre. ' ~

Demande de M, Robert Vi.da.lin de la Comédie Française de Paris, 
vis d é f av or ab le.

Nh...lQ9m Théâtres „„municipaux - Demande _de ..réduction ..sur Je „prix,, 
des places par syndicat des voyageurs et représentants 
de commerce de la Régi on du Ford,

'.vis défavorable»

F.Î™4I0-.„ Lycée,..Fénelon - Indemnité de logement et de prestation
en faveur de Mlle Thoorès- Curveiliante générale,

Avis favorable à l'octroi d'une indemnité de 1500 Frs (moitié 
c‘e l’indemnité de 3000 Fr s) l'autre moitié étant supportée par 
le Lycée,

h'R™4II_- Ligue„„mqri time„„.et...,,co.lpniale,._^.Demande..._.de„,subyentipï.Li.

Avis. défavorable 9 l’Administrât! on Municipale ayant-., écidé 
le a B avril 19 jO d'accorder l'adhésion de la ville à ce groupement 
en qualité de sociétaires à 100 Frs ( versement unique)

Dph eigne ment.,_de la ,’R’usi.jque. .dans les.,,..à:o^es.,communales m
Demande du Comité Lillois de propagande pour la. musique,

Avis défavorable,

lLh_4I3- Bcple_Bpucher_de_Perthes„„~ Achat d'un appareil cinéma
tographique - Demande de subvention,

avis défavorable9 en raison du précédent que ne manqueront 
pas d'invoquer les autres établissements scolaires,

Personne 1„..„enseignant - Indemnités de départ.

Avis favorable à l'octroi d'une indemnité de:

a) 1400 Frs a MlleCambefort, institutrice adjointe, admise à faire 
valoir ses droits a la retraite, a.près avoir exercé en notre ville 
pendant 28 ans ,



b) ISbO Frs à Liadame Soutar, institutrice détachée actuellement 
au Lycee Faidherbe, qui a exercé pendant 27 ans en notre ville, dans 
les écoles primaires élémentaires.

u 15 - Offjce dfOrientation,Professionnelle« „ména ge me n t de 1 a 
Salle de Cinéma/ ” ~  ‘ ...  " *

,-vi s f av or ab 1 e :

!•- à la pose de porte-manteaux«
2° ~ a la peinture des murs de la salle en teinte sombre.
3° - à la peinture d’un écran en blanc mat.

Conformément à l’avis émis par la Commission de Surveillance de 
l’Office d’Orientation professionnelle, en sa réunion du II Février T »X o

ÎÏ/„J±ÂÊjl -Q^F,d„Pe°^essiQmiQl s organisés par le Syndicat de s fourreurs 
du Nord - Demande de subvention I.îunicipa.'ïe.

-i vis’ favorable à. l’octroi d’une subvention de 800 Fr s.

Cordonnerie organisé par le Foyer de Pr é-apprentis- 
saga U.F..,. de Lille. * "------------- -------------

-vis favorable à l’unanimité moins une voix à l’octroi d’une 
subvention de 5000 Frs conformément à l’avis émis par la Commiss Ion 
de surveillance de l’Office d’Orientation Professionnelle, en sa 
réunion du II Février 1932.

 “ Â9..91es payantes - Exonération de la rétribution scolaire.
JPar .i. Inge Iran s, Cons e i lier 1 iuni c i pal/ Pr esïden t

de 1 L-mii cale Rollin. ' ~ —i—-------- -----

j...vis favorable, étant entendu que cette mesure ne vaudra que pour 
les chômeurs effectivement inscrits su fonds de chômage et pour la 
durée du chômage.

Séance terminée à 19 h 15.
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'•? vul fM r a,o '™ amiM » w* w Conseil d’Jdministratlon 
^Mme„Uin....... sp“!al " lutncut»Réunion du 2 5 MA11932

4éme G 0 M MISSION M' PLANQUE

Réunion du Vendredi 29 Avril 1932

MM. les Membres de la 4e Commission se sont réunis à l’Hôtel 
de Ville j le vendredi 29 avril, sous la présidence de M. 1’’‘Ad
joint Bavières.

Présents : Mï\î^ Bavières, lias son, adjoints,
Courouble, conseiller municipal,

Excusés : MM. Coolen, Devernay, Bardou,. Ragheboom, Spriet, 
adjoints,

Dauchy, Carpentier, Martin, Bracke-Desrous- 
seaux, conseillers municipaux.

419 “ Sociétés Sportives - Demandes^de subvention - Renouvellements.-'

Avis favorable à l’octroi d’une subvention de e.

5-00 frs à l’Union Sportive Fivoise, 28 rue Lafontaine,
400 frs à l’Association Sportive Lilloise, 13 rue du Buisson,
600 frs Cyclo-Club St-Maurice, 86, rue du Fg de Roubaix,
400 frs Union des Sociétés de Gymnastique de 1’Arrondissement de Lille.

420 - Cours municipaux professionnels - Demande de création d’un cours 
H f arithmét ique _ commerci&le.

Avis favorable conforme à celui exprimé par la Commission locale 
professionnelle en sa réunion du 28 avril 1932, c’est à dire :

Adjonction d’un cours d’arithmétique pratique, aux cours munici 
paux professionnels de jeunes filles,

I heure pour enseignement commercial, <I " " industriel ( par semawe’ 

a) dépense supplémentaire de 2180 frs (2 h à 1090 frs)
b) nomination de Melle Destrée, professeur d’arithmétique à l’Ecole 

Valentine Labbé (Proposition de Melle Fauché).

421 - Cour s»municipaux professionnels - Projet d’incorporation des cours 
professionnels de jeunes gens' et de.JeunesTJjX&s. dans 

la Société drEnsei'gnement LeehnTq31e~ et environs.

Avi s favorable.

422 - Office _d ’ orientât ion professionnelle Marche _d_e l’office.

La 4éme Commission prend acte du rapport qui lui est présenté.

423 — Office d’orient at ionprofessionnelle - Délégation _à la -quinzaine 
provinciale organisée par 1’Institut National d’O.P.

Avis favorable à l’envoi de deux auditeurs : MM. le Dr Dupret 
et Lallau, à laquinzaine provinciale d’Orientation professionnelle. 
La dépense à prévoir est 2650 frs à prélever sur le Budget de l’Office.

Les bourses qui pourraient être allouées par l’Etat seraient rever
sées dans la caisse de la. Ville.

424



Office d’brientat-ion professionnelle - Indemnité à al louer 
au Directeur de 1’ Office 0- '

. Conformément au désir exprimé par la Commission de Surveillance 
de l’Office municipal d’Orientation professionnelle, la 4ème Commis
sion donne un avis favorable de principe et laisse le soin à l’Âdmi- 
nistration Municipale dJexaminer cette question avec bienveillance,

435 - Office d Orientation professionnelle - Subvention du Ministère 
A c ha t d ’ ou t i 11 ag e ß - ‘ ™ '

Cuite à.l’avis exprimé par la . Commis si on de 
l’Office municipal^ d ’ orientation professionnelles 
22Avril 1933, la 4eme Commission fait siennes les 
van tes :

surveillance de 
en sa réunion du 
propositions sui-

I achat d’un chronomètre électrique d’Arsonval 
achat d’un chronoscope

3Ô~ achat d’un stéréo~esthésimètre

s.igo f
200 f
700 f

3.000 f

,‘Da^de„cas °ù la subvention allouée par le Ministère ne serait 
d^àrsonvaî° *”’ SeU1® serait effectuée l’acquisition du chronomètre

* hiss ion UfSJjg-jUâin^aijie - Demande de subvention .- 

Avis défavorable ,

ââZ “ §32le cæ3_J^jjtes. fle l’Ecole Lakanal - Cours municipaux profes- 
sionnels - Problème posé par l’Amicale Lakanal .-

Considérant s

A que l’Amicale Lakanal jouira de la salle des fêtes dans les
memes conditions qu’auparavant .

* 2 “ 4^ •n, existepas d’autre local possible, pour un cours qui
jusqu’à nouvel ordre apparait comme nécessaire,

3 °-. que.1’Amicale Lakanalfait apparaître une susceptibilité de 
pseudo-propriétaire déçu dans son prestige •

h 4ème Commis siordonne un avis favorable à lia décision prise :
"installation d’urgence des cours professionnels dans l’actuelle salle 
des fetes de l’Ecole Lakanal " ( 4è Commission 2 Oct, 1931 - CeA. 5 
Oct. 31) ..

- Amicale des Anciens Cyms et l’Avenir - Demande d’utilisation 
de salle . -

Avis favorable à l’étude d’un projet d’aménagement d’une salle 
de gymnastique à la Halle aux Sucres, la nécessité d’une telle salle 
se faisant vivement sentir à Lille „■

- Ecoles primaires-supérieures - Redevances scolaires exigées 
aux elèves forains .-

- La 4ème Commission émet un avis favorable à la suppression de 
cette redevance ixlegale, mais decide de saisir cette occasion, pour 
demander aux communes suburbaines une allocation globale et forfai
taire, en vue de dédommager la Ville de Lille, partiellement tout au 
moins, des frais scolaires qu’elle assure pour les forains «



430 ~ groupe scolaire de la rue Fénelon - Bains-douches ~ Demande de 
rétribution Cocheteux .-

La demande de rétribution Cocheteux étant sans objet et même exorbi
tante, la 4ème Commission: émet à ce sujet un avis nettement défavorable #

Séance terminée à 19 heure >□ e-



2652 - 4ème Commission - de la réunion_du^W^Jjiin

R A

.CD
CO

L’Administration Municipale ratifie les travaux de la Commission, 
sous réserve des décisions qui auraient pu être prises pour les affaire 
ayant fait l’objet d’un rapport special ou d’une instruction complemen
taire » ,

Bile déaide en outre, sur proposition de lUle Maire, a la suite 
d’explications données par IMl’adjoint Bavière®, de demander a M# le 
Conseiller Brodel un complément d’information quant à 1’Union Sportive 
de VZazemmes qui sollicite une subvention de la Ville e

Bile prend enfin acte des remarques faites par M.le Maire au sujet 
des épreuves sportives qui ont ete décidées et organisées par les soins 
de la Ville lors des fêtes de la Pentecôte avec le concours de l’U«VfiBfl 
-+ du Cercle Sportif des Défenseurs de Lille et décide que le proces- 

de la 4ème Commission sera rectifié en conséquence «

Excusé M.M.Tevernay, Masson, Raghebo.om, Spriet, adjoints;
M.Bracke-Desrousseaux, conseiller municipal.

NF „431 - Bête Nationale 1932 - Distribution de friandises aux 
«■WH' T. r <’■- .-■.-.•»sa«».' _3Krr.«-.-ra.rjar.

enfants des ecoles - Marché Dubois.

Avis favorable.- fournitures de gaufres et chocolats dont 
la dépense, soit IC.902 francs, sera prélevé sur le crédit ’’Céré
monies et fêtes publiques”.

N0' 432 - Personnel enseignant - Indemnité de déjoart»

Avis favorable à l’octroi d’une indemnité de départ de 
975 francs à Monsieur Louis Colbrant, instituteur, qui a -exercé 
19 années à Lille.

A prélever sur l’art.164. du budget ordinaire de 1932.

N°_ 4^3 - ^n_seignemenjgjle__la_jiiu_s_ique dans_ les écoles communales - 
Demande "du Cjomi_té__L.ill'pi_s jfe pr opag an.de .pour __1 a__,Lîusïq.ue .

Contrairement à la decision prise par elle en sa réunion 
du 15 Avril dernier, la 4ème Commission donne un avis très favo
rable.

N°_ 434 - Ecole _Jeanne_ KajAl^tte. CréatjD,n djune ôème y Las se_.

Conformément à l’avis exprimé par M.1’Inspecteur primaire, 
la 4ème Commission demande à 1’Administration Municipale de vou
loir bien décider la création d’une ôème classe à l’Ecole Jeanne 
Maillctte qui comprend 5 classes : 260 enfants.

N°, .455 “ Cymmi ssion Admini s tra^t iye^_dgi, 12uséy JLnduytriel, _Agr icpJLe 
et 5pmmeryial?. "T.^45 e gue s~'?e PÂanÈX®, XfLCommerce -
Nqmlnat i ons.

Avis favorable à la nomination de M.M.Etienne Bernard, 
Etienne Crespel, Simeon Minet, en remplacement de M.M.Des'camps, 
Crépy, Deraet.

N° 436 - Bureau International de 1’Enseignement Technique - 
Demande d’adhésion. de, la, Ville. de_ Lille,.

Avis favorable à la demande de M.Labbé, Président du 
B*.I*E,T.. L’adhésion de la Ville de Lille entraînera une contri
bution annuelle de 2.500 francs français au minimum.



Réunion du IC Juin 1932

Messieurs les Membres de la 4ème Commission se sont réunis 
à l’HÛtel de Ville, le Vendredi 10 Juin 1932, sous la présidence 
.de Monsieur l’Adjoint Favières.

ZlFAen.ts_ : M.M.Bardou, Coolen, Favières, adjoints;
M.M.Carpentier, Couruuble, Dauchy.,Martin, Conseil

lers municipaux..

Excusés^ * M.M.Ievernay, Masson, Ragheboom, Spriet, adjoints; 
M.Bracke-Desrousseaux, conseiller municipal.

_43_I ” Eêpte. Nation^ale^ I9_32_- . AWABALsAA aux
enfant s des. éc,°Ae s„en.jAr c hé .XÂ.AA*

Avis favorable.- Fournitures de gaufres et chocolats dont 
dépense, soit IC.902 francs, sera prélevé sur le crédit ’’Céré

monies et fêtes publiques”.

N0’. 432 - ^rs_onnel_ ensejgnarit - Jiide_mnijte_ dp. départ_.

Avis favorable à l’octroi d’une indemnité de départ de 
975 francs à Monsieur Louis Colbrant, instituteur, qui a -exerce 
19 années à Lille.

A prélever sur l’art.164 du budget ordinaire de 1932.

Nc_ 433 - Ejn_sei£iieÆent^ jle^ la^ jausi_gue_ _d_an s . le s. ép_oj_e s ppmmuna.1 e_s_ - 
Demande .du A°AiX®. LHlois jfe PX2PaKaWA „ppurÂAWaAIM®,*

Contrairement à la décision prise par elle en sa réunion 
du 15 Avril dernier, la 4ème Commission donne un avis très favo
rable.

ïLLASA “ Ecole Jeanne Maillotte - CjAWÄDA AA.n®, 6,®P4®. ,c AaAAer

Conformément à l’avis exprimé par M.1’Inspecteur primaire, 
la 4ème Commission demande à 1’Administration Municipale de vou
loir bien décider la création d’une 6ème classe à l’Ecole Jeanne 
Maillcttequi comprend 5 classes : 260 enfants.

ïll -455; - Commission Administrative du Musée Industriel, Ag.ricp,le_ 
et Commercial - Délégués de la_.PAa!^X® ,Âe_„Commerce - 
N oAina.t f pns.

Avis favorable à la nomination de M.M.Etienne Bernard, 
Etienne Crespel, Simoon Minet, en remplacement de M.M.Descamps, 
Crépy, Deraet.

A.L..A?A “ AAAAA Itnterna^ional_ de. 1J En s e i£nemen t_ Te chnique -
Demande^ d ’adhésion de 1 a ViîlA.ÂA AÂAï®.w

Avis favorable à la demande de M.Labbé, Président du 
B..I.E.T.. L’adhésion de la Ville de Lille entraînera une contri
bution annuelle de 2.500 francs français au minimum.

t» a> o •



Nc 43? - Sociétés sportives - Demandes de subvention. -

Avis favorable à. l’octroi :
1° d’une subvention de 400 irancs à 1’Athletic Club Prévoyant, I rue 

du raubourg des Postes à Lille;
2° 11 ” de 300 irancs au Vélo Sport des Bois Blancs, 1-33

avenue de Dunkerque a- Lille;
3° ” ” de 300 irancs a 1’Amical Club de la Coiffure, 13

rue Courmont à Lille;
4° ” ” de 200 francs à l’Union des Sociétés Lilloises de

Gymnastique, pour son concours annuel individuel;
5° d’un supplément de 1.000 irancs à 1’Union des Sociétés Lilloises 

de Gymnastique pour participation à la nete fédérale Luxembour
geoise .

Cette dernière subvention de 1.000 1rs. ne sera mandatée que si 
les disponibilités du crédit ’’Encouragement aux'Sports” le permettent.

N° 438 - Création d’un patronage laïque au Jpuibourß des_Posipes. -

Contrairement aux propositions formulées par le Conseil drAdmi
nistrât! on en sa réunion du 85 Avril 1932, et considérant qu’il est 
préférable de s’en remettre à Monsieur Philippeau du soin de gérer et 
de diriger au nom de la Ville le patronage à créer, la dème Commission 
donne un avis favorable :

1° à la dénomination de 1 ’ organisation ’’patronages municipaux 
laïques”

2° à la désignation au sein du Comité de deux délégués choisis 
par 1’Administration municipale.

L° 439 - Ecole Camille, Desmoulins - Musée Pédagogique - Demande de 
- mobilier.A ”

Avis favorable à la demande formulée par la. Directrice de l’Ecole 
de 4 armoires et I bureau; dont la dépense est évaluée à 4.300 francsà

N° 440 - hcole nitiré - Bibliothèque populaire - Demande de mobilier.-
Avis favorable ;

D° 441 - Indemnité, de logement ~ Demande de Lüne Denneulin, ins_titu- 
trice à l’Ecole Désir é Ÿerhaeghe. -

A la rin de la séance, la 4ème Commission, statuant sur la de
mande de Lime Denneulin, a. émis l’avis suivant :

1° un logement en nature sera si possible offert à la. requérante;’ 
à défaut, elle percevra l’indemnité représentative de logement;

2° pour le passé, c’est-à-dire avant le II Avril 1931, l’indem
nité sera également versée.

Monsieur Lavier es n’ayant pas encore rencontré Monsieur Brodel 
informe la 4ème Commission qu’il lui a été impossible d’avoir des pré
cisions sur la demande de subvention formulée par l’Union Sportive 
Ouvriers le Wasemmes<

Sur la proposition de Monsieur l’Adjoint Lavières, la 4ème Commis
sion demande que la question de l’indemnité spéciale au personnel en
seignant de l’Ecole Désiré Verhaeghe soit résolue dans le plus bref 
délai.

L-s dirigeants de la Commission de l’U.V.r. et du Cercle Sportif 
des Défenseurs de Lille ont chargé M. Martin d’ exprima? leur satisfac
tion à 1 ’Administration municipale pour le concours qu’elle a. apporté 
à 1’organisation-des épreuves de cyclisme, de courses-relais et marchhe 

w aux uet.es de la Pentecôte.
La. 4ème Commission prend acte des déclarations de M. Martin et le 

charge d’exprimer aux organisateurs les remerciements de la Ville de 
Lille.

La. séance est levée à 19 heures 15.
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4 ème Co rimai s s i on

x Conseil d'JdministratiOh
Réunion du.. 2.4..D.ÇT.J932

M. PLÂNQTJb”

Réunion du Vendredi 7 Octobre 1932

M. les Membres de la dème Commission se sont réunis a l’hôtel 
de Ville, sous la. présidence de monsieur l’Adjoint Bardou, le Ven
dredi 7 Octobre 1932 a 17 heures 30

Etaient par é sent s r. MoM» Bardou, Coolen, Favières, adjoints au Faire, 
Carpentier, Courouble, conseillers municipaux-

E.xcusés M.F1 Devernay, Masson, R gheboom, Spriet, adjoints, 
Bracke-Desrousseaux, Dauchy, Martin, conseillers 

muni ci paux.

'V° 442 - Personnel enseignant - Indemnités^.de_^épart.

Avis favorable pour les indemnités suivantes s
IL Delval, Directeur d’Ecole, 21 années de service a Lille. 
Mme Lecouffe, Directrice d’Ecole, 29 années de service 
line Bastien, Institutrice adjointe, 26 années de service 

pelaby, Directeur d’Ecole, 20 années de service
Mme Descamps, Directrice d’Ecole, 13 années de service
in Allain, Instituteur adjoint, 3l années de service 
1«, Jo Bonnet, Directeur d’Ecole, 34 années de service. 
l,me Crespel, Institutrice adjointe, SSyannées de service 
KL Berlin, Instituteur adjoint, 31 années de service

.i.. c> 03 0 i r c 
1,450 -
K 300 -
I o 000 

900 -
I o 5 o 0 —
le, 700 -
1,450 -
I o 550

1° 443 - Th é â tre. s_ mu n i c i_ p q u x - F pur nitur e. dg.s_.lampes^jélectripues 
né ce s s ai r e s. , aux..

La dépense, évaluée approximativement à 25o000 frs, sera prel 
vée sur le crédit " Théâtre s-Déc or s et Accessoires”.

Avis favorable au projet de cahier des charges.

yo 444 - jnsti tut _.des.r._rSou.rds~lu.ets_ „et._A.ye.ugles.^.d^...,JA.pncJiin ^.„J^emande,,, 
de bourse.

Bourse Auguste'^;ÂRAZIN ~ avis favorable étant donne que . la Ville^de 
Loos s’engage à inscrire, à compter du Ter avril.1933? a 
son budget la demi-bourse d’entretien de cet infirme0

Bourses parcel FOULON et Robert LEROY'; avis favorable. .

F ° 44$ -...Ecole _l^taäl£e.-SJlBerleure .Franklfe.-. £xaE^._âu..Xx^Ue_.Ja„ 
EÄunisa.-äU. 2msZuiUenJ2ai_^_..fimilé._âÊ._kâ.ÈC22âSÊ^.

La Commission prend acte des travaux du Comité et donne un avis 
favorable à l’exécution des travaux /emandés0y

La Commission confirme son avis favorable de principe et charge 
Monsieur l’Adjoint Fa.vières de lui presenter, lors d’une prochaine 
réunion, un rapport avec chiffres pour, la réalisation au projet.



N° r47 - Association Astronomique du Nord de la France - Demande de 
subvention o

Avis favorable pour une subvention de Mille Francs.

N° 448 - Ecole Baggio - Proposition d’achat d’une machine à scier les
■ ' métaux. f

Avis favorable pour l’achat d’une scie alternative de la Maison 
Delbecque de Roubaix pour le prix de 3.850 francs.

N°_449 - La Paume Lilloise - Dema,nde_ d ’ autori sation d’installation de 
ciotare au baïïodrome (panneaux en boi s _ou_ tpiïes de 
bâche . ~

Cette question étudiée par l’Administrât!on Municipale le 5 Octobre 
1932 a été renvoyée par elle pour rens eign Œients complémentaires.

N° 450 - Sociétés sportives - Demandes de .subvention.

Avis favorable pour le renouvellement des subventions suivantes :

La Concorde (Président :M. Parmentier 45 Rue St Etienne ),... 300 Frs 
Les Volontaires de Fives-Lille (Président LL Baroux).......500 Frs 
Les Carabiniers Lillois (Président: M. Bigotte) .............. 1.000 Frs
Boulq Ferrée Lilloise (Président LL Rose) ...............................  300 Frs
Jeunesse Ouvrière et Enfants du Peuple ...................................... .6.000 Frs
Troupe Faidherbe des Eolaireiÿfc de France .............. 500 Frs

N° 451 - Ecole Ozanam - Demande d’autori§êtion d’utiliser un terrain 
municipal de jeux pou r s a. /se c ti on de foot-ball.

Avis favorable pour 1 ’utilisation 4u terrain de la rue du Chevalier 
Français étant bien entendu que les dirigeants s’entendront à l’amiable 
avec les clubs bénéficiant déjà de cette faveur pour l’établissement de 
l’horaire et pour une occupation rationnelle>

rUâg....- Fête d'inauguration du Beffroi/te l'Hôtel de Ville - Distribu- 
tien de friandises aux entrants des écoles - Marché Dubois

Fourniture .de gaufres et chocolat^ — Dépense : 10.788 francs environ 
A prélever sur le crédit ’’Cérémonies/et Fêtes publique s”.

Avis favorable«

ff°„ ^53 ~ Fournitures classiques - Modifi catj/on du cahier des char g es.

Avis ^favorable pour la modification du cahier des charges, un lot 
spécial étant réservé à la fourniture de^’ cahiers.

Lc 454 - Ecoles primaires - Chants composés par LL Isoré - Demande de 
M» Maurice Ingelrans ~T

/
Avis favorable pour l’achat de 60 exemplaires de chacune des chan

sons, une de cha.que par école.
/

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 18 Heures 45

Le Secrétaire^

Jean VANDEMHENDE



L’Jdminislration Municipals ratifie les propositions de fa 

Commission, sous réserve des décisions qui auraient py cire prises pour 

les affaire.' ayant fait l’objet d’un rapportl].^^l.

complémentaire..........- - - - - - - - - - - - - ■- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -—

Conseil d’administration
Réunion du. . . . &..J£Q iXj

M. PLANQUE
Réunion du Vendredi 18 Novembre 1932.

>? ■

ML les Membres de la 4ème Commission se sont réunis le Vendre
di 18 Novembre 1932 à 17 heures 30, sous la présidence de M.FAVIE- 
RES, Adjoint au Maire-.

•"■wE^-alent présents : MM, Favières, Bardou, Coolen, Masson, ad 
/ joints; Carpentier, Courouble, conserl-

1ers municipaux.

excusés : MM. Devernay, Ragheboom, Spriet, adjoints; 
Dauchy, Martin, Bracke-Desrousseaux, 
conseillers municipaux.y a - X <<, /

x /L'ûrnvr. _____ ____ _ _________

r ° 455 - Chambre Syndicale, de l’Ameublement - Cours professionnels - 
Demande, de subvention destinée à l’achat de prix -

Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 500 francs.

yo 455  Symphonie Baggio ~ Cachet annuel, pour participation à la 
dns tribut ion des,prix~de l’Ecole Baggio et des ^oursjjm^ 
nie ipaux Pro fes sionne1s <

Avis fav or able à l’octroi d’un cachet de 400 Francs.

R © 457 -, Commission départementale pour la' rééducation profession- 
holle des chômeurs — C ommunica.tion de s eir eu lair es~~minis— 
ter telles et ^efëctoFaTê" .

La 4ème Commission a pris acte dos circulaires précitées 
en s’étonnant que la ’’Commission de surveillance et de. contrôle 
des chômeurs” et la ” Commission d’Orientation Professionnelle ” 
ne soient pas représentées dons la Commission prévue par M. le 
Sous-Secrétaire d’Etat de 1’Enseignement Technique.

Ro 458 - Achat de gravures ” Le Beffroi de Lille f> pour les enfants 
dés"écôTêsT

Avis favorable. Ces gravures seraient données en récompen
se à la place de livres de prix. Dès lors, les 6.000 Francs néces
saires à l’achat des 8.000 exemplaires exigés seraient prélevés 
sur le crédit ” Livres de prix ” au Budget de 1933.

R ° 459 ~ Indemnité spéciale a Monsieur l’Inspecteur P3njpa-ire._

Avis favorable pour porter cette indemnité de 1.500 à 
2.000 francs.



Association Astronomique du Nord de la lnançe~.Jiabyen_ 
tion - Renouvellement.

Avis très favorable

N° 461

vaut es

ment' aux

S oc i étés sport ives — Demandes de subventions•

a) Avis favorable au renouvellement des subventions sui-

600 francs à 1» IMion Athlétique Intergadz'arts, Ecole 
Nationale des Arts et Métiers,

500 francs à l’Avenir du Sud - Revanche de Lille, 8 rue 
Charles Quint.

b) Avis favorable à 1* octroi d'une subvention de 160 Ers 
à 1* Olympique Moulinois, II Place Eemig.

subventions seront prélevées sur le crédit ” Encourage- 
Sports " «

N° 462 - Ifaion clés Sociétés Lilloises Olympiques de Gymnastique - 
---------- DaâânSVâe "sursis du remboursement partiel djjne suo^ 

vention.
La 4ème Commission estime qu’ à titre.exceptionnel, on 

ne réclamera à la Société qui sollicite de la Ville le rembourse
ment intégral des frais qu'elle a eus pour se rendre a GiVot, que 
la moitié de la somme qu’elle devrait lui rembourser soit i.JOO Frt

jjo 4.6j Conservatoire de Musique — Congé GRAUX — Remplacement 
par"~T~Rob i Hard 1 ~

A vi s fa v or ab le .

Avant de terminer la réunion, M. l'adjoint Ravier es, met au 
courant MM. les Membres de la 4eme Commission sur le fait que le 
concierge du groupe scolaire Buffon-Montaigne refuse de u c P 
des douches et demande une subvention pour assurer ce service.

En conséquence, ledit concierge étant ^promouvable, sur la . 
proposition de M. l'adjoint Favières, la 4eme Commission emet lu 
voeu qu’il soit retardé de six mois dans son avancement, s il 
persiste dans son refus .

La séance est levée à If. heures.
Le Secrétaire :
Jean ^VANDENHENDE•



4ème G0ML1ISSIGN
Cj

<
Réunion du 15 Décembre 1952

MX les Membres de la dème Commission se sont réunis le Jeudi 
15 Décembre 1952 à I? h 50 sous la présidence de IM Bardou, Adjoint 
au Ma ire »

Etaient présents t M.M. Bardou, Devernay, Adjoints.
Dauchy, Martin, Conseillers municipaux.

Excusés ? MoM. Coolen, Masson, Ragheboom, Spriet, Eavières, 
Ad j o int s.

Carpentier, Courouble, Bracke Desrousseaux,
> ' ' Conseillers municipaux

R ° 464 - Ecoles prima ires élémentaires - Création de classes

Avs favorable à la création d’une Sème classe à l’Ecole Victor 
Duruy et une 5ème classe à l’Ecole des Bleuets,

ILL - Ecoje.Linatoie_jha^

La dème Commission donne un avis défavorable au chauffage de 
la salle de gymnastique de l’école où se tiennent les réunions de 
1’Amicale, pour deux raisons : 1° respect de la loi de huit heures 
et surcharge de nettoyage; 2° coût de l’opération.

F j466 - Elèves étrangers à' 
primaires.L'ïementaire's - Admission.

Avis favorable à l’admission des élèves étrangers à notre ville 
dans nos écoles primaires élémentaires, dans les limites des places 
disponibles avec un droit de priorité pour les enfants de Lille..

N° 467 - Ecoles de l’Etat - Avis sur bourse - Langues Riez, Elève 
de l’Ecole'Principale Lu Service de Santé de la Marine.

Avi s f av o ra b 1 e.

R° 468 ” Ecoles primaires supérieures de jeunes filles.. ~J?r.é.ati.on 
d’un emploi de professeur de gymnastique. -

Avis favorable .

po 469 - Bibliothèque communale - fournitures de liter;es_et_pub^licq- 
fions diverses Jgendant ^ennee 1955 ~~ Marche

Avis favorable au projet de marché à passer avec la Librairie 
Générale Tallandier (A. Mercier, Directeur), importance du marcne . 
10.000 1rs.

N ° 470 - Bourses et Subsides - Année scolaire I.95LL2-~

Après avoir pris connaissance de la note de M. 1’Adjoint 
Willems à M. le Secrétaire Général, et de le note de lu le Secre
taire Général à M.îh Ravières, Adjoint et Vandenhende, les LL op
inant que la Sous-Commission du budget a ramené le credit de 12^.000 
Frs réclamé par la 4ème Direction à 80.000 Ers, la 4ème Commission de

cide devant 1rs demandes légitimes, de maintenir le credit de I2jo000 ns.
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Elle donne en outre un avis favorable aux propositions 
présentées par MM. les Adjoints délégués tendant à allouer 
des bourses et subsides pour l’année scolaire 1932.

Elle serait heureuse de connaître, en un état détaillé, 
les dépenses faites au titre des prêts d’honneur et les rem
boursements effectués.

47I •* Conservatoire de Musique - Commission de Surveillance et 3e Patronage - Renouvellement partiel.-'

Avis favorable au renouvellement des pouvoirs de MM. 
Oscar Doutrelon de Try, Georges Lesrousseaux et Henri Base- 
lis .

N° 472 - Cours Municipaux professionnels - Demande de relèvement du 
t aux~dë^ 1 ’ hé'or ê~~ânné e alloué" aux conf renaître s e t " martre ssæ 
dfatelier.

La 4é Commission décide de fixer à 700 frs le taux 
alloué aux contremaîtres et de ramener celui servi aux ins
tituteurs à la même somme .

N° 473 ™ Cours Municipaux professionnels - Demande de création d’un 
cour s He "dessin d ’ Ârt^b'ùr~Tês apprentis de 1ère année "de"* 
la section du livre.

La 4é Commission renvoie cette question pour renseigne
ments complémentaires.

N° 474 - Cours municipaux professionnels - Service du contremaître 
d’impression typographique.

Renvoi pour étude complémentaire du service actuel.

475 - Cours municipaux professionnels - Cours de l’Automobile - 
Service de M. Dellis, contremaître chargé "du cour s pratique .

La 4é Commission, décide de rétribuer, M. Dellis, pro
fesseur technique adjoint par décret ministériel du 
22-11-32, au taux de 932 frs l’heure année.

H° 476 - Ecoles pratiques - Cantine - Indemnité de surveillance.

Avis favorable à la proposition de porter l’indemnité 
de surveillance de 120 à 140 frs.

N° 477 - Ecole Valentine Labbé - Achat de machines à écrire.
La 4é Commission donne un avis favorable à l’achat de 

4 machines neuves de la maison Jap y pour le prix de 3«TOO 
frs avec reprise de 5 machines hors d’usage.

N° 478 - Taxe d’apprentissage - Examen d’un voeu du Conseil Municipal 
de La Rochelle .

La 4é Commission fait sien le voeu émis par le Conseil 
Municipal de La Rochelle tendant à modifier l’article 23 de 
la loi de finances du 13 Juillet 1925 et à lui substituer 
un texte qui obligerait les sociétés à succursales multiples 
à verser directement le montant de la taxe d ’apprenti äsage 
dans chacune des villes où leurs succursales sont établies.



¥ ° „479. -* Société Sportive - Demande de subvention - Renouvel le- 
ment « , ‘ ~ ~

Avis favorable au renouvellement d?une subvention de
■ 350 irs à VAssociation Sportive des Bois Blancs

480 - Terrain Municipal de Jeux de la rue du^Cheyalier^rar^çais- 
Demande de remise en état car la Jeune Garde Sportive de 
Fiveg Saint^Maurice

'La 4é.Commission estime que les terrains municipaux 
mis à la. disposition des sociétés locales doivent être 
convenables et se range par avance à la décision que 
pourrait prendre la Commission des Travaux à ce sujet.

Séance levée à 19 h 30. 
Le Secrétaire,

J5 VANDENHENDE o.



.. • „ P V de la réuniwiJa-JOtè^Eie^-
3301 - jXme Commisses.------—' “ .->•(/» les travaux de la Cornais

P Administration Municipale a. aieQt pu §tre prises pour_ 
sien, sous réserve rapport spécial ou d une ms
les affaires ayant raib x 
traction complémentaire» ^Mat est donné à M. l'ad

Sur la Proposition de M le M problème des subventions a
joint Civières de mettre au^pom L,G>T. , le Comité Directeur 
louer aux sociétés PP__ pr(talablenient entendu b) esu - des dites Sociétés étant priai- , Jeune Garde Sportive
1.000 francs la iâération une proposition de M» - 1
c) n’est pas prise en consm^ ^tvention de deux cent, r

' ï'avieres tendant a x ière de Wazennn.es’’* qo
v 1! 1 t T?4ti i 1 P k~>T3 O t iVc l > X /-La ”1 Moxxb F , neux-e’s ov x'nomei xa

î'adjoint Favières*

Coolen, Favières, Masson, adjoints au Maire 
Carpentier, Courouble, Dauchy, conseillers

présidence de M

Etaient présents M.M

p.v

muni cipaux

Excusés? M.M. Bardou, Devernay, Ragheboom, Spriet, Adjoin 
au maire,

Bracke-Desrousseaux, Martin, conseillers 
municipaux*

jÿp 4g j Cantine Baggio - Fourni turns,/diverses. -„-Marche s

La 4ème Commission donne un avis favorable au rapport qui lui 
est présenté et' approuve les marches suivants souscrits par

1 - M. Jules Van Haverbeke, 78 rue de Wazemmes, pour la fourniture 
de viande, valeur approximative! 12*000 Frs

2 — la Société 11 Les Coopérateurs’1 147 rue d’Arras, pour la fourni
ture de pain - valeur approximative ? 7*000 Frs

3 ' - la Brasserie ” l’Avenir” 16 rue d’Aguesseau, pour la fournitu
re de la bière - valeur approximative 8*500 Frs

4 - les établissements Dempÿère, 212, rue Léon.Gambetta, pour la 
fourniture d’épiceries - valeur approximative? 7*000 Frs

Ijo 482_- Cantine Valentine Labbé - F our nitur e s^_denré e s^Jar ché s

La 4ème Commission accueille favorablement les propositions de 
marchés qui sont soumises à son approbation?

1 - Viande. M. H Lebossé, 84 rue Ssquermoise, dépense approximative 
10.000 Frs

2 - Poisson - Epiceries - M. Lucien Vandamme, 8 place Saint Martin 
Dépense approximative ? I0.000 Frs

3 - Légumes frais et secs? M. Dancoine, 5 rue du Faisan. Dépense 
approximative ? 7*000 FrS

4 - Pain - La Société ”l’Indépendante” 112 Bd Montebello - Dépense 
approximative ? 6.000 Frs *

483 - Ecole Valentine Labbé,Arti^l^ê_..de_mercerie_et_autrëSx
* ” * marché., / *

La 4ème Commission approuve le marché souscrit par la société 
Bokanowski et Cie, 38 rue de la Grande Chaussée, à Lilie, «U! con
sent un escompte de JO % . Valeur approximative: 8.000 Frs - 



4ème COMMISSION

Réunion du 10 Février 1933

dredi 10 Février 
présidence de M.

les Membres de la 4ème Commission se ^soht réui 
1933 à 17 heures 30 à 
1'adjoint Favières.

ven-

Etaient présents M. M. Coolen, Favières, Masson, adjoints au Maire 
Carpentier, Courouble, Dauchy, conseillers 

muni cipaux

Excusés? MoM# Bardou, Devernay, Ragheboom, Spriet, Adjoin
au maire,

Bracke-“ Desrousse aux, Martin, conseillers 
municipaux»

Jr
R ° .481 - Cantine Baggio. - Fournitures diverses - Marchés»

La 4ème Commission donne un avis favorable au rapport qui lui 
est présente et' approuve les marchés suivants souscrits par

I - M. Jules Van Haverbeke, 78 rue du Wazemmes, pour la fourniture 
de viande, valeur approximative! 12» 000 Frs

2 - la Société ” Les Coopérateurÿ1 147 rue d'Arras, pour la fourni
ture de pain - valeur approximative? 7» 000 Frs

3' - la Brasserie ” l'Avenir” IÈ rue d'Aguesseau, pour la fournitu
re de la bière - valeur approximative 8»500 Frs

s

4 - les établissements Demeyère, 212, rue Léon Gambetta, pour la 
fourniture d'épiceries - valeur approximative? 7»000 Frs

N° 482 - Cantine Valentine Labbé - ..Fourni tare s _de„denrée^Marchés

La 4ème Commission accueille favorablement les propositions de 
marchés qui sont soumises à son approbation?

1 - Viande» M. H Lebossé, 84 rue Esquermoise, dépense approximative 
10.000 Frs /

2 - Poisson - Epiceries - M. Lucien Vandamme, 8 place Saint Martin 
Dépense approximative ? 10.000 Frs

3 - Légumes frais et secs? M. /Dancoine, 5 rue du Faisan. Dépense 
approximative ? 7.000 Frs

4 - Pain - La Société ”l'Indépendante” 112 Bd Montebello - Dépense 
approximative ? 6.000 Frs *

483 - Ecole Valentine Eabbé - Articles de. „ mer c er ie_et_ autres- 
marché ».

La 4ème Commission approuve le rnêrché souscrit par la Société 
Bokanowski et Cie, 38 rue de la Grande Chaussee, a Lille, qui con
sent un escompte de .JO % . Valeur^Mpproximative? 8.000.Fïhs .
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NO 485.  Cours municipaux professionnels. Service du Contremaître 
-------- * dHmpression typographique .

a jq rnnforme aux conclusions du ^Apport tendant à fixer la 
pA-hA at» Leignel, contremaîtr/ d’impression typographique, 

retribution de M. g w f3?s rllew?e année, plus
au taux de 700 1rs 1 neure ,cumee, ’ février 1932 et des-l’indemnité personnelle prevue par 1 arrête du ö levrier 
tléeTcombler ,1a différence entre le taux actuel et le taux prece 
demment appliqué.

  
  »• œ. -  

cours____________
la section du livre.

a • q favorable à la création du cours et à l’application de
*"ÂS.w PO» »S«

maître auxiliaire charge du cours. 700 frs 1 teure anne 

Conservatoire de musique - Demande d’indemnité par M. Ratez.

Ratez en retraite au 30 Septembre a assuré l’f^rta de la 
direction du 1er octobre au 15 novembre 1931, moment de 1 entree e 
fonctions de M. Gaujac.

La 4ème Commission estime q/îl y a lieu d’allouer à MLJ^tez 
la différence entre le montant de ses appointements et les arrerages 
de sa pension soit I.323frs,95. 

  488- Gommissi°n_de. Surveillance et Ae^trona^ ^r^TCTn* 
— — ■ de Musique . Demande de M. K at e z ir e curni-, — --------------

à être nommé membre suppliant ou titulaire• „, ■■■■■! U ■■■»..» ■<!■ I ■■■«      ...... . "
La 4ème Commission est. d’avis^que la demande dej. Bat«^ 

îutIL:veîlI"^rteel et rélLXntaire de la,Commission-, b) que 
sï ^e vicies venrit à se produire avant cette époque, au sein de 
cette assemblée. 

 No 489,_ Conservatoire de Musique - Nomination de Mlle Val tier, pro- 
fesseur honoraire.

l1arrêté 
queuche,

N° 487--

M.

Avis favorable .
 n° 490.- Conservatoire_de Musique - Commission de Patronage et de 

——Surveillance - Procès-verbal de la réunion du 26.1,1i2£-

les propositionsLa 4ème Comission constate le désaccord entre les Proposition 
du directeur et de la Comission de patronage, désaccord non prevu par 
l’article XI.

Ignorant les propositions du Directeur, qui ne,lui ont pas ete 

sitions.
- Occupation dTune salle de classe.•

4ème Commission souhaite vivement qu’un point
mis à cette question, et qu’une,salle de classe soit mis a,1a dispo

• I ’ Arn-i r pl P Moue le 5ème mercredi de chaque mois cans xcs

qnécial les membres de l’Amie ale se contentant de la chaleur q Jn 
restera dans cette salle après diner, si l’on n’ouvre pas les fenêtres

N° 491.-

La

Amicale Anatole^France
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N° 492 ». - i .Personnel enseignant - Indemnités de depart -

Avis favorable à l'octroi d’une indemnité de •’
1250 frs à Melle Dubus, institutrice adjointe qui a 25 années de 

service à Lille f
1500 frs à Melle Caby, institutrice adjointe qui a 30 années de ser

vice à Lille

ffp /*93>- Sociétés Sportives - Demandes de subventions. - 
pp" . ,

1° Avis favorable au renouvellement de la subvention de:
200 frs au Foot-Ball Olub Lillois, 4 rue ÿssuet - Lille
500 frs à la Troupe Bayard des Eclaireurs de France, rue du Grand 

Balcon - Lille /
300 frs aux ’’Sportives de Lille”, 8 rue Charles Quint - Lille

Les 300 frs ne seront mandatésà cettesociété que^si 
cette société envoie son adhésion à la XlVème Fête Fédérale 
et Internationale Féminine./

2° Avis favorable à l’octroi d’une subvention de:.
240 frs au "Daring Club Lillois", 15 rue d’Esquermes - Lille
445 frs à la Jeune Garde Sportive, 48 rue Rubens - Lille.|

3° Avis défavorable à la demande' présentée par VEtoile Sportive 
Ouvrière de Wazemmes.

1 Séance levée à 19 heures 30,.- w K
Le Secrétaire,

J. VANDEMENDE.



Conseil cl’-Administration
union du ..1.0. AV R, .1933
M. PLANQUE
Rapport-Adopté

4 ème G omm i s s i o n

Réunion du 31 Ma? s 1933

M.M.les Membres de la 4e Commission se sont réunis à l’Hôtel- 
de-Ville le vendredi 31 Mars à 17 H.30, sous la présidence de M. 
1’Ad j o i nt Favi ères .

Etaient présents: M.3L Favières, Adjoint
Carpentier,Courouble,Dauchy,Martin,Conseiller 
Municipaux.

Excusés : M.M. Bardou^Ccolon,Devernay,Fasson,Ragheboom,Spriet
Adjoints au Maire»

Bracke Desrousseaux, Conseiller Municipal

N° 494.- Offre du Museum Nationa] d’Histoire Natur lie - Création 
d’un jardin zôologique,

La 4e Commission donne un avis favorable à la propo
sition de M.le Directeur du Museum National d’Histoire 
Naturelle tendant à prêter à la Ville de Lille,en vue de 
l’installation d’un jardin zoologique,un certain nombre 
d ’ an im.au x.

N°495.- Ecoles communales.Achat du Code de le Route des petits 
écoliers3 Proposition Tassard.

M.Tassard,Libraire à Lille,propose de céder à la Ville 
de Lille,en vue de la diffusion dans ses écoles,14.000 
exemplaires du ’’Code de la Route des petits écoliers” pour 
la somme forfaitaire de 2100 Frs,

Avis favorable-

N° 496.- Institution des Sourdes-Muottcs et Aveugles de la Rue
R o ;■ al e : B o u ?" s e s R e né e B: ' il 1 eu1 - Mari e Luc le Her no ult.

Avis favorable à l’octroi d’une bourse de 1200 F.
1° 1 Renée Bailleul,45 Rue d’Aguesseau.
2° à Marie Louise Hcrnoult,115 Rue Barthélemy Delespaul 

représentant les frais do l/é pension à l’institut des 
Sourde s-Mue 11 e s et Ave ugle s,

N° 497. - Conservatoire de Musi quo. Acqu isit i o n. d ’ u_n pi a no à queue 
Pleyel. Valeur 16.000 frs, “

La 4e Commission donne un avis favorable à cette acqui
sition mais estime qu’il y a lieu d’examiner s’il, est bien 
nécessaire d’acheter un piano neuf,s’il n’est pas possible 
d’en trouver à meilleur compte. La 4e Commission désire que, 
pour cette opérât ion, il sort fait appel à la concurrence.

N° 498.- Charnbre de, Gommerce Latine, Américaine. Demande de subvention,

Avis défavorable



N ° 499.- Université Populaire 4e Lille. Demande de subvention« 
R c nou v cl 1 eme n t.

Avis favorable à l’octroi d’une subvention,de 3000 Frs.à 
prélever sur l’art«155 du Budget ’’Education des adultes”.

N° 500.- Syndicat des fourreurs du Nord. Demande de subvention en 
faveur des Cours professionnels. Renouvellement,

Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 800 frs. 
comme précédemment»

N° 501.- Association Astronomique du Nord de la France.Demande de 
Subvent ion. Renouvellement.

Chaque année la Ville de Lille alloue à- cette Société 
une subvention de 1000 frs.

Avis favorable pour 1933.

N° 502.- Société d’Encouragement à 1’Art et à 1’Industrie.Demande de 
Subvention. . .

La 4e Commission renouvelle l’avis défavorable émis les 
années précédentes.

N° 503-.- Ecole de natation de la Rue d’Armentières. Demande de tarif 
réduit par'la Société les ’’Jouteurs Lillois’’'.

Avis favorable à l’application du 1/2 tarif aux adhé
rents de cette Société pour l’entrée de 1’établissonent. 
Le Président s’entendra avec le Régisseur de 1’ Ecole pour 
la fixation du jour et de 1’heure réservés aux membres 
actifs de la Société.

N ° 504.- Sociétés Sportives. Demandes de Subventions.

La 4e Commission donne un avis favorable 
a/ au renouvellement d’une subvention de :

1° 600 frs à la ”Lilloise”I49 Rue Gustave Delory.
2° 500 - à 1’Union Vélocipédique Moulinoise,Ilbis 

Rue de Carvin
3° 600 - à la Paume Fivoise,2 Rue Gutenberg
4°I000 - à la Fédération d’Escrime du Nord de la 

France,Ilbis P'ace de la Gare
5° 600 - au Cyclo Club St Maurice,86 R.du Fg.de

Roubaix
6° 500 - au Racing Club Lillois,27 Br.4’Alsace.
7° 200 - à l’Union des Stés Lilloises de Gymnastique 

(concours de classement)
8° 500 - à l’Association Sportive Lilloise,13 Rue du 

Buisson o
b/ à l’octroi d’une subvention de•:

1° 4500 frs à 1’Union des Stés Lilloises de Gymnastique 
pour participation à la Fête Fédérale de 
l’Association de Normandie à Dieppe les 1er 
2 et 3 Juillet 1933

2° 1250 frs à la Section de Gymnastique du Lycée Fai- 
dherbe pour participation à la Fête Fédé
rale d’Angoulême 1es 3,4,5 Juin 1933.



” 3 -

c) à l’octroi d’une subvention (nouvelle) de Frs à l’épuipe 
de foot-ball du Lycée Eaidherbe*

La dème Commission examinera lors de sa prochaine réunion, 
en présence de M. p’Adjoint Devernay, l’examen des mesures à 
prendre conformément à la circulaire de M. le Ministre du Travail 
et de la Prévoyance Sociale relative aux cours professionnels 
■obligatoires pour les chômeurs de 13 à 1.8 ans.

Séance levée à 19 heures 
Le Secrétaire

J. VANBENHENDE



4èwe C ommis si o n

Réunion du 19 Mai 19 33

Conseil d'_Ad rn i nist rat ion
P.éunioa du ....2.2-UA4-I

M. PLANQUE ~

Apport-Adopté

M.M. les Membres de la 4ème Commission se sont réunis à 1'Hotel de 
Ville, le vendredi 19 Mai à 17 heures 30 sous la présidence de 
M. l’Adjoint Favières0

Etaient présents : M.M. Favières, Adjoint
Carpentier, Bourouble, Martin, Conseillers 

munie ipaux.

Excusés : M.M. Bardou, CooIœl, Devernay, Masson, Ragheboom 
Spriet, Adjoints au Maire

Bracke-De srousse aux, Dauchy, Conseillers 
municipaux.

N° 505 - Ecole de natation, rue d’Arment i ère s. Réorganisation.

La 4ème Commission donne un avis favorable au projet de réorganisa
tion de l'Ecole qui lui est présenté. Les modifications apportées por
tent principalement sur les points suivants :

a) Personnel : 1° Création d’un emploi de surveillant général, 
chargé de la direction, responsable devant l’Administrâtion Municipale 
et de deux emplois de cabinier

2e Suppression des emplois de surveillant des 
appareils-douches et de laveuse.

b) Horaire : Ferneture le lundi.
Présence du personnel : de 8 h 30 à midi et de 

14 h à 20 h les mardi, mercredi, jeudi, vendredi, samedi, 
de 7 à II h 30 le dimanche.

Soit un service hebdomadaire de 48 Heures au lieu de 71.

c) Salaire : diminution en raison de la diminution des heures de 
travail.

d) budget : Le projet de réorganisation ainsi présenté ne demande
rait à la Ville qu’un effort financier total de 57 frs.

n° 506 - Sociétés Sportives -Demandes de subventions.

Avis favorable à l’octroi d’une subvention de

I°- 15.000 Frs à l’Union des Sociétés 8ymniqu.es et Sportives du 
Travail, Comité Lillois, à charge par ce comité d’en faire la réparti
tion aux sociétés affiliées.

2° - 1.500 Frs à la Section cycliste de l’union des Sociétés 
Gymniques et Sportives du Travail.

3° - 500 Frs - renouvellement à l’Union Sportive Fivoise, 151 rue 
Pie rre Legrend.

4°- Ç00 Frs - renouvellement aux Volontaires de Five s-Lille, 28 
rue Cabanis.

5° - 600 Frs - renouvellement à la ’’Cynophilie Ouvrière" II
Ave nue d e Dunke r que



6° - 6240 Frs à la ’’Jeunesse Ouvrière” 147 rue d’Arras, pour parti
cipation à la Fête Fédérale de Guebviller 3, 4, 5 Juin*

Ces subventions seront à prélever sur le crédit "Encouragement aux 
Sports”.

iN° 507 Ecole de ? ’Etnt_ -_ Avis sur bourse - Launay -.Ecole Nationçulg. <
Arts et Métiers

Avis
0ccupation des locaux de l’Ecole MicheJAt_nhJ2hIE±94M-^^ 

Gambe 11 n-Aabr icy.

M. Buhrer, président de l’Amicale se plaint des inconvénient s .graves 
pue présente, pour les enfants de l’Ecole Michelet, V occupation journa
lière des locaux scolaires par des oeuvres post-s c ol air es ut ,u r s 
sollicite de l’Administra tion Munie ipale l’agrandissement de la s^lie 
des Fêtes pour y installer les classes nécessaires au fonctlonnement 
excl^1^ScXÏÏsionSenrprononçant l’interdiction ®bsolue et immédiate 
à l’U.F.J. de faire des cours sonores pendant la duree des etudes, emeu 
un Avis favorable a la construction demandée.

N° 509 - Ecoles municipales - Livres et fournitures classiques,^

N° 508

Adjudication année 1934. Cahier de Charges.

Approuvé
N ° 510 - Fête Nationale - Distribution de friandise s aux enfantjsjtes

Marché Dubois.

t

Approuvé le marché à passer avec M- Georges Dubois, rue de la Vieille 
_ de la fourniture de gaufres et chocolats aux enfants 

nos écoles, à l’occasion du 14 Juillet, 4 -p
La dépense 9.090 Ers environ sera pretevee sur le credit Ceremonies 

Fêtes publiques”*

Aventure, en vue 
de ?

et

N° 511 " Groupe Espérant! ste Ouvrier Lillois - Congrès de 1 ,a._Féd_gration 
~~ Sportive'Ouvrière - Demande de subvention..

La 4ème Commission donne un avis favorable.de principe a l’octroi 
d’une subvention en laissant le soin à l’Administrâtion Municipa Q 
fixer le montant et de désigner l’art- du budget sur leque sera p 
vée la dépense «

N° 512 - Chômage - Cours professionnels obligatoires pour les chômeurs 
“dë"Ï3~TW“7ns”- Cir cul ai re de M. le Min ist r e t de

la Prévoyance Sociale

Ajourné

Sur la proposition de M. Courouble la 4ème Commission émet un voeu 
tendant à ce pue les livres, au lieu d’etre mis au pilon, 
cinp ans soient répartis, quel que soit leur état, et apres desmf 
entre les enfants sortant de nos écoles primaires publiques-.

M. Martin, Conseiller Municipal, s’étonne pue le voeu émis, sur sa 
proposition, par la 4ème Commission, en sa dernière seance, c..,u ^ujo 
d’une demande'de subvention par la Fédération d’e scrime, du N or d de M 
France, ne figure pas au procès-verbal de la derniers reunion-

La 4ème Commission prend acte de cette déclaration et M. 1 Adjoint 
Favières charge le service d’intervenir près de ce groupement pour pu i . 

.. ait une conception plus démocratique de son role e t pu il ouvre ses 
portes aux escrimeurs de toutes les classes.
1 Le Secretaire,

J. VANDENHENDSe



4ème Commission

Réunion du 12 Juillet 1953

Conseil d’Administration
Réunion :du .... 2 J.JJLLLJS

M, PLANQUE

Rapport-Adopté

La 4ème Commission s’est réunie à l’Hôtel de Ville, le mercredi 
12 Juillet, à 17 heures, sous la présidence de M. 1’Adjoint Eavières.

Etaient présents : MM. Bardou et Eavières, adjoints;
Carpentier, Courouble et Dauchy, conseiller^ 
municipaux;

Excusés : MM. Coolen, Devernay, Masson, Ragheboom, Spriet, adjoint,. 
Bracke-Desrousseaux, Martin, conseillers municipaux.

N° 513 - Cours municipaux professionnels de jeunes filles - Cours 
d’anglais - Demande"d’augmentation du nombre d’heures.

La 4è Commission, tout en manifestant le désii1 de connaître le 
nombre d’élèves suivant assidûment ce cours, émet un avis favorable de 
principe • 

1° 514 - Cours professionnels de la coiffure - Demande de subvention.

La 4è Commission, estimant incomplète la demande de l’Association 
syndicale des patrons coiffeurs de Lille -les éléments d’appréciation 
faisant complètement défaut,- surseoit à statuer.

N° 515 ~ Cours municipaux professionnels de jeunes filles - Cours de 
coupe et de couture - Demande d’occupation des locaux vacants 
à l’annexe SevTgné, 58 bis, rue du Marché.

MM. les Membres de la 4è Commission sont d’avis de donner une 
suite favorable à la demande d’occupation des locaux vacants du 2è 
étage de l’annexe Sévigné, l’autorisation ne devant, en aucune façon, 
nuire aux occupants de l’immeuble.

g° 516 - Personnel enseignant - Indemnités de départ.

Avis favorable •

N° 517 ~ Personnel enseignant - Demande de complément d’indemnité 
de départ par Melle Dépommier.

La précision ayant, plusieurs fois déjà, été donnée que 1‘indemni
té de départ n’était accordée qu’aux membres du Personnel enseignant de 
1’enseignement primaire, la 4è Commission donne un avis défavorable 
à la demande présentée pax1 Melle Dépommier.
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B° 518 - Ecole primaire supérieure de garçons - Création de deux em

plois de professeur.
Avis favorable, les créations dont il s’agit n’entraînant, pour 

les finances municipales, qu’une dépense insignifiante.
W° 519 ~ Faculté de Droit - Projet de construction Square Ruault.

MM. les Membres de la 4è Commission s’étonnent de voir figurer 
cette question à l’ordre du jour, la construction de la Faculté de Droit 
est depuis longtemps à l’étude - le projet qui lui est soumis aujour
d’hui portera le numéro 3«

'C’est pourquoi, manquant des éléments d’appréciation nécessaires, 
la 4è Commission suspend son jugement, et s’abstient de donner un avis.
N° 320 - Enseignement primaire élémentaire - Création d’emplois.

Tout en donnant un avis favorable à la demande de M. l’inspecteur 
d’Académie, la 4è Commission, après renseignements fournis par M. l’Ad-* 
joint FavièreSj émet le voeu que l’Administration Académique invite, 
avec insistance, les fortes communes suburbaines à créer des cours supé
rieurs, sans quoi, la question devra se poser de la limitation de l’ad
mission des forains dans les cours supérieurs de la Ville de Lille (la 
moitié par exemple de l’effectif total)
N° 521 - Ecole de l’Etat - Avis sur bourse - Bonte.-

Avis f av or ab le.
E° 322 - Création d’une bourse de séjour à la Casa Vélasquez à Madrid - 

Examen de la question - Candidature Desrumaux.
Après examen détaillé du rapport qui lui est présenté et les expli

cations fournies, par M.^’Adjoint Bardou, la 4è Commission est d’avis 
d’accorder, pour 193^? à titre personnel, une subvention de 10.000 frs à 
M. Desrumaux, et de solliciter du Département une subvention d’égale im
portance pour permettre à cet artiste, de passer huit mois à la Casa 
Vélasquez

523. Vélo sport des Bois Blancs - Demande subvention - Renouvelle
ment .

Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 300 francs.
N° 524 - La Saint Maurice-Five s - Demande de subvention - Renouvellement

Avis favorable à l’octroi d’unesubvention de 600 francs.
E° 323 Société sportive ’’Les Volontaires de Fives-Lille - Demande de 

supplement de subvention.
Après observations présentées par M. le Conseiller Carpentier, J.a 

4è Commission est d’avis, si les crédits inscrits au budget de cette an
née le permettent, d’accorder un supplément de subvention de 1300 francs.
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N° 526 - Institution des sourds-muets et aveugles de Rone hin - 
Transfert de bourse - Maree 1 Roui on."

La 4è Commission adopte les conclusions du rapport qui lui est 
présenté•

Avant de clore la séance, M. le Président, reprenant le rapport 
présenté le 19 mai 1933, concernant la question des cours professions 
nels pour chômeurs de 13 à 18 ans, rendus obligatoires par la circu- 
laire de M. le Ministre du Travail et de la Prévoyance sociale, décide 
de transmettre la documentation à la commission spéciale créée à cet 
effet.

Séance levée à 19 heures.

Pour le Secrétaire,

TALLON



ANQUE
ion du 29 Septembre 1933

FIAI» les Membres de la 4ème Commission se sont réunis le ven
dredi 29 Septembre 1933r à 17 heures 30, à l’Hôtel de Ville, softs 
la présidence de IL Favières, Adjoint au flaire □

Etaient présents ? H.M. Favières, Coolen, Adjoints 5
Courouble, Dauchy, Martin, Conseillers

municipaux 5

Excusés s MoEc Bardou, Devemay, Masson, Ragheboom,
Spriet, Adjoints 5
Carpentier, Bracke-Desrousseaux »

H ° 538 - Office cinématographique du Nord - Subvention municipale

La 4ème Commission, à l’unanimité $ adoptant les conclusions du 
rapport de M* l’Adjoint Favières, propose de donner avis au C.A. 
qu’il y a lieu de lever les scrupules des services financiers de la 
Ville et de les autoriser à continuer, comme pur le passé, à man
dater la subvention de 4#000 frs - Accordée à l’O.C-E.N* et cela 
en conformité avec la décision inscrite au B.O, de 1933#-

N° 529 - Sociétés sportives - Demandes de subvention

I - Avis favorable à l’octrbi d’ün renouvellement de subventions 
de 300; frs au Cercle Nautique "Les Pupilles de Neptune”* j

800 frs aux "Halles Sportives Lilloises"5
1000 frs'aux "Carabiniers Lillois”5
300 frs au Rugby Amateur Lillois3
500 frs à 1’Honneur et Jeunesse Lilloise^
à prélever sur Vartide 187 du Budget "Encouragement aux Sports".

- Une demande de l’Union Sportive du Lion d’Or est renvoyée
à l’examen du Comité Lillois de l’A*S .£>»G#T, - Président K. Hurez#

N° 530 - Ecoles Primaires élémentaires - Année 1933-34 - Vacances -
Fixation

Avis favorable à la répartition des deux jours supplémentaires 
au 1er Mai 1934 et au lendemain de la fête communale de 1936.

N° 531 -Théâtres Municipaux - Fournitures électriques nécessaires
aux Théâtres pendant l’année 1934 - Adjudication

La 4ème Commission approuve le projet de cahier des charges 
qui lui est soumis. La dépense évaluée à la somme approximative de 
25*000 frs sera prélevée sur le crédit "Théâtres - Décors et 
accessoires.”

N° 532 - Cours Municipaux professionnels de jeunes filles - Cours
d’Anglais - Demande d’augmentation du nombre d’heures»

Avis favorable au remplacement des deux leçons d’une heure et 
demie par semaine, par 4 leçons d’une heure,
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La dépense supplémentaire à prévoir est de 1*090 frs par 
an »

La 4èmo Commission se range à l’avis favorable exprimé par la 
Commission locale pr .fessiennelie *

K ° 533 - Cours ... p r o f ’ e s s i o nr. e 1s d e la Coiffure -Demande de subven
tion par ...Association Syndicale des Patrons coiffeurs de 
Lilie_ et de. b -îfIæ,.^

La 4ème Commission avant de se prononcer réclame toutes ga
ranties et notamment souhaite connaître la composition du Conseil 
d’Administration de cette association syndicaleo

N° 534 - Symphonie Baggio - Cachet annuel pour participation à. la 
distribution des prix de l.’Ecole ..B.aggip et des cours mu
nicipaux professionnels. ,

Avis favorable à l’octroi d’un cachet de 400 frs à prélever 
sur le crédit de l’Ecole»

A cette occasion, sur la proposition de L. Martin, la 4ème 
Commission émet le voeu que cette cérémonie annuelle soit une dis
tribution de prix indépendamment de toute autre manifestation*

M° 535 - Cours pratique d’automobile en vue de la formation de mé
caniciens-garagistes - Amenagement d’un local

Le Conseil de Perfectionnement a émis un avis favorable à
1’aménagement en local fermé, d’une partie du préau* Un devis sera 
demandé à- M« Wiart?; 12 rue Nicolas Leblanc, et à M. Biarez, 4 Quai 
du Wault* Le travail sera ronfle à l’entreprise qui fera le meil
leur prix© Dépense approximative 2*000 frs0

Avis c onrorme »
N° 536 - Ecole Baggio -, Agrandissement de l’Atelier du Livre

La 4ème Commission fait sien l’avis exprimé par le Conseil
de Perfectionnement de l’Ecole*

N ° 537 •* Ecole Baggio - Installation de protecteurs aux machines- 
outils ->u. Installation d’une cabine de protection insonore 
pour le tableau..de distribution de l’électricité. -

La 4ème Commission se rangeant à l’avis du Conseil do Perfec
tionnement donne wis favorable à la passation d’un marché avec

MÎ.L B®yart et Bour& 7 rue Broc®, dont les devis d’installation 
s’élèvent à la somme do 15 *270 frs *

N ° 538 - Ecole Baggio. -> Installation de chassis ouvrants à l’ate
lier de menuiserie.

Suivant le désir exprimé par le Conseil de Perfectionnement 
de l’Ecole, la 4èm.e Commission donne un avis favorable à l’instal
lation demandée ? dépense approximative ? 2*700 frs.

O O fié û O «r
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N° 539 - Ecole Baggio - Achat d’un groupe d’émission de T?S. F « -

Avis favorable à la passation d’un marché avec la Société 
Française Radio-électrique à Levallois ,, pour la fourniture d’un 
poste de T .S.F. au prix de 15»250 frs, réclamée par le Conseil 
de perfectionnement de l’Ecole dans ses séances du 20 Juillet 
1932 et du 30 Juillet 1933»

N ° 54£) - Ecole Baggio - Achat de l’Outillage destiné à compléter
l’équipement d’une aléseuse "Cornac" - Avis favorable du__ 
Conseil de Perfectionnement ~ 30 Juillet 1932 et 20 Juil.33

La 4ème Commission émet un avis favorable à la passation d’un 
marché avec M. Delbecque à Roubaix, fournisseur de la machine, 
pour la livraison de l’outillage pour le prix de II.66O frs.
K° 541 - geôle Baggio - Achat de 1’outillage destiné à compléter

l’équipement d’un tour "Hebert".-_Cpût~15.768 frs

Avis favorable du Conseil de Perfectionnement des 31 Juillet 
1932 et 20 Juillet 1932.

La 4ème Commission autorise IL Gallois à passer un marché avec 
la société Alfred Herbert de Paris»

H° 542 - Ecole Baggio - Remplacement de la camionnette

Lu 4ème Commission confirme l’avis favorable exprimé par le 
Conseil de Perfectionnement, le 30 Juillet 1933, tendant à rempla
cer la camionnette Peugeot 15 C.V. par une camionnette ’'Renault” 
d’occasion II CIV. - Coût 2.800 frs.

H° 543 - Ecole Baggio - Achat de matériel pour section d’imprimerie

Avis favorable à l’achat de caractères d’imprimerie à la "Fon
derie Typographique Française", 4 rue Napoléon Chaix à Paris, et 
de cosses parisiennes à la "Maison Turbelin" 89 rue des Stations à 
Lille. Dépense à prévoir 4.450 frs.

H° 544 - Ecole Baggio - Achat de fonte pour la construction par
l’Ecole d’Etaux-limeurs- système ti.E.A. de 410 m/m dp

1 -I.- T .LI- . . 1 . -■ ■ I —I ■ M.n ■ ■ III i ■ m I — um I.H'II.    ■»»- «—  .-■sr .r.r-i. n 11 ■ -■ «r.11 .ww.« 11 I .i.ii.a«..*

course
Avis favorable à la passation d’un marché avec M. Ruoff,cons

tructeur à Lille et à Courbevoie pour la fourniture des fontes de 
fer et de bronze - Dépense : 7.050 frs.

N° 545 - Ecole Baggio - Achat de matériel d’électricité

Avis favorable à l’achat d’un matériel d’une valeur de 
4.359 frs à lafT"Cie pour la fabrication des compteurs et matériel 
d’usines à gaz, 75 rue d’Isly.

N'° 546 - Ecole Baggio - Achat d’un appareil pour nettoyage par as
piration et par soufflage

Avis favorable à l’achat d’un capteur industriel de 2 C.V. 
type Becquart, de Lille, du prix de 2.400 frs.



-, 4

- Ecole Baggio - Achat de mobilier du classe et de_bureau.

.La 4eme Commission fait sien l’avis favorable émis par le 
Conseil de Perfectionnement de l’Ecole tendant à l’achat de mobilier 
d’une valeur de 3.600 frs.

“ Ecole Baggio - Achat d’une friteuse à_gaz pour la Cantine 
de 1 ’ Eco le . ~ ™ —

La 4ème Commission propose l’achat d’une friteuse à la Maison 
Bayart et Bour d’une valeur de 3.840 frs, suivant l’avis favorable 
donné par le Conseil de Perfectionnement de l’Ecole.

ÎIl-542 “ Ecole Baggio - Achat d’une machine universelle à rectifier ;

Avis favorable à la passation d’un marché avec la Maison Tampleu 
à Lille, pour la fourniture d’un rectifieur "Hartex” pour le prix 
de 48.300 frs -

Règlement à faire sur l’exercice 1934.

.N0 550 ~ Ecole Baggio - Achat d’un tour ” Cazeneuve ”

Avis favorable à la passation d’un marché avec la Maison 
Delbecque de Roubaix pourra fourniture d’un tour " Cazeneuve ” au 
prix de 18.100 frs — A prélever sur l’exercice 1934.

îï_ti_5.5I ~ Ecole Baggio — Cours de Photogravure - Or g an i s a ti on.

La 4ème Commission déplore que le .contremaître choisi pour en
seigner la photogravure ait d’abord besoin de l’apprendre - Elle se 
range néanmoins à l’avis certainement compétent du Conseil de Per
fectionnement = M. Villette, contremaître en retraite, serait chargé 
pendant 4 mois, de faire le cows de photogravure aux élèves et à 
M» Baudonck, ouvrier instructeur - Celui-ci, par la suite, serait 
chargé de ce cours.

La rétribution à accorder à M. Villettu serait de I.558frs,40 
pour les 4 mois et il serait servi à M. Baudonck, une indemnité an
nuelle de 500 frs, à dater du 1er Octobre 1933.

E °_. .552 - Ecole Baggio - Cantine - Demande d’ i.ndcmnité du Dir ecteur 
de l’Ecole pour le service de~"la Cantine'.

Avis favorable en principe, et, en fait, à l’octroi d’une in
demnité de mille francs payable sur 10 mois.

553 ~ Ecole Baggio - Rétribution des ouvriers instructeurs - 
Voeu du Conseil de Perfectionnement — Assimilation aux 
ou vu i e r s mun i c i paux .

Avis conforme aux conclusions du rapport présenté par le ser
vice et soulignant que cos fonctionnaires sont régis par un statut 
fixé parle Décret du 26 Août 1932 et que 1’Administration Municipale 
I°- n’a^fait qu’appliquer los prescriptions ministérielles;
2°- a décidé, le 22 mars 1933 s d’accorder aux ouvriers instructeurs 
le congé annuel attribué am ouvriers qualifiés des services munici
paux .

N° 555- Enseignoment de , la to chnoJ.ogie par les ouvriers instructeur

Avis défavorable - Le passage du procès-verbal de la réunion du 
20 Juillet 1933 du Conseil de Perfectionnement qui traite de cette 
que sri on. coupe les cheveux en quatre, et raffine avec subtilité sur 
des distinctions qui ne répondent à rien du réel.
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Nc 555 - Ecole Baggio - Création d!une Sème section de 2ème année, 

La 4ème Commission prend acte®.
N°s 556-7 - Ecoles de l*Etat - Avis, sur bourse.

I - Ecole Militaire de Saint-Cyr: Pierre Noël,36 rue des 
Stations*

2 ~ Ecole Polytechnique t Jacques Labarre^ 326 rue Solférino. 
Avi s favorable.

N° 558 - Terrain Municipal de jeux : rue du Chevalier français - 
Court de tennis»

Avis favorable au rétablissement du court de tennis à 1Tem
placement proposé par le Service des Travaux.

La 4ème Commission charge M.l’Adjoint Eavières de lui présen
ter à sa prochaine réunion un rapport sur 1Torganisation de 1Ten
seignement de la musique dans les écoles primaires élémentaires 
afin que cet enseignement devienne une réalité au 1er Janvier 
prochain et que soient inscrits au budget de 1934. les crédits 
nécessaires au fonctionnement de cette création.

Séance levée à 19 heures 15.
Le Secrétaire?
Jean VANDENHENDE.



.♦ I dème Commission

Réunion du 10 Novembre 1933

M.M. les Membres de la dème Commission se sont réunisVle 
vendredi 10 Novembre -933, à 17 h 30, à 1’Hôtel de Ville, sous 
la présidence de Monsieur Favières, adjoint au Maire.

Etaient présents: M.M. Favières, Adjoint.
Courouble, Dauchy, Conseillers Muni

cipaux
Excusés: M.M. Bardou, Coolen, Masson, Devemay,

Ragheboom, Spriet, adjoints
Bracke-Desrousseaux, Carpentier*
Martin, Conseillers municipaux

N359 - Bourses et subsides - Prêts remboursables - Armée scolaire 
193P-3A 1

La dème Commission, après avoir examiné touô les dossiers 
approuve à l’unanimité les propositions de M.l’Adjoint Favières.

La dème Commission, à l’unanimité, saisie des doléances 
des services des finances en ce qui concerne les chiffres relati
vement réduits des remboursements faits à la Ville par les anciens 
bénéficiaires des prêts remboursables, pendant la présente année, 
fait observer que le moment est singulièrement inopportune pour 
faire rentrer ces sommes et pour s’étonner delà détresse des 
professions libérales.
N° 360»- Oeuvre Pie Wjcaru- Pensionnaire à Rome - Nomination

La dème Commission ratifie le choix fait par le Jury qu’a 
nommé la Société des Sciences à l’effet d’organiser le concours 
enmvue de 1’attribution de la Bourse Wicarz Melle Esther Rogeau 
a été désignée comme remplissant les conditions imposées tant 
par le concours que par les volontés du testateur.
Nr 361 Ecole Valentine Labbé - Création d’un nouveau poste de 
professeur d’enseignement commercial.- Extrait du proces-verbal du 
Conseil de Perfectionnement "

La dème Commission prend acte de la communication qui lui est 
faite.
N° 362 - Ecole Valentine Labbé - Créâtion d’un poste de Maîtresse 
ouvrière 1ingéré corseitère,

Avis favorable sous réserve d’une étude complémentaire 
en ce qui concerne le mode de rétribution.
R 3 363 " Ecole Valentine Labbé - Achat de machines à écrire.-

Suivant le désir exprimé par le conseil de Perfect! ornement 
de l’Ecole en sa réunion du 19 juillet 1933, la dème. Commission 
émet un avis favorable à l’achat de cinq machines: 2 au titre 
des cours professionnels - 3 au titre de l’Ecole Pratique.
N° 36d - Ecole Valentine Labbé - Achat de machines à coudre -

Avis favorable, sous réserve de l’approbation du Conseil de 
Perfectionnement de l’Ecole Valentine Labbé.
N° 363 - Ecole Valentine Labbé - Locaux -

Comme le Conseil de Perfectionnement de 3’Ecole, la dème 
Commission émet un avis favorable à la mise en oeuvre immédiate 
des travaux d’agrandissement dès locaux scolaires.

Le Secrétaire
J. VANDENHENBE.



4ème COMMISSION

REUNION DU 15 DECEMBRE

Conseil d’Administration 
Réunion du 2 9 JANV 1934

MM. les Membres de la 4ème Commission se sont réunis le ven
dredi 17 Décembre 1953, à 17 h 30, à 1’Hôtel de Ville, sous la 
présidence de M. Eavières, adjoint au Maire,

Etaient présents s MM Eavières, adjoint
Carpentier, Courouble, conseillers 

munie ipaux
excusés i MM. Bardou, Coolen, Masson, adjoints 

Bracke-Desrousseaux, Martin, Dauchy, 
conseillers municipaux

absents s MM, Devernay, Ragheboom, Spriet, adjoints.

n° 566 - Ecoles pratiques - Proposition de création d’un droit 
de surveillance des enf ants a "la Cantine

Avis favorable à la perception d’un droit de surveillance de 
10 frs par mois, cette mesure qu'aux élèves étrangers à la Ville 
de Lille.
n° 567 - Cours professionnels de la Coiffure - Demande de subven

tion^
Suivant l’exemple de la commission locale professionnelle, 

la 4ème Commission confirme l’avis qu’elle a émis le 12 Juillet 
1933 et demande à 1’Administration Municipale de vouloir bien 
allouer au Syndicat des coiffeurs de Lille et de sa banlieue une 
subvention de 500 frs à prélever sur l’article I52 du Budget 
"Cours professionnels de Garçons".
n° 568 - Cours municipaux professionnels - Centre de l’Ecole 

Lakanal -Demande d’augmentation du nombre d’heures d’en
seignement o- ~

La 4ème Commission donne un avis favorable à la proposition 
de création de deux nouvelles heures de cours, de façon à séparer 
les 23 élèves illettrés des 19 préparant le certificat d'études 
primaires.

La dépense supplémentaire de I53O frs qui en résulterait 
serait prélevée sur l’article 152 du Budget "Cours professionnels 
de garçons"o
n° 569 - Chambre Syndicale de 1’Ameublement - Cours professionnels- 

Demande de subvention destinée a l’achat de prix.-
Avis favorable à l'octroi d’une subvention de 5OO frs. A ce 

sujet la^4ème Commission pense qu’il serait désirable que la vil
le achetât elle-meme des ouvrages de prix de façon à servir le 
montant de cette subvention en nature et non en espèces.
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n° 370 ~ Etablissement de Montfayet (Vaucluse) -Demande d’aug- 
mentation de bourse.-

Avis favorable au doublement de la bourse présentement 
accordée, soit pour P année I933-3H s 2400 Frs .

n° 37D ~ Poéts d'Honneur - Année scolaire I933~3é- •-

la 4ème Commission donne avis favorable à l’octroi d’un 
prêt remboursable de

I °- Ï300 Frs à IP Etienne Laine, étudiant de la faculté des 
Sciences;

2 °- 4000 Frs à Mlle Georgette Ansay, élève du Conservatoire 
de Bruxelle s .
n° 572 ~ Sociétés Sportives - Demandes de subvention

Avis défavorable aux demandes présentées par

b) le Club Amical du Chien de défense et du ratier Moulinois; 
■^u1 on ne peut vraiment qualifier de société sportive,

c) le Club des Marcheurs cheminots d’Hellemmes, que la 4ème 
Commission invite à s’adresser à la Mairie d’Hellemmes ,

n° 373 ” Personnel enseignant - Indemnité de départ

Avis favorable à l’octroi d’une indemnité de depart de 930 Fre 
à M. Hainaut, Directeur d’école, admis à faire valoir ses droits 
à la retraite2 après avoir exercé 19 années à Lille o

Sur la proposition de M. P Adjoint Eavières, à la suite 
d'un désir formulé par le président du groupement des Institu
teurs de Lille,la 4è Commission demande à 1’Administration Muni
cipale de vouloir envisager la création de deux postes supplé
mentaires de professeur d'Bducation physique ? afin de donner à 
chacune des 333 classes de la ville, un minimum de 3/H d’heure • 
par semaine *

Séance levée à 19 heures «

Le Secrétaire,

J.VANDENHEEDE .



4,ème, COMMISSION Conseil d Administration
« M TOXZL ^m'ondü-WVR..f934 

Reunion du „16 Mars, 193 J m, PLANQUE *

>s de la 4ème Commission se sont reunis à l’Hô
tel de VÏTùe^Te Vendredi 16 Mars I93J à I? heures sous la présidence 
de M. Favières, adjoint ,

Présents s M.M. Favières. adjoint, Courouble, Dauchy, Conseil
lers municipaux,

Excusés : M.M. Ragheboom, adjoint, Bracke-Desrousseaux, Carpen
tier /Conseil1ers Municipaux .

Absents : M.M. Coolen, Devernay, Masson, Spriet, adjoints;
Martin, ’Conse il le r Municipal 

374.- Syndicat des Fourreurs du Nord - Demande de subvention _en fa
veur ,de ses cours professionnels .-

Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 800 Frs .

373 Co^rs muniripaux professionnelsEnseignement de la technolo
gie

La 4ème Commission, qui avait déjà donné sur cette question un 
avis défavorable en sa réunion du 29 Septembre 1933, avis ratifié 
par 1’Administration Municipale le 9 Octobre 1933, n'aperçoit aucune 
raison de se déjuger. Un taux a été prévu pour un certain personnel 
et un taux différent pour un autre personnel. Il n’y a qu'à appli
quer ces taux aux personnels intéressés. Toutefois, sur la demande 
de M.le Conseiller Municipal Dauchy, il est décidé qu’il y a lieu 
de procéder à une enquête pour savoir quelle est la nature exacte 
des cours de technologie professés aux cours professionnels par les 
maitres-ouvriers qui réclament un surclassement de ces cours. La 
commission demande à M. Dauchy de vouloir bien se charger de cette 
enquête .

578 Personnel enseignant - Indemnité de départ.-

Avis favorable à'l’octroi d’une indemnité de depart do 900 Fra 
à Lime Mairesse, institutrice-adjointe, admise à faire valoir ses 
droits à la retraite, le 1er Janvier I93J, après avoir exercé en 
notre ville pendant 18 années » 

377.- Institut départemental des Sourds-Muets et aveugles de Ronchin- 
Demandes de bourse

Avis favorable à l’octroi d’une bourse de 1.200 Frs représentant 
les frais de 1/2 pension à 1’Institut départemental des Sourds-Muets 
et aveugles de Ronchin :

I°- au jeune Raymond Delorme, I rue d’Ostende;
2°- au jeune Denis Hardeman, 66 rue St Gabriel

578«’“ Ecole,„maternelle Bara rue Cabanis - Demande de matériel 
scolaire .-____

Avis favorable à a) l’installation d’un parc à sable; b) la 
pose d’un lavabo ; c) la fourniture de 5 tables ovales à 8 places.

579 ♦- Ecole, „primaire supérieure, „Franklin - Examen du procès-verbal 
de la réunion du/Opmité de patronage du TjTjanvier ' ÏQ54 ~ 7-

La -4em€T ÏTünmisHT on prend acte
380•- Comités de patronage, des écoles primaires supérieures Désigna 
t i on de deux r epr é s entants 0 onf ormément a 1' ’ arre t é ’’ minister ie ï' \
du’~ï^ Août Ï920; ïë~ "Comité de patronage des -écoles primaires supé
rieures doit compter parmi ses membres ;

a) le i’faire ou son représentant ;
ÿ) un conseiller municipal élu. par ses collègues .



La 4ème Commission propose la désignation de E. Dauqhy, conseil
ler municipal, pour faire partie, en compagnie de M. Faviéres, ad
joint, représentant M. le Maire, des dits comités de patronages z 
M. Dauchy remercie,

N° 681.- Conservatoire de musique- Commission de patronage et de surveil
lance - Renouvellement partiel
Avis favorable à la prorogation de mandat des deux sortants : 

M.L. les docteurs Bédart et Gaudier.
N ° 582 o- Bibliothèque Communale - Fourniture de livres et publications di

verses pendant l’année 1934
Avis favorable au projet de marché à passer avec la Librairie 

Générale Tallandier, en vue de la fourniture des Livres et publica
tions diverses pendant l’année 1934. Valeur approximative ? 10.000 
francs.

N ° 583.- Sociétés sportives - Demandes de renouvellement de subvention 
Avis favorable au renouvellement d’une subvention de :

a) 400 frs au Club Amical du Chien do Défense et du Ratier Moulinois, 
2 rue de Mulhouse,

b) 600 frs à 1’Union Athlétique Intergad’z’arts, Ecole Nationale des 
Arts et Métiers,

c) 300 frs à l’Association Sportive des P .T.T., Central Télégraphique, 
d) 600 frs au Cyclo Club St Maurice, 86 rue du Fg de Roubaix,
e) 300 frs à l’Association Sportive du Lycée Faidherbe,
f) 500 frs à 1’Union Vélocipédique Moulinoise, 147 rue d’Arras,
g) 300 frs à la Troupe Bayard des Eclaireurs de France, rue du Ballon, 
h) 500 frs à La Lilloise, 149 rue Gustave Delory,
i) 500 frs à l’Association Sportive Lilloise, 13 rue du Buisson,
j) 200 frs à l’Union des Sociétés Lilloises- de Gymnastique pour son 

concours de classement,
k) 1500 frs au Comité cycliste du Nord de 1’Union des Sociétés gym

niques et sportives du Travail.
584- .- Société sportive du Jeu de halle au gant -Demande d’augmentation 

de subvention
Avis défavorable, le crédit global accordé pour l’encouragement 

aux sociétés sportives ne permet pas de débourser plus de 9.000 frs 
pour les deux sociétés de balle (annuellement 4.500 frs pour chacune). 

N° 585.- Etoile cycliste Moulinoise - Demande de subvention
La 4ème Commission renvoie cette demande à l’appréciation du 

Comité du Nord de l’U.S.S.G.T. bien que cette société ne comprenne 
que 4 membres actifs .

N° 586.- Sociétés sportives - Demandes de subvention pour participation  
a la Fête Fédérale de, Dijon"1 (20, 21 Mai 1934).
La 4eme Commission donne un avis favorable à l’octroi d’une 

subvention de :
3.789,50 à l’Union des Sociétés Lilloises de gymnastique et

949,50 à l’équipe du Lycée Faidherbe, 
qui prendront part à la Fête Fédérale de Dijon avec un effectif de 
26 gymnastes pour la 1ère et de 7 gymnastes pour la seconde.

N ° 587.- Sociétés sportives - Demandes de subvention
Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 400 frs à la Fé

dération Féminine Française de Gymnastique et d’Education Physique, 
et de 360 frs à 1’Etoile Sportive du Sud.



N° 588.- Organisation à,Lilie d’une manifestation de gymnastique féminine- 
Demande de subvention du Comité du Nord
Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 4o000 francs à 

prélever sur le crédit "Fêtes et Cérémonies publiques"»
N° 589.- Association Astronomique du Nord de la France'- Demande de sub- 

vention - Renouvellement ' " * 
La 4ème Commission accorde le renouvellement demandé ? 1,000 

francs.
N0 590. - geôle de Natation, de la rue d/ Arment 1ère s - Prpj e t_ d^ organisation 

pré s enté .„par M» Vandenberghe, surveillant général pendant la 
saison 1983 ’ ~ ‘ ' .
La 4ème Commission renvoie, pour avis, les propositions de 1, 

Vandenberghe aux 2ème et Sème Commissions/

La séance est levée à 18 heures 30»

Le Secrétaire,

Jean VANDENHENDE.



4ème C ommi s s i on

M,M. les Membres de la 4è Commission se sont réunis à
l’Hôtel de Ville ? le vendredi 27 Avril, à jÜ/hbO, sous la présidence 
de M. Bavières, adjoint *

Présent s i M.M., Bavières, adjoint,
Ceuroublo et Martin, Conseillers Municipaux,

Excusés g MoM. Coolen, Masson, Ragheboom, Adjoints 4
Bracke-Besrous seaux, Carpentier, Conseillers 

Munie ipo.ux,

Absents g MOM. Bevernay, Spriet, Adjoints, 
Bauchy, Conseiller Municipal *

Au nom des membres de la Commission, M. 1-Adjoint Eavières 
adresse

a) un souvenir ému à la mémoire de Ma l’adjoint Bardou,
B) des voeux de prompt rétablissement à M,M0 Ragheboom, adjoint, 

et Carpentier,Conseiller Municipal, qui, souffrants, sont retenus • 
hors des travaux de la Commission »

n° 591»^ Eete Nationale I93A«_Equrniture de friandises pour 
les enfants, dès e'c oie s'M'îûmicipàlè s LaMarche “Bubois *1~

Avis favorable

n° 392.— Ecoles munieippA.4,3Année 1935 ~ Adjudication de four- 
hitures, livres classiques, cahiers et livres de prix - Cahier*’de s 
charges .-

Avis favorable,

M.le Conseiller Courouble, rappelle à ce sujet la proposition 
qu’il a faite déjà maintes fois de remettre aux élèves les ouvra
ges retirés de la circulation pour vétusté au lieu de les vendre 
au poids du papier „

n° 593.- Sociétés Sportives. demandes de subvention - Renou- 
vellement .

Avis favorable au renouvellement d’une subvention de?
500 Frs au Pacing Club Lillois, 27 boulevard d’Alsace,
500 Frs à IsAvenir du Sud-Revanche, 8 rue Charles Quint,
600 Frs aux ” Volontaires de Lives ’’ 28 rue Cabanis .

Ces subventions seront à prélever sur le crédit ” Encouragement 
aux Sports ”*

nc 394,— Les Sportives de Lille - Bemande de subvention pour 
participation a la Fete Federate de Nice

La é-ème Commission donne un avis favorable à l’octroi d’une
subvention de 1700 Frs à prélever sur le crédit 
Sports ” .

” Encouragement aux

N 0595 • ~ Ligne Nordiste, de Lut te "Amateujps_— „Bemande de subv enti on

Avis favorable à l’Octroi d’une subvention de 150 Frs à prélever 
sur le crédit w Encouragement aux Sports ” ,•



f
n* 596.- Troupe Eciidherbe des Eclaireurs de Erance. Demande 

de pubvention « Renouvellement .-

Avis favorable à l’octroi d'une subvention de 600 Fre à prélever 
sur le Credit " Encouragement aux Sports ” .

n° 597 Ecole Valentine Labbé -Articles, de mercerie et autres. 
Marché

Approuvé ,

n° 598.- Ecole Valentine Labbét fourniture dedenrées. Marché n

Approuvé.

n° 59'9«~ Ecole Baggio. Achat d’une machine à brocher d’imprime- 
rie

Avis favorable à l’achat d’une machine de 3750 Frs à TL Bouchery, 
Boulevard Papin, Lille .

Séance levée à Z8hI5



*■

M.M. les Membres de la dème Commission se sont réunis à l’Hôtel 
de Ville le vendredi 6 Juillet I9Jd, sous la présidence de M. 1’Ad
joint Favières.

Etaient présents : M.M. Favieres, Coolen,, Devernay, Adjoints 
Courouble, Martin, Conseillers municipaux.

Excusés s M.M. Masson, Ragheboom, Spriet, Adjoints 
Bracke-Desrousseaux, Dauchy, Conseillers 
municipaux.

jL.... 600 Patronages catholiques - Demande de subvention et demande 
d’admission aux cantines__scolaires des enfants fréqUëntaiït 
les patronages catholiques. “ ‘

Avis défavoraole a l-octroi de la subvention et à 1 ’aclm~i sei or des 
enfants du patronage catholique aux cantines scola ires.

— -—6Q I_. Enseignement de la musique dans les écol es prima ires élémen-
taires - Creation et organisation. 

_Da dème Commission approuve le rapport présenté par M. l’Adjoint 
Favieres et propose à 1’Administrâtion Municipale la nomination d’une 
commission extra-municipale qui serait chargée de mettre définitivement 
au point cette question.

Cette commission comprendrait :

MiM. Favières, Adjoint au Maire, président
Coolen, d°
Devernay, d°
Couroüble, Conseiller municipal
Martin, d°
Danchin, Président du Comité du Nord de propagande pour 
l’enseignement de la musique.

Gaujac, Directeur du Conservatoire
Launay, Inspecteur d’Académie

ou Laforest, Inspecteur d’Académie adjoint
Mollard, Inspecteur pr1ma ire.

—__________________________________________________________—6Q.^.... ~ „Lcple s V a lent ine _ Iqbb é^ Franklin^ Jean Macé7_  Bibliothèques
ouvrages à la Société d’’edition"" Les "Hôrï- znns de France". ““ -- --- -- - ---------

Avis favorable.

— ——52- ° ~ Ce cup a t i o n d’un local par des groupements
d ’ Artisans. ----------- ’------

La dème Commission fait sien l’avis exprimé par M. Gallois - 
Exclusion absolue des intrus s I.Comité intersyndical de Lille et de 
ses cantons. 2. Syndicat des Maitres-Artisans du Bois ~ jusqu’à nouvel 
ordre.
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N°... 604 - Office Municipal d;Orientation pr o f e ssionnelle - Remp la c e - 
ment de M. Bertrand, Directeur, demissionnaire.

Ajourné jusqu’à audition des arguments de M. l’Adjoint Masson.

N° 605 - Sociétés Sportives - Demandes de subventions.

a) Avis favorable au renouvellement d’une subvention de :
500 Drs à la Saint-Maurice-Rives, 40 rue de Rivoli
1000 Ers à la fédération d’Escrime du Nord de la France.

b) Avis défavorable à l’augmentation de la subvention servie à 
l^Union des Sociétés Lilloises de Gymnastique pour participation à la 
Pete fédérale de Dijon.

.En.ce qui concerne la demande présentée par l’Etoile Cycliste 
Moulinoise,. Rue de. la Plaine 28 la 4ème Commission demande à savoir 
si M. l’Adjoint Saint Venant qui avait donné précédemment un avis né
gatif a changé d’avis.

Æ°--606 - Ecole privée - Demande de livres de prix pour lauréats du 
Certificat d’Etudes primaires." ’ -

Avis défavorable.

.gZ.607 - Achat de volumes ’’Les Grandes françaises” par Mme Procope 
Le Roux. ” “ 

Avis défavorable.

ff_°...6O8 - Ecole primaire supérieure Jean Macé - Procès-verbal du Comité 
de patronage - Demande de matériel. '

Avis favorable à l’achat d’urgence s
c) d’agrès de gymnastique
d) de bancs pour la cour
e) d’ustensiles et de meubles d’usage ménager.

jjL_609 ~ Gouvernement Général de l’Indo-Chine - Achat de produits co
loniaux^ ----- -

Avis défavorable.

NJL6I0 - Ecole Maternelle Jean Bart, rue du_Général De Wett - Création 
de poste. “ ~ —

Avis favorable à la création d’un poste d’adjointe 8ème classe.

N° 611 - Institution des Sourdes-Muettes et Aveugles, I/I rue Royale 
a Lille - Bourses Krusa. Gliksman et Èmilienne Leroy.

Avis favorable à l’octroi d’une bourse de 1200 frs de 1/2 pension 
à la jeune Krusa Cliksman, rue de Paris I08bis. et 
à la jeune Smilienne Leroy, rue des Dondaines 29.

N° 612 - Institut départemental des Sourds-Muets et Aveugles de Ron- 
chin - Bourse Bendet Cliksman, _rue_ d£_Paris' 108".

Avis favorable à --l’octroi d’une bourse de 1/2 pension de 1200 frs.
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- Eco.18 primaire supérieure Franklin - Voeu du Comité de pa-

La Aème Commission appuie unanimement le voeu du Comité de natro 
rifui danUcette “oolet^ SeCtioilS de Préparation au Brevet supé-

2—6.P4-. - Union française de la Jeunesse --Demande de livres de prix.

60 FrsVchacun?rable & 1,£,chat’ comme Pan dernier, de 5 ouvrages à

26 Place Nouvelle Aventure -Lpma.hd€ de subvention pour Congres. —"—

Renvoyé pour renseignements complémentaires.

M DaLb’TLnLLnL01-1 rap?e\le qu'elle a proposé la désignation de 
«’ p- Conseiller municipal, pour faire partie, en compagnie de 
mgZ de nof’d®uLécMerPreSentailt -le Maire’ des c™itél de patro- 
nagu, ce nos deux ecoles primaires supérieures.

placer'MUtBlte7rtdécLÎèmf °om’dssion, estimant qu'il y a lieu de rem- 
placer ivi. Hâtez, decode, a la Commission de surveillance et de ratro-

u Conservatoire, rappelle la décision antérieure prise par 1’Ad
ministration Municipale et concernant M, Hache.

la ^ème Commission, après explications de son président sur 
lt>s subventions servies au Comité de l’Union des Sociétés Snort-i vpq <,+- 

1 attribution et la repartition des dites subventions.

Séance terminée à 19 h 35.

Le Secrétaire,

J. VANDENHENDE.



4ème COMMISSION
^/Réunion du 3 Octobre 1931

,-,Cumon du .2.â...VX...
M. PLANQW-

’ t 'i '^ÿ^'M.Mà'lers Membres de la dème Commission se sont réunis à l’Hôtel 
de Ville le Vendredi^ Octobre 1934 à 17 heures 30 sous la présidence 
de Mo l’Adjoint Favières.

Etaient présents : M.M. Favières, adjoint, Gourouble, Dauchy,
Martin, conseillers municipaux

Excusés 2 MoM. Coolen, Devernaÿ, Masson, Ragheboom, Spriet,
adjoints, Bracke-Desrousseaux, conseiller muni
cipal 0

Sur la proposition de M. Martin, en ouvrant la séance, M. Favières 
adresse les félicitations les plus vives de la 4ème Commission à M. 
Dauchy qui vient de recevoir la Médaille d’Or de 1’Education Physique»

N° 616 - Ecole Baggio - Procès-verbal du Conseil de Perfectionnement 
du 17 Juillet 1934»

N° 617 - Ecole Valentine Labbé - Procès-verbal du Consei 1_de_Perfe c- 
tionnement' du 2$ Juillet 'I934?~~~ ~ .

La 4ème Commission prend acte des travaux des conseils de perfec
tionnement de nos deux écoles pratiques et demande que diligence soit 
apportée au règlement des différentes questions qui viennent de lui 
être soumises»

N° 618 - Office munieipa1 d° Orientation Professionnelle - Remplacement
de M» Bertrand, Directeur démissionnaire - Examen des candi
datures

Ajourné

a) 619 - Sociétés sportives - Demandes de subvention - Renouvellement.

Avis favorable à l’octroi d’une subvention de :
b) 300 frs à 1’Honneur-Jeunesse, I place Genevières - Lille
c) 600 frs à la Paume Fivoise, 2 rue Gutenberg, Lille
d) 200 frs à la Fédération des Archers du Tir à l’Arc au Berceau, 20

rue Boissy d’Anglas, Lille
à prélever sur l’art» 187 "Subventions pour favoriser l’encouragement 
aux sports"»

N ° 620 - Commission Urbaine de Défense Passive - Acquisition de mas
ques a gaz

Par trois voix, celles de M.M. Favières, Gourouble, Dauchy, contre 
une, celle de M. Martin, la 4ème Commission émet un avis favorable à 
l’achat de 20 masques à gaz. La dépense sera prélevée sur le crédit 
affecté au Bataillon des Sapeurs-Pompiers.

NQ 621 - Personnel enseignant des écoles pratiques - Professeurs et_ 
contremaîtres mis a la retraite - Paiement des indemnités~ 
communales.

Avis favorable à 1-extension de la mesure de bienveillance prise 
par 1’Administration municipale à l’égard des instituteurs et institu
trices mis à la retraite en application des décrets-lois, aux membres 
du personnel enseignant des écoles pratiques, c’est-à-dire à M.M» 
Durand, ex-chef des travaux, et Leignel, ex-contremaître à l’Ecole 
Baggio.

Séance levée à 18 heures.
Le Secrétaire, 

Jean VANDENHENDE.



Conseil d’Jdmimsti'atb
Réunion du .Â.3LP5f....

M. PLANQTJ® '

4ème Commission

Réunion du 14 Novembre 1954

MM. les Membres de la 4ème Commission 
de Ville, le mercredi 14 Novembre 1934 , 

M. l’adjoint Favières
se sont réunis à l’H^tel 
sous la présidence de

Etaient présents : MM. Favières, Masson, adjoints

excusés : MM. Devernay, Coolen, Ragheboom, Spriet 
adjoints;

Courouble, Martin,Bracke-Desrousseaux, 
Dauchy, conseillers municipaux;

2-—Éââ Ecole Valentine Labbé - Achat de machines à c oudre. ■ ‘
Avis favorable a 1’achat de trois machines à coudre* La dépense 

9-PPr<^5»000 frs.sera prélevée partie sur le crédit de 
cole, article 152, partie sur le crédit des cours municipaux pro

fessionnels de jeunes filles - article I55.

Sl-ÊâS ~ Ecole..Valentine Labbé - Achat de machines à écrire.
4. j conforme aux propositions de Melle Fauché, Directrice, 
tendant a l’achat de 5 machines à écrire "Japy” à 1.500 frs l’une 
Dépense à prélever partie sur le crédit de l’Ecole, a rticle 152 
partie sur le crédit des Cours Municipaux professionnels, article 
Ipb.

ÇQNns Municipaux professionnels - Demande de créatiôn d’un 
nouveau poste de professeur d’ajustage. ’

Avis favorable.à la^nomination de M. Lachery, ouvrier instruc- 
a *7 Epole Baggio. Dépense annuelle à prélever sur le crédit 

Cours Municipaux professionnels de garçons « 1.948 frs.

~ personnel enseignant - Indemnités de départ. 

Avis favorable à l’octroi d’une indemnité de départ à 54 mem— 
tres du personnel enseignant mis à la retraiter par suite des dé
crets-lois.

£aFSQnnel enseignant - Indemnités de départ - Crédit sup
plémentaire "* ----- ------------

on ^avo:Fapde a l’inscription d’un crédit supplémentaire de
27.450 frs, 'celui de 20.000 frs étant devenu insuffisant par suite 
de la mise a la retraite de 54 membres du personnel enseignant, 
touches par les decrets-lois.
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N° 627 - Sourds-Muets et Aveugles - Bourse Marcel Foulon - Renou- 

ve lie ment.

Avis favorable à l’octroi d’une bourse de 1.700 frs à préle
ver sur le Crédit "Aveugles et sourds-muets " - Fonds de solidari
té«"

N° 628 - Ecole de l’Etat - Avis sur bourbes.

Avis favorable aux trois demandes présentées en faveur de :

1° Michel Dupont, Ecole Centrale des Arts et Manufactures;
2° Albert Launay, Ecole spéciale militaire de Saint-Cyr;
3° Paul Degravier,Ecole Nationale des Arts et Industries textiles 

de Roubaix.

N° 629 ~ Ecole Baggio - Achat d’un établi pour la section d’élec
tricité.

Avis favorable - Dépense de 3*860 frs à prélever sur le 
Crédit de l'Ecole.

N° 6f0 - Ecole Baggio - Achat de gonte pour la construction par 
l’école de 'deux' "e" taux- limeur s.

Avis favorableo Dépense totale 4.700 frs à faire supporter par 
le"crédit de l’Ecole Baggio."

IM* 631 ~ Ecole Baggio - Achat de l’outillage destiné à compléter 
ITequipement d’une aléseuse "Cornac".

Avis conforme aux propositions d’achat de l’équipement dont 
la dépense est évaluée à 8.248 frs. A prélever sur le "crédit de 
l’Ecole Baggioa"

N° 632 - Ecole Baggio - Installation de chassis ouvrants à l’ate
lier de Menuiserie.

Avis favorable. Dépense approximative de 2.700 frs à préle
ver sur le crédit "Entretien des bâtiments communaux".

N° 633 - Ecole Baggio - Achat d’un tour " Cazeneuve".

La 4ème Commission donne un avis favorable à 1’Achat d’un 
tour aux Etablissements Cazeneuve pour la somme de 13.350 frs. Dé
pense à imputer sur le crédit de l’école.

N° 634 - Ecole Baggio - Achat de l’outillage destiné à compléter 
l’équipement d’un tour "Herbert".

Avis favorable à l’achat de l’outillage dont le prix fixé 
par la Société Herbert est actuellement arrêté à 7.845 frs. Le 
crédit de l’Ecole devant supporter la dépense.

N° 635 - Sociétés Sportives - Demandes de subvention - Renouvelle
ment .

La 4ème Commission émet un avis favorable à l’octroi d’une 
subvention de
1° 600 frs à la "Cynophilie Ouvrière",II Avenue de Dunkerque 
2° 800 frs aux " Halles Sportives Lilloises" 140 rue Solférino

Somme à prélever sur le crédit " Subvention pour favoriser 
l’Encouragement aux Sports.
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N° 6^6 - Commission, de Surveillance et de Patronage du Conservatoire 
de P'iîle. Procès-verbal de la reunion du ^8 Juin 193d - 
Examen.

La deme Commission prend acte du procès-verbal, et renouvelle à 
cette occasion, en ce qui la concerne, le voeu qu’un enseignement 
d’histoire de la Musique soit institué au Conservatoire de Lille,, 
conformément à ce qui existe depuis longtemps au Conservatoire de 
Paris, et dans les Conservatoires sérieux de province.

N° 637 - Commission de Surveillance et de Patronage du Conservatoire 
«MM —. 1.1« ‘ - '■ -v~*—«—• «■ — —- • • ■>■■■■»■ ».I.». ..■■■yc.. —■> ■ ■■ i.............. jUÿ .If. . - .ir r 11 rmde -bille"- Proces-verbal de la reunion du d Octobre ï,93d -

Exame n

La dème Commission prend acte du procès-verbal*, elle approuve 
vivement l’importance qu’attache l’Adjoint aux Beaux-Arts à la stricte 
application de l’article II du règlement, paragraphe 7•

D’après les propositions de la Commission de patronage, elle 
présente pour constituer les Jurys d’examens et de concours

Examen s trime strie 1s Concours de fin d’année

Harmonie ( 
(

M.M. Lecocq, Sauret ; M.M. Lecocq, Saur et, Becker,
; Bousquet, Gallois, Lamy et de
; Taye.

Solfège
( Mlle Anicot
( M.M. Fanyau, Gruson, les mêmes

Chant

Diction 
et

Déclamation

Marichez, Maseret, 
Hirson, Laigre'

( Mmes Fagnen, Jeanne de
( Lille (ex.Mlle Martin)
( M.M. Anicot, Fanyau,

Frady, Marichez, 
Robillard, Wuillaume

( M.M. Anicot, Dr Bédart
Doutrelon de Try, 
Favières, Frady, Vaide- 
lièvre, Waringhien,

Mme

les mêmes

M. de Taye

les mêmes

Madeleine Renaud - 
M. Pierre Bertin

( Wuillaume.
o onf o rmé me nt aux

> suggestions des membres
> du Comité de patronage,
> la dème Commission a
> proposé M. Favières -
> M. Doutrelon deTry ne
> pouvant plus guère assu-
> rer son service.

"V'< , —, -a.

( M.M. Bazelis, D Bedart,: les memes
( Dr Gaudier, Lecocq, : et
( Scrive-Thiriez,Jouget,: M.M. Becker, Lamy et de Taye.
( Vandenberghe :
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Piano (
Mme Anicot
M.M. Bazelis*, Dr 
Maseret, Scrive

J les mêmes
Gaudier, : et
Thiriez : M.M. Becker, Gallois, Lamy, 

î de Taye

Violon

M.M. Callout, D’ 
Hache, 
Charrier 
Herson

Gaudier , :
Desrousseaux, ;

Debrauwer, :
et

M.M. le Conseiller Hugo, Meilhen, 
Divert, Stranger

Violoncello( M

Alto 
Contrebasse

Callout, Deraudt, 
Desrousseaux,

Dr Gaudier,
Contrebasse seulement

M, Herson

M

les mêmes 
et

M. Dumoulin, Hivert

Instruments 
à vent 
-bois-

M M. Cachera, Gruson, 
Laigre, Maseret, 
Henri Dupuis. M

le s même s 
et

M. Carpentier, Ronsse

Ins truments M

-cuivre-

M. Cacheraj Danette, 
Demessine, Depaepe, 
Goube, Laigre.

le s

M.M. befer
et
et Leclercq.

La 
nomination 
cipal, qui sera, 
intéressé

4ème Commission demande instamment que ces 
fassent le plus tôt possible l’objet 

par les soins de la Mairie 
avec rappel du text 

règlement,

différentes 
d’un arrêté muni- 

signifié à chaque
 ,________________ du paragraphe de l’article II du 

__________  avis que toute absence in justifiée aux épr euve s 
du concours de fin d’année entraînera la radiation d’office du 
défaillant sur lus propositions do l’année prochaine. En effet les 
premiers examens trimestriels ont lieu dans un mois environ, et 

jurys des examens et concours 
non 
d’ordi-

il importe que les membres des
comprennent enfin qu’ils sont nommés par M. le Maire, et 
par M. le Directeur du Conservatoire, dont ils reçoivent 
naire les convocations.

La 4ème Commission donne un avis favorable au report de la 
à 24 ans pour la contrebasse, ainsi qu’à la 
demande de Mme Dope cher, d’Hazebrouck.

limite d’âge de 22 
réponse faite à La

le 
de

Avis favorable 
pro c ès- verb al - 
surveillance et

est donné à 1’ échange de piano indiqué dans 
2ème proposition, préférée par la Commi s si on

N° 638 ~ Sporting; Club Eivois - Demande d’utilisation du terrain 
municipal de jeux de la rue du Chevalier français.jeux de la rue du

La 4ème Commission charge M. l’adjoint de réunir le plus 
tôt possible en son cabinet tous les dirigeants des clubs posse 
seurs d’une au tor i sation d’utilisation du terrain 

. du Sporting 
susceptible 
à tous.

, eb le président
Club Eivois, afin do mettre au point un calendrier 
de donner dans la mesure du possible satisfaction

Séance levée à 1811. 3P.
Le Secrétaire:

J • VAÎÏDE  î'ïHE;.î© E



4ème COMMISSION

Réunion du 22 Décembre 1934

Conseil d’JdmisistraWn
r?'union du ...5-A..JW-19-35M. PLANQUÉ

Messieurs les Membres de la 4ème Commission se sont réunis à 
l’Hôtel de Ville, le samedi 22 Décembre 1934, sous la présidence de 
M.l’adjoint FAVIERES.

Présent s : M*M. André FAVIERES, Adjoint délégué à l’instruction 
Publique et aux Beaux-* Art s;

Philippe MARTIN, Conseiller Municipal.

Excusés : M.M.Richard COOLEN, Adjoint au Maire;
François DAUCHY, Conseiller Municipal.

En ouvrant la séance, M. 1’Adjoint FAVIERES - se faisant l’in
terprète de la Commission - adresse un souvenir ému à la mémoire de 
M. le Conseiller COUROUBLE.

N° 639 - Bourses et Subsides - Année scolaire 1934-1935.-

L’Assemblée procède à l’examen des demandes de bourses d’en
seignement secondaire et de prêts d’honneur en faveur des étudiants 
de l’enseignement supérieur et des Beaux-Arts*

Elle arrête comme suit les propositions à soumettre à la rati
fication du Conseil Municipal au titre de l’année scolaire 1934-1935 :

I - gOURSES. dRenseignement SECONDAIRE
A - LYCEE FAIDHERBE

Robert BAISE Abonnement aux livres 160 f rs
Pierre BELLO d° 130 TT

Roger BRIDOUX d° 160 TT

Julien BRUNEVAL d° 130 TT

Fernand CABY Demi pension 1.900 TT

Henri DEBLIQUI Abonnement aux livres 130 TT

Léon DEBRUYNE d° 130 TT

Albert DEFIEZ Fraction d’externat surveillé et livres 349 TT

Paul DEFIEZ d° d° 319 TT

Jean DEGOUGE Abonnement aux livres 160 T!

Roger DELACROIX d° 130 TT

Paul DELAHAYE Fraction d’externat surveillé et livres 319 TT

Robert DERUELLE Abonnement aux livres 130 f,T

Jean DIDIER d° 160 T!

Jean DOLICQUE Fraction d’externat surveillé & livres 319 TT

Albert DUHEM Complément de demi-pension 318 TT

Raymond DURIEZ Abonnement aux livres 200 TT

René DUVINAGE Fraction d’externat surveillé & livres 319 TT

Léon EICHENHOLC Complément de demi-pension 999 TT

Pierre EVRARD Fraction de demi-pension 1.299 TT

Henri FRUCHART Fraction d’externat surveillé & livres 319 TT

Georges GADENNE d° d° 319 TT

Elie GILQUIN Abonnement aux livres 160 TT

François GUILLAIN dû 130 TT
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Louis HENRY Abonnement aux livres 160 f rs
Jacques HORNEZ d° 130 TT

Roger LECHEVIN d° 130 TT

Fernand LECOMTE Fraction de demi-pension 1.299 tt

Robert LETELLIER Abonnement aux livres 130 TT

Julien LYOEN d° 130 tt

René MAMMEZ d° 175 TT

Paul MARTIN d° 2 50 n

Robert MENU d° . 160 TT

Jacques MOITY Demi-pension 1.900 TT

Roger OSTEUX Abonnement aux livres 130 TT

Alfred PLAISANT d° 130 TT

Georges PRATTE d° 160 TT

Julien PUPIN d° 130 TT

René ROSSEEL Fraction d’externat surveillé 189 TT

Pierre ROUSSENNAC Abonnement aux livres 130 TT

Gilbert SCHRICKE Fraction d’externat simple 254 TT

Louis SOLAU Fraction de demi-pension 1.299 f!

Maurice STRAGIER Abonnement aux livres 175 TT

Raymond THISSE Fraction de demi-pension 1.299 TT

André VANTOMME Abonnement aux livres 160 TT

B - LYCEE FENELON

Denise BELLO Abonnement aux livres 125 f r s
Lucienne BODDAERT Externat surveillé 3^8 TT

Simonne BODDAERT d° 378 TT

Ginette BOURGOIS Abonnement aux livres 125 TT

Henriette CHRETIEN d° 125 TT

Rose DEMOUSTIER d° 125 TT

Thérèse DEMOUSTIER d° 125 TT

Colette DESCAMPS d® 12 5 TT

Jacqueline DOLICQUE Fraction d’externat surveillé & livres 314 TT

Marinette EVERAERT Abonnement aux livres 125 TT

Micheline FORTIER d° 125 TT

Renée FREMAUX Fraction de demi-pension 1.055 TT

Marguerite FRUCHAR3? Fraction d’externat surveillé & livres 314 TT

Jeanne GABORE AU Abonnement aux livres 125 TT

Madeleine GUERIN d° 125 TT

Marthe HERENT d° 125 TT

Lucienne HOCQ dü ' ■ 150 TT

Suzanne HORNEZ d° 125 TT

Renée JACQUARD d° 125 TT

Denise KESTELOOT Fraction de demi-pension 1.000 TT

Simonne LACLAU Abonnement aux livres 125 TT

Andrée LAURENT d° 125 TT

Janine LECLERCQ Fraction d’externat surveillé & livres 314 TT

Paulette LECOEUVRE Abonnement aux livres 125 TT

Fernande LEFEBVRE Fraction d’externat surveillé & livres 314 TT

And r é e LEMA IRE d ° ° 314 TT

Paulette LEROUGE Abonnement aux livres 125 TT

Fernande L’HOTE d° 125 TT

Solange LOBRY Fraction d’externat surveillé & livres 314 TT

Christiane LOREL d° d° 314 TT

Suzanne MAGOT d° d° 339 TT

Marguerite MARTIN Abonnement aux livres 125 TT

Denise PASQUET d° 125 TT

Marcelle PERRIER d° 125 TT

Andrée PIDOUX d° 150 TT

Thérèse POLLaRT Fraction de demi-pension 160 TT



Anne Maire RICHARD Abonnement aux livres 125 frs
Hélène R00SE Fraction d 

et livres
'externat surveillé

314
Yvonne SHEA Abonnement aux livres 12 5
Reine SOLAU id 125
Madeleine SPETEBROOT id 12 5
Jacqueline TH0UVIGN0N Fraction d 

et livres
'externat surveillé

314
Andrée UYTTRELST Abonnement aux livres 125
Luci enne VAN BORTEL Fraction d 

et livres
’externat surveillé

314
Jacquel ins VASSEUR Abonnement aux livres 125
Eliane WALLARD id 125

II.- PRETS D’HONWUR

Faculté de Droit

Edmond BAILLOUX 2.500 frs

Faculté des

Modeste VANHOUTTE

; Lettres

2.500 frs

Abel BEGUSSEAU 2. 500 frs Aricknaz MAMMEZ 5.000 frs
Lisabeth HOCQ 3.000 frs Léone UYTTRELST 2.000 frs

Faculté de Médecine

Lucien DESCAMPS 2.500 frs Albert SALOMEZ 2.000 frs
William HOCQ 3.000 frs Ma ur i c o TRA GA N 2.500 frs
Etienne LAINE 3.000 frs Louise ROLLET 3.000 frs

Insitut de Chimie

Andrée BOUCHERY 2.500 frs

Conservatoire National de Musique

Robert DUPUIS
Julien LECLERCQ

6.000 frs André GORLIER
■ 6.000 frs

6.000 frs

Ecole des Beaux-Arts de Paris

Gérard CHOAIN 
Paul DESSAUVAGES
François F AUCK

6.000 frs Roland MARTINEZ
6.000 frs Emile MORLAIX
6.000 frs

6.000
6.000

frs 
frs

Ecole Centrale des Arts & Manufactures

Léon WILLOQUEAUX

Conservatoire de Bruxelles

6.000 frs

Georgette ANSAY 5.000 frs

N° 640.- Commission de Surveillance et de Patronage du Conservatoire 
de Musique. Procès verbal de la réu ni on du 15 Novembre 1954. L ’ A s s emb 1 é e 
fait siennes les propositions de la Commission du Conservatoire en ce 
qu’elles ont trait a) à la constitution des jurys d’examens et de 
concours pour l’année scolaire 1934-1935 b) aux dispositions à prendre 
corollairement à la mise à la retraite d’office des deux professeurs 
atteints par la limite d'âge.

Séance levée à 18 heures.

Le Secrétaire: Jean VANDENHENDE



Conseil d’Mmimstration
Réunion du ;_5 JJ335

M. PLANQUk"

4ème Commission

Reunion du 8 février 1935

M.M. les Membres de la 4ème Commission se sont réunis à 1’Hotel 
de Ville, le vendredi 8 février à 17 h 45 sous la présidence de M. 
M. l’adjoint Eavières

Etaient présents t M.M« Eavières, adjoint
Dauchy, Martin, conseillers municipaux

Excusés : M.M» Coolen, Devernay, Masson, Ragheboom,
Spriet, adjoints 
Bracke Desrousseaux, conseiller municipal

n9 641 - Cours aux militaires illettrés - Organisation

Par une circulaire en date du 9 Octobre, M. le Ministre de 1'Edu
cation Nationale fait connaître qu’en vue de réduire les dépenses 
incombant à son département les cours aux soldats illettrés n’auront 
lieu que du 1er Novembre au 31 Mars.

Or ces cours chaque année fonctionnent d’Octobre à Juillet compris.

La 4ème Commission après examen estime que cette 
moralement pas interrompre les dits cours et qu’il 
faire assurer entièrement aux frais de la Ville du 
Juillet, quitte à reprendre le problème, en Juin en 
à adopter les années suivantes.

année on ne peut 
y a lieu de les 
31 Mars au 31 
vue de l’attitude

n* 642 - Laborista Esperantlsta Grupo - Demande de subvention - 
Congres

Le Groupe Esperantiste Prolétarien sollicite de l’Administratien 
Municipale ;

a) une subvention pour le Congrès International de Lille qui eut 
lieu les 16, 17, 18 Août 1934 et pour lequel il a été dépensé 
1602 frs

b] une subvention pour assurer l’envoi d’un 
National de Toulon les 21 et 22 Avril prochain, 
évalués à 600 frs.

délégué au Congrès 
frais de déplace me7 t



- 2 -
La Gème Commission émet un avis favorable à l’octroi d’une 

subvention de 1200 frs î 600 frs pour le Congrès international de 
Lille et 600 frs pour l'envoi d’un délégué à Toulon:
N6 64-3 ~ Sociétés Sportives - Demande,, de subvention:

Avis favorable à l’octroi d^une subvention de t
1° IpOO Frs à l’Union Vélocipédique Moulinoise, 14-7 rue d’Arras 

Ren o uve1le ment.
2° 300 Frs à la "Troupe Bayart des Eclaireurs de France, rue du 

Grand Balcon. Renouvellement.
3° 300 Frs à "1?Association Sportive des P.T.T. Hôtel des Postes. 

Renouvellement.
4-° 4-500 Frs au "Jeu de Balle au Gant",66 Boulevard des Ecoles. 

Renouvel1ornent é

Une demande présentée par le "Foot Ball Club Lillois rue Boss' o 
U° 4- est renvoyée à l’examen de Monsieur 1’Adjoint Saint Venant, 
Président du Comité Lillois de l'U.S.S.GeT.

Avant de clore la séance, le Président donne connaissance de 
trois lettres qu’il a reçues de M. Turotte, Secrétaire Général du 
Groupement Lillois' des Instituteurs et Institutrices î

a) l’une adressée à M. Favières, délégué à l’instruction Publi
que;

b) l’autre à WL Dompsin, adjoint délégué aux travaux;
c) enfin la 3ème adressée à M. ^^andenhende ♦

Après examen la 4-ème Commissionrest d’avis de laisser aux élèves 
quittant nos écoles en fin de scolarité, les manuels scolaires de 
langue françaisede géographie, de sciences naturelles dans la li
mite des disponibilités financières.

d) estime qu’il serait souhaitable que les murs des classes 
soient lavés .chaque année, que les parquets soient couverts d’ur en
duit permettant un nettoyage parfait — et enfin que les vitres scier 7 
lavées plus fréquemment.

e) Transmet avec l’avis le plus favorable les propositions 
exprimées dans la lettre destinée à M. L’adjoint Dompsin.

f) peindre et badigeonner les murs et plafonds des salles de 
classe

g) nettoyer les vitres chaque trimestre.
h) recouvrir le parquet d’un enduit
i) intensifier l’installation de l’éclairage électrique

4- ° donne mission à M.Vandenhende d’étudier la question 'du nombre 
insuffisant des professeurs municipaux d’éducation physique et de 
preparer un rapport à soumettre après examen par la 4-ème Commission 
a l’Administration Municipale.

Séance levée à 19 heures

Le Secrétaire

VATOENHENDE,



Conseil ä’Mfnitistraüon
Réunion Ww _2_5_MäRS 1935

M PLANQTr»™’

4ème COMMISSION

Réunion du 8 Mars 1935

_MoMo les Membres de la 4ème Commission se sont réunis à 1'Hôtel 
de Ville le Vendredi 8 Mars 1935 à 17 heures sous la présidence de M 
l’adjoint Favières.

étaient présents s M.M. Favières, Coolen, Masson, adjoints;
Dauchy, Rousseaux, conseillers municipaux.

Excusés : M,M, Devernay, Ragheboom, Spriet, adjoints; 
Bracke-Desrousseaux? Martin, conseillers municipaux

647 - Commission de Surveillance de l’Office municipal d’Qrientation
Professionnelle - aJ 'Proces-verbal de laTreïïnion du 8 Février 
1935; b; rapport moral de Hanne e 193/4-I

Après observation de M. le Conseiller Dauchy qui s’étonne que les 
Inspecteurs de 1’Enseignement Technique ne fassent pas partie de la 
Commission de Surveillance de l’Office municipal d’Qrientation Profes
sionnelle ,

La 4ème Commission prend acte des travaux de cette Commi ssion, 
donne un avis favorable aux acquisitions demandées et à l’envoi de M. 
Bertrand, ou, à son défaut, de M, lallau, à la Quinzaine d’Qrientation 
Professionnelle,

N°... 648 - Commission locale ^professionnelle de Lille - Procès-verbal de 
la "reunion du 8 Février" Ï935"H ~

La 4ème Commission prend acte,

N° 649 - Syndicat des Fourreurs du Nord - Demande de renouvellement n ♦---- - --- -m .. --- ------- -------- —- .-- ------------- --- ~d’une subvention municipale en faveur de ses 'cours profes
sionnels.

Ce groupement a obtenu une subvention municipale de 800 francs en 
1954, et demande 500 Frs pour 1955 • La Commission locale profession
nelle a donné un avis favorable.

Avis favorable.



^M^^J^^esgionßels^ours^e mécanici^n-gara- 
g;;|i|^Æ^^AWentat^jju_nombré d'heur^VVtfe?5u:

Jp -L ^£11 o _ —•-    ——————-

■? e- s-l'Igustege. ™ StaS® P^Paratoire d'un an au tour ou à

Dour ulC°?m^îiOn x?9ale professionnelle a donné un avis favorable 
pour une seance supplémentaire de 2 heures. J-avorao_e

Avis favorable.

M. Palmar

N°

N°

-°- 65î “ ^rs_®aiSiP.aux^ofessionnels. Enseignement du dessin de 
et d*StoæêHënSnaife^ e

Il s'agit de pourvoir au remplacement de M. Jacquemin, décédé.

la no^SÄ/^&^tiS^äal.^ favorable à

La 4eme Commission donne un avis conforme,

.652 - Cp^issiorgl£c^e_jn?ojfess^ionnelle de Lille - Procès-verbal de
la reunion du 2 2 février, ------------------------- £lEÇEfa_veroai_ue

La 4ème Commission prend acte.

~ e^^H^n^^T5gT2aBê3^^pdsitl<?n de création d’un 
fnDf f..f444LL,lPd £ Q- c ne tail ur g i e generale .....
Laplanche. ingénieur? ~ » Demande" de M

sente en lui meme un intérêt ucrbain, mais 
municipaux profes-

Le cours proposé p: 
son niveau est un peu supérieur à

A faud?a,it1 don®. escompter en dehors de notre*clïentè1é~ha- 
prot^sïonfïIPPOln d audlteui's actuellement étrangers à nos cours

cours bénévole- 
local serait

. .Dans ces conditions, dans sa réunion du 22 Lévrier 1935 la Com 
?itfdo M0CtL Passionnelle a donné un avis favorable à là JroposL 
tion de h. Laplancne si ce dernier veut bien faire son ’ ' ' 
roffVbï 4evest? P'Ecote Baggio, étant entendu qu'un 
mis a sa disposition.

. La 4eme Commission donne un avis conforme 
vers tVÂ PJ°4SSi0lmelle avec cette addition que la 

n0IÎ!lsl® de ce cours, le jour où le diteurs le justmera.

à celui de la Commis- 
Ville envisa- 
nombre des au-

“—■ûg-g0Platl.0P Syndicale ùes Patrons-Coiffeurs de Lille. Demande 
â^ÇSChyexlement de la subvention municipïïleTnT7âvëürVè-----
sus cours professionnels. ‘ ------- -—

p Subvention municipale de 500 francs lui a été allouée
. Pour 1935s 1 association demande 1.000 francs.

La 
raison 
f eur.

Commission locale professionnelle a. donné un avis favorable en 
des résultats du certifient d’aptitude professionnelle de coiS

Avis favorable



N° 655 -- Lettre_de Turottet Secrétaire Général du Groupement lil
lois’’des Instituteurs' et Institutrices» ’Insuffisance du nom-
b re des pr of e s s eu ir s mun icip a ux cheducatio n physique .

Dans sa séance du 8 Février 1955? 1° dème Commission a chargé le 
service d’étudier la question» Du rapport établi» il résulte que les 
professeurs d’éducation physique donnent souvent la leçon à deux 
classes réunies5 certaines classes ne prennent part aux exercices 
physiques qu’une fois par quinzaine; enfin 26 classes en sont privées. 
La création de deux pestes supplémentaires de professeur est néces
saire pour donner à toute notre population scolaire les bienfaits de 
l’Education physique et rendre à cet enseignement toute son efficacité.

Avis favorable»

N° 656 Ec ole Bag g i q,, Demande de création d?un emploi de manoeuvre »
Il s’agit de remplacer une femme de service qui prend un congé 

de maladie de longue durée. Son service est pénible et doit s’effec
tuer à des heures indues.. D’autre part, il y aurait intérêt à faire 
cesser cette pratique de la montée du charbon pour les ateliers par 
des corvées d’élèves. C’est un travail d’homme.

La dème Commission donne un avis favorable soulignant que la 
question doit être soumise à la Commission du personnel et à la Com
mission du Budget.
N° 657 - Ecole Baggio. Dispositions à prendre pour la rentrée scolaire

1955-1956
L’état des effectifs de l’Ecole fait apparaître le nombre res

treint des élèves qui pourront être admis à l’Ecole Baggio au 1er Oc
tobre prochain (approximativement 160 eu lieu de 284).

M. Camus, directeur, demande si les places seront accordées, 
comme à l’ordinaire, suivant l’ordre du classement à l’examen, quelle 
que soit la commune d’origine des candidats ou si 1’Administration Mu
nicipale exprimera le désir de les réserver de préférence aux sieves 
domiciliés à Lille» .

La dème Commission est d’avis d’établir deux listes d'admission 
et deux concours distincts, avec un nombre fixé à l’avance de Lillois 
sur la première liste, de forains sur la seconde» Elle décide de de
mander à 1. Camus des renseignements complémentaires et en particulier 
le nombre actuel des Lillois et des forains présents à l’Ecole.

D° 658 - Conservatoire de Musique. Commission de surveillance et de
patronage. Renouvellement partiel

M.M. Anicot, Fanyau, Wuillaume ont été nommés membres de la Com
mission de Patronage et de Surveillance du Conservatoire pour une pé-. 
riode de trois ans à compter du 1er Janvier 1952= Leurs pouvoirs sont 
donc expirés.

La 4ème Commission donne un avis favorable au renouvellement des 
pouvoirs, pour une période de trois ans» de M.M. Anicot, Fanyau, 
Wuillaume1

La séance est levée à 18 h 20.
Le Secrétaire, 

Jean VANDENHENDE



pA M. PïAKQWK
Commission de l’instruction Publique et des Beaux-Arts
----------- "---------------------- - ---------------- "---------- “

Réunion du 18 Juin 1935

MM., les membres de la Commission de l’instruction Publique 
et des Beaux-Arts se sont réunis à l’Hotel de Ville, le mardi 18 
Juin I935? sous la présidence de M» 1! Adjoint Pavières.

Etaient présents 2 MME Pavières? Coolen, adjoints;
Bertrand9 Martin, Parvacques, conseillers 

munie ipaux ;

excusés g MMo Devernay, Masson, Hermez, Ragheboom, ad
joints;-

Bracke-L'esrcusseaux. Leroy, Waringhiens 
conseillers municipaux

A 1; ouverture de la séance, 1VR l’adjoint Pavières se fait 
l’interprête de 1:assemblée pour adresser une dernière pensée en 
même temps qu’un salut amical aux membres qui nous ont quitté et 
un cordial souhait de bienvenue aux nouveaux promusc

Présentant les excuses de^M, Masson. retenu au mariage de 
sa fille in profite de 1’Oceanian pour adresser aux futurs époux 
les meilleurs voeux de bonheur des membres de la Commission,

Prenant à son toux Ln parole, M, Martin félicite Mo l’adjoitt 
d’avoir repris en meillearO' santé. après une grave maladie, sa 
place à la présidence

M, l’adjoint Pavières remercie.

659 - lo Ecole Baggio - Conseil de perfectionnement. Procès-verbal 
de_J.a^r éuniôn du_ Q Avril 193 5 ~ ***

La Commission prend acte de 1’envoi du procès-verbal de 
cette réunion0

660 - 2« Ecolo Baggio - Achat de deux machines à percer électri- 
qûêsT"

Marché à passer avec la Société parisienne de machines ou
tils, 40 rue de 1’Echiquier, Paris, ICè, pour la fourniture de 
deux machines à percer électriques, Dépense à prévoir s
3.050 x 2 - soit 6 » 100 à prélever sur le crédit ’’Ecole Baggio’’,..

Avis favorable,

661 - 3. c. Eco 5 e  Ba ggiq ■- Jfchat d. june ma ch ire r e et if ieu s e Landr i *

Marché à passer avec la maison T'ampleu frères, 13 rue d’Arras 
à Lille, pour la fourniture d’une’machine rectifieuse Landri . . c



2

Coût 25,500 frs. à prélever sur le crédit ’’Ecole Baggio”, 

A vi s f avo rat le -

662 - 4 - Cours Mimicipaux Professionnels- Achat ï are machine 
à affût ër" Al II MÛ ~avéc' accessoires et'.'"suppléée ntsû '

Marché à passer avec les Etablissements Deloche-Tallavi- 
que s, 44 avenue de la République . Paris- Dépense de 14,875 -hfs 
à imputer sur le crédit ” Cnurs Municipaux Professionnels”, 

Avis favorable -
663 - 5 - Cours Munieiraux Professionnels - Achat d’une machine à 

à tronç nnner ’’Ajax’h.
Marché à passer avec les Etablissements A,Huard,53 rue des 

y Périchaux, Paris XV - Coût : 10,485 Ils Û prélever sur le
/ crédit ” Cours professionnels ”,

A vi s f a vor abl e -

664 - 6 - Ecoles de l’Etat - Avis su retour se s

Ouu & CzUltd?

a) Ecole Nationale des Arts/et_.Métiers
I - René Brocart, 16 ans./333 rue Pierre Legrand - père ajuè 

teur- 30 frs par jour - chômez I jour par semaine -■ un autre 
enfant à charge 12 ans et père 70 ans °

2 - George Morelle -2L5.3 rue du Bois., père employé au bureau 
d’études de la compagnie/du chemin de fer du Nord, traitement 
annue1 18,150 frs, /

b _Eco 1 e ,_Nat i onal'e __V é t é rina i r e_ d _■ Al .fort,
Philippe Marcœfe 18 ans - père capitaine au recrutement 

de Lille - revenu/annuel de 39’613 frs. Un autre enfant à 
charge : Thérèse^ 6 ans.

Avi s f avorable,

Q.V-

665 - 7 ~ 1rstitut départemental des Sourds-Muets „el.._4rc2p.gles___de
R on ch in - Augmentation du_ taux de ,la_cnu,rse_<_

Avis favorable à l’application du nouveau tarif s 2,800 frs 
au lieu de 2,400 frs, La 1/2 bourse qui incombe à la Ville est 
donc de 1.400 frs au lieu de 1200 frs.

666 - 8 - Enseignement de la Musique -- Location de pi;~roS-_-__Marçhé_ 
J Qdéola»

Marché à passer avec la Maison Odéola, 5b Boulevard de la 
Liberté à Lille en vue de la location pour l’année 1935 des pia
nos nécessaires à 1’enseignement de la musique dans les écoles 
primaires élémentaires.

Dépense 14,040 fr^a prélever sur le crédit ” Enseignement 
de la Musique .

Avis favorable -



667 " 9 ~ Personnel enseignant - Indemnités de départ.
Avis favorable à l’octroi d’une indemnité de départ de:

*. t n„ 1100 frs à Mme Van Thienen, adjointe qui a exercé 22 ans 
en notre Ville

C.tvi^ 500 frs à Mme Bonnet, adjointe qui a exercé 10 ans en 
notre Ville.

668 - 10 - Amicale Gambetta Fabricy - Demande de subvention.-

La Commission propose d’allouer à titre absolument excep- 
. tionnel 500 frs à 1'Amicale Gambetta Fabricy, étant entendu 

GtVh . qu’à l’avenir il sera réclamé au bureau de la Fédération des
/ Amicales laïques de Lille un rapport sur les grandes lignes 

do l’emploi fait de la subvention municipale annuelle de 
25.000 Frs.

669 - II - Union des Sociétés Lilloises de Gymnastique - Demande de 
subvention pour participation à la 40ème Fête Fédérale Belge

Cl.k0. de Gymnastique - Bruxelles.
,Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 3285 Fr75 

à prélever sur le Crédit "Encouragement aux Sports".

670 - 12 - Les Carabiniers Lillois - Demande de subvention annuelle 
de 20D0 Frs.

aX- Avis favorable. A prélever sur le Crédit "Encouragement 
aux Sports".

671 - 15 - Sociétés sportives - Demandes de subventions - Renouvel- 
lements.

La Commission donne un avis favorable à l’octroi d’une 
subvention de :

I
2

Or' z i

7

- 1500 Frs à U.S.S.G.T. Section cycliste - Comité du Nord.
- 1000 Frs à la Fédération d’Escrime du Nord de la France, 

Ilbis Place de la Gare
- 4500 Frs à la Paume Lilloise, 15 Boulevard des Ecoles

600 Frs à la ’’Lilloise", 149 rue Gustave Delory
- 600 Frs à la "Paume Fivoise", 2 rue Gutenberg

500 Frs à l’Association Sportive du Lycée Faidherbe
200 Frs à "1’Union des Sociétés Lilloises de Gymnastique, 

28 rue Lafontaine
8 600 Frs au "Cyclo Saint-Maurice", 86 rue du Faubourg de 

Roubaix
9

10
* 500 Frs au "Racing Club Lillois", 27 Boulevard d’Alsace
- 500 Frs à "l’Association Sportive Lilloise", 13 rue du

II
Buisson

* 500 Frs à "1’Union des Sociétés de Gymnastique de 1'Arron
dissement de Lille.

Ces subventions seront prélevées sur le crédit "Encou
ragement aux Sports".

672 - 14 - Gymnase Baroux Rue Cabanis - Reprise par la Ville.
^vis favorable

1° à l’achat par la ville du Gymnase Baroux.
2° à l’installation dans ces bâtiments du chauffage central.
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673o- N° I5o Matériel de 1'Union Snortiv 
, M~ Dubrulle/ ~- —•

Avis favorable à 1‘'achat par la Ville des ag 
à 1'Union Sportive Fivoise pour la somme de 1.149

. op o s_it i o n

appartenant

6 7 4 o - N° I6f Ecole Régionale d’Ar c hi tec tur e_<  P r e t _d7 honneu r Mau--
, rice Goa sue 0 " ”................. ..........................

ft • v*.
Avis favorable à 1’octroi d’un prêt remboursable de 2.400 frs.

6 7 5 o - N° 17 o Bibliothèque Municipale- Nomi na ti on de _d eux nouveaux 
membres "de la Commis si one.”  ’ ’

Avis favorable à la nomination de

Me.Me Arnoux, avocat au barreau de Lille, ancien bâtonnier
Gastinel, maître de conférences à la Faculté des Lettres de 

Lille ,
Monnier, professeur à la Faculté de Droit de Lille,

676c- N° 18. Association Astronomique du Nord de__ la France« Deman
de^ jg .subvint ion 7 Renouvellement IÔcTÔÔ frsé

Avis favorable.

°-' Nc 19 o Commission de 1’Eco le de s_Beaux-Ar t s. Compte rendu 
de la"réünion du 15'Juin”19557........~ ~

Approuvé o

678c- N° 20o Oeuvres d^enseignement prof esslonnel à but lueratif - 
Mesures à prendre en vue de JJappli'cation de ’la"~cjr~- 
culaire ministérielle du 15 Mai' 19'35,- "  ”

- ^Renvoi à la Commission locale professionnelle pour examen et
enquête.

679.- - N ° 21 r Foot bail Club Loos s o i sn D eman d e de t errain.

Société est invitée à s’adresser à L’Administration Muni- 
cipale de Loos .

680c- N ° 22c Associa t i on Syndic al e__ d e s ~ Pa tro ns __C oif f eur s «

Demande de renouvellement de la subvent i on  _mun_i c ipale en 
faveur de ses cours pro fess:, on ne 1 s <

Avis favorable à l'octroi d’une subvention de 800 frs..



681 — 23 - Lycée Fénelon - Procès-ve rbal de la réuni on di l__Çqns ei 1 
'^Administration du 24 Mai 1935e-
1. Examen dentaire.

Avis favorable à l’ouverture d’un crédit de 500 frs pour 
honoraires d’un dentiste attaché à 1’internat*

2. Propositions de modifications aux tarifs d’internat

Avis favorable.

3. Abonnement aux livres,

La Commission fait sien le voeu émis par le Conseil d’Admi~ 
nistration tendant à ramener le prix de l’abonnement aux livres 
classiques en 6è et 5è à 90 frs .

En fin de séance, la Commission émet un avis favorable, aux 
conclusions du rapport présenté par le Secrétaire de la Commission 
de défense passive en vue de l’achat de masques et de vêtements 
spéciaux.

Séance levée à 19-hI5,
Le Secrétaire,

VAMDENHENDE



ni d'Administration
6 AUui 1935P iiion du

M. PLANQUE

Commission de 1' Inst ruetion Publique

des Beaux-Arts et des Sports,..

Réunion du I2/7/I935

DI.M. les membres de la Commission de l'Instruction Publique, des 
Beaux -Arts et des Sports se sont réunis à l'Hôtel de Ville, le vendre
di 12 Juillet, sous la présidence de II. l'&djoint Favières«

Etaient présents r M.M. Favières, Hermez, adjoints,
Bertrand? Farvacques, Wrtin, Leroy, Waringhien 
conseillers municipaux£

excusés ; M.M. Devernay? Coolen, fias son, R^gheboom, adjoints, 
Bracke Desrousseaux, Conseiller municipal.

682.- N° 24. Cours pour militaires illettrés - Rapport de M. l'adjoint 
Bavière s

La Commission donne un avis favorable au maintien du statu quo 
qu'elle avait décidé en sa séance du 8 Février 1935.

683• - N° 25. Cours professionnels du Bâtiment. Demande de volumes pour_ 
la distribution des prix

La Commission, tout en émettant un avis favorable do principe, 
souligne que la demande est présentée trop tardivement pour cette an
née .

684 .- N° 26. Office municipal d'Orientation professionnelle. -Semaine 
provinciale organisée par l'institut national d'O.P. - Désigna-... 
tion d'un délégué

Avis favorable à la désignation du successeur de lï. Bertrand«

685 . - N° 27. Ligue aéronautique de France - Demande de subvention

Avis défavorable.

686 .- N° 28. Sociétés sportives. Demandes de subventions. Renouvelle
ment

La- Commission émet un avis favorable à l'octroi d'une subvention 
de :

a) 400 frs à 1'Avenir du Sud - Revanche, 8 rue Charles Quint
b) 350 frs à 1'Union Sportive du Sud, 25 rue du Faubourg des Post
c) 600 frs à l'Union Athlétique Inter Quatz'Arts, 8 Boulevard 

Louis XIV



Ces subventions seront nré7.evées sur l' artcd'T95 
aux Sports?ï .■ ............ J ' l” ' J

68? K^â?^£ôIGJ^Sténpgra'9h5Lapi.e_âG Lille., Demande d’ os curation 
de locaux scolaires  . ’  *

La. Commission estime que la présente demande doit être d’abord 
adressée au Préfet du Nord.

688 . - N^^O^^Cff ic e_c inémutqgr apliigpie_df Ens e ignement _et„dpéduc at ion 
de- la Région du Nord, Demande de subvention™’ ' ~ ‘ ~

Avis favor.- .bleu
Subvention de 4o000 frs à prélever sur 1’article 194 du B.Ce

de 1935 ’’Subventions à des sociétés scientifiques5 artistiques et 
autres•

682 • - mto|re_de Mus igue^Suçcursale^.de__Lille . Prcrcès-
■ twin, i «Mt L»«r -wr-.«.--,<■ «.■«. — '«-.»erg a_ Commissi on jle„Patronage et de Surveil-

lance du 877/I935_ ~ ... ‘ ----------------------------- ------ ’--------

La Commission de l’instruction Publique? des Beaux-Arts et des 
Sports fait siennes les propositions de suppression ou de création 
d’emplois sous les réserves suivantes ?

a/ Suspension de la classe de chant de dîme Oudart dont les deux 
heures seront confiées a ÏL fontaine qui dès lors? enseignera dans 
deux classes superposées mixtes, régime décidé à titre d’essai pen
dant un an o

b/ classe de choeurs ? (
classe d-histoire de la Musique( à pourvoir après concours 
classe de violon " (
classe do cor (

c/ classe de piano z à mettre au concours réservé aux hommes

d/ classe dnharmopie ? à confier à IL Gaujac, directeur à condi
tion que les élèves ne se présentant pas au concours en fin d’année

. e/ classe de solfège ? trois heures au lieu de six.

La Commission attire l’attention de l’Administration Municipale 
sur la participation de h. Bouillard à un Jury de cours privés qui 
fait.insérer des communiqués attaquant le conservatoire de Lille - 
ainsi que sur la présence de Md. les Directeurs des Théâtres Itaici- 
paux^et du Conservatoire au jury du Café Belle Vue - et sur le cours 
privé d’harmonie organisé chez KL Gros par Melle Nagel.

Elle regrette qu’un minimum de présence ne soit pas exigé des 
élèves pour participer aux concours« Elle émet un voeu pour que soit



inscrit à ce sujet dans le nouveau règlement un minimum de 50 do 
présences »

Enfin, elle demande que la classe de cornet à piston et de trom
pette soit reportée du midi au soir.

690o- 1\TC 33- Ecole Victor Duruy - Création d’un c.purses up érieur_

Avis favorable.

691 e- 33- Conservation des tableaux de la salle_du„Çonçlave^ir 
Palais Rihour

La Commission émet un avis favorable au lavage d’un tableau, décide 
de s’en tenir pour le moment à cette 1ère opération, dont la dépense,, 
d’après M. Lïolièro qui veut bien se charger du travail, ne serait pas 
supérieure à 200 frs.

692• - 11° 34* Jardin. Botanique - Réorganisation.,

Avis favorable.

Séance levée à 19 heures

Le Secrétaire,

J. VZJWITH3NDE.



Conseil d'Jdm/n/stration
Réunion du „?..l...pC.L.1935

M. PLANQUE
COMISSION DE L’INSTRUCTION PUBLIQUE, des

BEAUX x'ÆTS et des SPORTS

Reunion du II Octobre 1935

M.M. les Membres de la Commission de l’instruction Publique, des 
Beaux Arts et des Sports se sont réunis à 1’Hôtel de Ville le vendredi 
II Octobre 1935, sous la présidence de M. l’Adjoint Favières.

Etaient présents : M.M. Favières, adjoint
Bertrand et Farvacques, conseillers muni

cipaux.
Excusés ; M.M. Hermez, Ragheboom, adjoints;

Martin, Waringhien, Brack e-Desrousseaux, 
conseillers municipaux.

Absents : M.M. Coolen, Devernay, Masson,
Leroy, conseiller municipal.

693 - N°~ 35 - Ecole Valentine LHebé - Conseil de perfectionnement - 
Proces-verbal de la réunion du 16 Juillet Î935.

A la^ demande de M. Martin, Conseiller Municipal, la Commission 
renvoie à sa prochaine séapce l’examen du procès-verbal.

_694 - N° 36 - Ecole Baggio - Conseil de Perfectionnement a) Procès- 
Verbai b) Rapport sur la situation matérielle et morale de 
1 ’ Ecole.

La Commission prend @cte des travaux du Conseil de perfectionne-1 
ment.

695 - N° 37 - Ecole Baggio - Demande de création d’un poste d’ouvrier 
ins truc teur-outilie ur . z ’-- ---------- _
La Commission fait sien l’avis favorable exprimé par le Conseil 

de Perfectionnement.

69$ - N° 38 - Personnel enseignant - Indemnités de départ.

Avis favorable a l’octroi d’une indemnité de départ à :

Mlle Lepape, Directrice, 13 ans de service à Lille: de 650 Ers
Mlle Chereau,adjointe 23 d° 1150 frs
Mme Née, adjointe 29 d® 1450 frs

697 39 - Ecoles primaires élémentaires - Enseignement de la
Musique. Location de pianos, Marché Odéola,

Avis favorable. Dépense approximative : 11.700 Frs.
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698 - Nc 40 - Ecole Maternelle Broca_, rue Broca. Demande de 
travaux 0 " ........ . _• jZ

Avis favorable à l’exécution ds* travaux tendant à réunir en 
une seule pièce la salle de jeux et la classe attenante, afin d’y 
organiser au début de l’année uné fête de bienfaisance» Dépense 
évaluée à 5.500 Frs,

699 - N° 41 - Ecoles primaires élémentaires. Année scolaire 1935- 
1936 - Vacances - Fixation^

1° 1er M«i 1936
2° le lendemain de la Fête communale de 1936

Avis favorable»

700 - N° 42 - Société des Artistes Lillois - Demande en reconnais
sance d’utilité Publique»"

Avis favorable,

701 - n° 43 - Société des Artistes Lillois. Demande de subvention 
exceptionnelle »

La Commission donne un avis favorable à l’octroi d’une subven
tion exceptionnelle de 5,000 frs, au lieu des 2.000 frs versés 
annuellement.

702 * n° 44 - Ecole des Beaux Arts - Anciens élèves ~ Vente à
Paris. Proposition de M. Biaiser

La Commission estime qu’il suffirait de nommer M. le Profes
seur Bl-ise, membre du Comité de patronage des Anciens Elèves de 
l’Ecole^ des Beaux Arts de Lille poursuivant leurs études artis
tiques à Paris. Le Comité se réunit à Paris trois ou quatre fois 
par an : le déplacement de M. le Professeur Biaise lui serait 
remboursé à cette occasion*

703 - n° 45 ~ Société des Sciences - Rapport de la Commission des 
Beaux Arts»

La Commission émet un avis conforme aux deux conclusions du 
professeur Selmy»

Iö Envoi des oeuvres du pensionnaire Wicar à Rome à l’Ecole 
des Beaux Arts où elles seraient examinées par la commission des 
Beaux Arts avant leur exposition»

2° Obligation pour le pensionnaire Wicar d’envoyer au plus 
tard la Sème année une copie d’un maître italien»



—Al —46—~ Orientation proiessionnell e. Bureau universi taire de
S^1 QUQ » Demande de subvention par M» de MonzieP ——

mvis favorable à l’octroi d’urie subvention de I. 000 frs .

705

sur

- J° 47 Institut départemental des Sourds-Muets et aveugles de
Ronchin - Bourse de Geynt? ' ~ -----------

fïo^fô^oa^1%\1’OCtroi d’une bourse c!e 1400 frs à prélever
1 art. 1^8 du Budget ordinaire de 1935.

™Sociétés Sportives - Demande de subventions»

Avis favorable à l’octroi d’une subvention de :

Z Z° Jrs à æa "Jeunesse Athlétique Lilloise" 84 rue Jules Guesde 
300 Frs au "Vélo Club des Bois Blancs" 133 Avenue de Dunkerque. 
500 1rs a la Société de Gymnastique ’’Honneur Jeunesse, I Place

400 1rs au Club Amical du Chien de Défense et du ratier Mouli- 
nois’,’ 9 rue du Faubourg de Douai

B000 Frs aux ’’Carabiniers Lillois” Allée de la Vieille Aventure 
?

S°~ Renvoi à l’examen du Comité Lillois de l’Union des Sociétés 
gymniques et sportives du Travail des demandes de

Cycliste du Vieux-Lille” 8 rue à Claques
c J 1’’’Haltérophile Club Lillois” 77 rue de Flandre.

- Sociétés Sportives - Terrains de Jeux - Demandes 
d’occupation.~-----------------------------------------

La Commission charge M. l’Ad joint Favières de réunir 
ment les dirigeants des différents clubs afin d’établir 
drier de la saison 1935-1936.

pro chaîne - 
le calen-

our la proposition de M. Farvacques, conseiller 
ommission donne un avis favorable a la création d’ 

sionnel de tonnellerie.
municipal, la 

un cours profes-

Séance levée à 19 heures

Le Secrétaire, 

J. VANDENHENDE



COMMISSION de 1’INSTRUCTION PUBLIQUE 
des BEAUX-ARTS et des SPORTS

Réunion du 15 Novembre 1935

M.M. les Membres de la Commission de 1TInstruction Publi
que, des Beaux-Arts et des Sports se sont réunis à l’Hôtel de 
Ville, le vendredi 15 Novembre 1935 sous la présidence de 
M. 1’Adjoint Favières.

Etaient présents : M.M. Favières, Coolen, adjoints 
Bertrand, Martin, conseillers 

munie ipaux
Excusés : M.M. Masson, Ragheboom, Hermez, Dever- 

nay, adjoints;
Farvacque, Leroy, conseillers mu

nicipaux»
708 - n°50 - Cours municipaux professionnels - Cours de chauffe. 

Remplacement de M. Quembre.
La Commission après examen des dossiers, retient en pre

mière ligne, la candidature de M. Courthéoux, ingénieur I.D.Ni 
ingénieur des services des eaux, du chauffage et des installa
tions mécaniques de la ville de Lille;

En deuxième ligne celle de M. André Rolly, ingénieur I.D.N. 
chef de Centrale aux Etablissements Kuhlmann.
709 - n° 51 - Ecole Valentine Labbé - Procès-verbal de la réu- 

nion du 16 Juillet 1935 du Conseil de perfection
nement.

Renvoi à la prochaine réunion.
710 - n°52 - Sociétés sportives - Demandes de subventions.

Avis favorable à l’octroi d’une subvention de 
1’Etoile Cycliste du Vieux Lille, 8 rue à Claques, 
téropbile Club Lillois, rue Alphonse Mercier, cité

300 frs à 
et à l’Hal- 
Centrale 8.

711 - n° 53 - Ecole Maternelle Gutenberg - Demande detravaux 
par Mme Vielledent, inspectrice des Ecoles Mater- 
nelles.

Avis favorable de principe



N° 713 - N° 54. Maison des Elèves nA.. A 21eole Centrale des Arts 
et Manufactures. Dé signa ti on'des'~f illeuTs ~de la "Vill e de "Lille.

Avis favorable à la désignation, dans l’ordre préférentiel 
ci-dessous de

1° Robert Chafaroux, 10 rue de la Phalecque Lille
2° Jtan Willard 6 rue des Ateliers Lille
3° Jacques Schmoll 79 Boulevard Carnot Lille
4° Michel Legrand,2 Rue des Ateliers Lille

N° 713 - 55. Cours pour militaires il le tirés. Rappo rt de M.l’Ad- 
joint Favïères. -• -

Avis favorable aux propositions de M. l’adjoint Favières 
tendant à ramener la durée des cours à une heure au lieu d’une 
heure et demie.

N° 714 - 56. Conservatoire de Musique.Cornaission de surveillance 
et de patrongae. Remplacement de IL le Dr. Bédart.

Avis favorable à la désignation de ILLaigre,professeur 
honoraire du Conserva toi re, ex directeur de la Musique Municipale 
ex chef d’orchestre du Grand Théâtre.

N°7I5 - 57. Utilisation des Orgues du Palais Rameau. Demande 
d’autorisation par M.Legouger.

Avis favorable à l’autorisation d’utilisation à raison de 
deux heures par semaine - deux séances d’une heure, à charge 
par M.Legouger de supporter les frais du courant nécessaire au 
fonctionnement de la soufflerie.

Séance levée à-18 h,30

Le Secrétaire

J. VANDENHENDE

L’Adjoint délégué 
FAVIERES,


